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Мы стали первосоздателями
государства социальной

справедливости

Провидческий дар Владимира Маяковского
предсказал чеканными строками его поэмы:

…В терновом венце революций
грядёт шестнадцатый год.

Совсем немного ошибся. Семнадцатый стал годом
сразу двух революций — сперва Февральской бур$
жуазной, а затем Октябрьской социалистической.

Мы идём к 100$летию Великого Октября. Про$
тивниками его, особенно за последние годы, прило$
жена масса усилий, чтобы извратить подлинный
смысл и значение свершённого тогда в России. Но
ведь не у всех перевернулись мозги. Есть среди на$
ших соотечественников немало самых уважаемых,
самых авторитетных личностей, которые и ныне
вслед за Маяковским говорят: «Моя революция».

К некоторым из них наша газета и обратится в но$
вой рубрике, которую мы открываем сегодня. Пер$
вый собеседник «Правды» на актуальнейшую и важ$
нейшую тему — наш выдающийся учёный, гордость
мировой физической науки Жорес Иванович Алфё$
ров, уже четвёртый срок работающий как депутат
Государственной думы во фракции КПРФ.

Признание старого
американского шахтёра

— Когда$то поэт сказал: «Лицом к лицу лица не
увидать. Большое видится на расстоянье». От Ве$
ликой Октябрьской социалистической революции
нас отделяет теперь расстояние почти в 100 лет.
Стало быть, значимость её можно рассмотреть
уже более полно и объективно?

— О любом историческом
событии судят по результатам.
Социалистическая революция
в России создала новый, небы�
валый строй жизни, а затем и
невиданный ранее союз рес�
публик — Советский Союз.
Развал его десятилетия спустя
нынешний российский прези�
дент назвал крупнейшей гео�
политической катастрофой.

Считаю, что это катастрофа
не только для трудящихся на�
шей страны, но и для всего на�
селения планеты. Как бы на
происшедшее ни смотреть, я
уверен: от этого проиграло всё
человеческое сообщество. В
том числе США, приложившие
столько усилий, чтобы убрать
соперника, потеряли больше,
чем приобрели.

— Почему вы так считаете?
— Потому что США потеря�

ли возможность соревнования,
благодаря которому они в об�
ласти науки, технологий, со�
циальных реформ успешно
развивались.

— То есть для вас несомненно
мировое значение русской рево$
люции?

— Конечно. Я уже не раз
приводил в своих выступлени�
ях слова отца моего американ�
ского друга — профессора Ни�
ка Холаньяка. Сам он родился
уже в Америке, а его отец ро�
дом из нашего Закарпатья, по
национальности русин. Так
вот, приехали мы его навестить
в небольшой шахтёрский горо�
док, где жил он, находясь тог�
да, в начале 70�х годов, на пен�
сии. За празднично накрытым
по случаю встречи столом и
состоялся разговор, глубоко
врезавшийся в мою память.

«Если бы вы мне сказали, что русские рабо�
чие живут лучше американских, я бы вам не по�
верил, — начал Ник Холаньяк�старший, а ис�
конно — Николай Васильевич Голодняк. — Но я
скажу вам то, что вы редко можете здесь услы�
шать. Я приехал сюда мальчишкой и в 12 лет по�
шёл работать на шахту. Мы жили в бараке. Мы
получали гроши. Нас беспощадно эксплуатиро�
вали. Но потом русские рабочие совершили Ок�
тябрьскую революцию. Наши буржуи испуга�
лись, что мы сделаем то же самое, и изменили
свою социальную политику. Американские ра�
бочие живут хорошо благодаря Великой Ок�
тябрьской социалистической революции».

Так сказал мне в Соединённых Штатах ста�
рый шахтёр Николай Васильевич Голодняк,
проработавший в забое более полувека.

— Признание международного значения нашей
революции?

— По�моему, так. И это, что называется, при�
знание от души, потому дорогого стоит.

Судьба отца весьма показательна

— Но ведь для вас, насколько я понимаю, Ок$
тябрьская революция имеет и особое личностное
значение?

— Вы правы. В нашей семье к этому величай�
шему историческому событию и соответственно
к Дню 7 ноября всегда было особое отношение.
И суть здесь в судьбе моего отца — рабочего
Ивана Карповича Алфёрова.

— Он стал большевиком в сентябре 1917$го?
— За месяц с небольшим до Великого Октября.

Однако стоит рассказать и о том, что этому пред�
шествовало. Корни отцовской семьи — в посёлке

Чашники Витебской губернии. В 14 лет он пошёл
работать на здешнюю бумажную фабрику. Многие
белорусы, особенно молодые, оставшиеся без зем�
ли и без работы, уезжали на заработки в Питер.
Перед Первой мировой войной, как я узнал, самой
большой этнической группой в Санкт�Петербурге
после русских были белорусы. Двести тысяч! Уехал
туда в 1910 году и старший брат отца — мой дядя
Валя. Было ему 18 лет. Он поступил на завод «Си�
менс�Шуккерт», который стал в советское время
знаменитой «Электросилой», и до ухода на пен�
сию проработал здесь — был слесарем�лекальщи�
ком 8�го разряда.

Через два года вслед за братом подался в сто�
лицу и мой отец. И тоже стал питерским рабо�
чим. Сначала в порту грузчиком, потом на кон�
вертной фабрике. Но тут грянула война…

— Призвали в армию?
— Дядю не взяли, поскольку он был уже ква�

лифицированным слесарем, а отец пошёл вое�
вать. В гусарском полку, в 4�й кавалерийской
дивизии. Там же, но в драгунском полку служил
будущий Маршал Советского Союза Семён Ти�
мошенко.

Отец стал председателем полкового солдат�
ского комитета, членом дивизионного. И летом
1917 года его посадили в Двинскую крепость.

— За политическую активность?
— За агитацию против войны. В крепости

встретился он с «товарищем Андреем». Это был
Сольц, известный впоследствии руководитель
Центральной контрольной комиссии ВКП(б). И
он папу просветил насчёт того, как жить дальше.

— После этого Иван Карпович и вступил в пар$
тию большевиков?

— Сразу же, как только вышел из крепости. И
оставался верным Коммунистической партии
всю жизнь.

— А что делал в октябрьские дни 1917$го?
— Был на историческом II съезде Советов:

солдаты послали его в Петроград. Затем он до�
ложил Крыленко, ставшему Главкомом, что ди�
визия готова выполнить все задания Советского
правительства.

Его направили на Дон — биться с мятежом
Каледина. Там он попал в плен к белоказакам.
Всех пленных, человек тридцать, раздели, оста�
вив в одном нижнем белье, чтобы на следую�
щий день расстрелять. Но они ночью сделали
подкоп под сараем, где их заперли, а охраняв�
ший казак заснул, и им удалось бежать. Был
крепкий мороз, а они в нижнем белье, босиком.
Но у донских казаков не было воровства, и они
не запирали свои дома. Папа с товарищем за�
шли в сени ближайшего дома, оделись и в 5 ча�
сов утра вышли к своему эскадрону.

— Продолжал воевать после этого?
— Всю Гражданскую. Начав рядовым, стал

командиром взвода, потом эскадрона, окончил
кавалерийские курсы командиров Красной Ар�
мии и завершил войну, командуя кавалерий�
ским полком при освобождении Азербайджана.
Был дважды ранен, контужен, за участие в
Гражданской войне позже был награждён орде�
ном Красного Знамени.

В 1921 году по состоянию здоровья, как он гово�
рил, перешёл на службу в ВЧК—ГПУ. Стал особо
уполномоченным на большом участке госграницы
с Польшей.

(Окончание на 3$й стр.)

● Солдат и недавний рабочий Иван Карпович Алфёров был
участником этого исторического II Всероссийского съезда
Советов, на котором в Октябре 1917#го В.И. Ленин провоз#
гласил Советскую власть.

С картины художника Владимира Серова.

Академик РАН, лауреат Ленинской,
Нобелевской и Государственных премий

Жорес АЛФЁРОВ
в беседе с политическим обозревателем

«Правды» Виктором КОЖЕМЯКО
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Столичный департамент здравоохранения
имитирует борьбу с приписками
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●● Мина под белоруса

Кто и зачем пытается лишить его 
общерусских корней

— 4�я страница

●● Шахтёры начали. Кто следующий?
На Украине обостряются экономические
и социальные проблемы

— 7�я страница

●● Беспристрастные «Смотрины»
на радость зрителям
Фестиваль современной драмы был посвящён
творчеству Юрия Полякова

— 8�я страница
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Адреса сопротивления Художественному руководителю, 
главному дирижёру Государственной 

академической капеллы Санкт3Петербурга, 
народному артисту СССР

В.А. ЧЕРНУШЕНКО

Уважаемый Владислав Александрович!

Спешу поздравить Вас в день 80�летия. Не могу не выразить Вам
своего глубочайшего почтения, восхищения Вашим творчеством и
душевными качествами.

Ваша судьба — судьба Мастера, показавшего выдающийся пример
служения искусству и своей Родине. Ваши заслуги перед советским
и русским народом неоспоримы.

Любовь к музыке с раннего детства предопределила Ваш
жизненный путь. С тех самых пор Вы щедро отдаёте свои силы
искусству. «Я в музыку порой иду, как в океан, пленительный,
опасный» — эти слова Шарля Бодлера приходят на ум, когда видишь
Вас на дирижёрском мостике.

Ваша многогранная творческая деятельность значительно
обогатила отечественное музыкальное искусство. Более трети века
Вы стоите во главе Государственной академической капеллы Санкт�
Петербурга — настоящей жемчужины нашей культуры. Этот
старейший в стране творческий коллектив максимально высоко
держит планку отечественного и мирового искусства. Нитью
высокой духовности соединяет он разные поколения сынов и
дочерей нашего Отечества. И за этим стоит Ваш поистине
подвижнический труд. Много сил отдано тому, чтобы молодёжь
чувствовала и любила музыку. Ваша деятельность педагога высоко
оценивается друзьями, коллегами, учениками.

В Вашем творчестве соединился выбор Творца и Гражданина. Вы
не взираете равнодушно на ход событий. И потому столь естественна
была Ваша поддержка возвращения в Россию Крыма и Севастополя.

Отрадно, что Ваше служение искусству продолжается. Оно неизменно
вызывает у соотечественников чувство искренней благодарности,
глубокого уважения к Вам и ощущения гордости за нашу культуру. 

С юбилеем Вас, дорогой Владислав Александрович! Желаю Вам
крепкого здоровья и долголетия, верных почитателей и благодарных
учеников. Пусть Вашу миссию хранителя духовных скреп нашего
народа неизменно поддерживают друзья, близкие и все ценители
Вашего таланта!

С глубоким уважением
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Председатель ЦК КПРФ,
руководитель фракции КПРФ в Государственной думе РФ.

Очерк о творчестве В.А. Чернушенко читайте на 6#й странице.

Подвели хуторян

СОВСЕМ не радужным и не
весёлым стало начало нового

года для жителей хутора Шел$
ковников Кошехабльского райо$
на Адыгеи. Встречать его сельча$
нам пришлось в холодных домах.
Виной тому — нерасторопность
местных властей, которые не су$
мели довести до завершения гази$
фикацию населённого пункта, на$
чавшуюся в сентябре 2015 года.
Сдача газопровода в эксплуата$
цию была запланирована на де$
кабрь, однако подключение жи$
лых домов к газоснабжению до
сих пор не выполнено. Уже в ноя$
бре прошлого года местные жите$
ли обращались в районную адми$
нистрацию с тревожными заявле$
ниями, но их заверили в том, что
все работы будут завершены в ус$
тановленные сроки, и жители да$
же не запаслись дровами.

Ошибочка вышла

ЧИНОВНИКИ регионального
правительства Новгородской

области на очередном заседании
отрапортовали о снижении к на$
чалу года просроченной задол$
женности по заработной плате
трудящимся до 43,4 млн. рублей.
Однако их радость от достигну$
тых успехов охладил главный фе$
деральный инспектор Гострудин$
спекции по Новгородской области
В. Непряхин. По его данным, ре$
альная цифра задолженности
почти на 30 млн. рублей больше.
Непряхин посоветовал новгород$
ским чиновникам при подготовке
докладов не слишком доверяться
госстатистике.

Отравили детей

ТРЕБОВАНИЯ санитарно$
эпидемиологического норми$

рования не соблюдаются во мно$

гих детских садах Еврейской ав$
тономной области. Это выяснили
сотрудники прокуратуры региона,
посетившие с проверками все 79
дошкольных учреждений регио$
на. Итогом мониторинга детских
садов стало привлечение к ответ$
ственности 11 должностных лиц
и возбуждение 37 дел об админи$
стративных правонарушениях.
Поводом для проведения провер$
ки было массовое отравление де$
тей в детском саду посёлка Теп$
лоозёрск Облученского района
области. Источником зараже$
ния предположительно могло
стать несоблюдение технологии
приготовления пищи работника$
ми кухни.

Смог в Красноярске 

РЕЖИМ «чёрного неба» вве$
дён с 1 января в Красноярске

в связи с загрязнением атмосфе$
ры. Жалобы горожан на неприят$
ный запах гари и едкого дыма на$
чали поступать в администрацию
города осенью прошлого года. В
мэрии уточнили, что в основном
обращались жители Ленинского
района. Специалисты админист$
рации города и представители по$
жарной охраны обнаружили, что
запах распространяется с терри$
тории Енисейского ЦБК: на
промплощадке предприятия на$
ходится большое количество тле$
ющего опила.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Дворы без детворы

В СЕВАСТОПОЛЕ жители домов, располо�
женных на улице Хрусталёва, вышли на
пикет против уплотнительной застройки,

в результате которой здешней детворе теперь
негде гулять. Люди недовольны новой строй�
кой, практически превращающей их квартал в
«каменные джунгли».

Ещё несколько лет назад рядом с их домами
планировалось разместить стоянку грузового
транспорта, однако жители смогли отстоять
свои дворы от такого беспокойного соседства.
Как стало известно, теперь это место отдали под
застройку жилого дома.

— У нас забирают территорию. Рядом нет ни
стадиона, ни сквера, посмотрите, даже деревьев
нет, — негодует жительница одного из домов
Анастасия Гребёнкина. — Мы написали обра�
щения в прокуратуру, в правительство Севасто�
поля и в Законодательное собрание. Ждём ре�
зультата.

Ребята тоже действуют. Они написали письмо
уполномоченному по правам ребёнка Павлу Ас�
тахову, обратив внимание на то, что в их микро�
районе грубо нарушаются права детей.

По сообщениям информагентств.

Депутаты казах�
станского парламен�
та приняли решение
о самороспуске и об�
ратились к президен�
ту с просьбой назна�
чить досрочные вы�
боры. Этот шаг они
объяснили необходи�
мостью консолида�
ции общества, но ис�
тинной причиной мо�
жет быть страх перед
ростом социальной
напряжённости.

С ОГЛАСНО сложившейся
в Казахстане традиции,
важные государственные

решения принимаются в глу�
бокой тайне от народа. Слухи о
готовящемся самороспуске
Мажилиса (нижней палаты
парламента) появились бук�
вально накануне важного со�
бытия, но были с возмущени�
ем отвергнуты. «Я не могу ком�
ментировать слухи, потому что
я должностное лицо. У меня
информации нет, я ничего не
могу сказать», — заявил 12 ян�
варя журналистам секретарь по
идеологии правящей партии
«Нур Отан» Фархад Куанганов. 

Тем не менее уже на следую�
щий день депутаты единоглас�
но проголосовали за саморос�

пуск и приняли соответствую�
щее обращение к Нурсултану
Назарбаеву. Дело в том, что
окончательное решение о
судьбе законодательного орга�
на принимает президент после
консультаций с премьер�ми�
нистром и руководителями
обеих палат парламента. Он же
назначает дату проведения но�
вых выборов. Согласно зако�
нодательству, голосование
должно пройти в течение двух
месяцев после досрочного пре�
кращения полномочий депу�
татского корпуса. В том, что
вердикт главы республики бу�
дет положительным, сомнений
нет, как и в том, что решение о
роспуске парламента давно со�
гласовано с администрацией
президента.

Что же заставило депутатов
пойти на сложение полномо�
чий почти за год до законного
срока? Если послушать самих
депутатов, то, по их мнению,
нынешний состав Мажилиса
«выполнил свою историчес�
кую миссию». Как отмечается

в совместном заявлении пар�
ламентских фракций, палата
создала законодательную базу
для реализации «Плана нации»
— амбициозной стратегии, на�
правленной на вхождение Ка�
захстана в число тридцати са�
мых развитых стран мира.
«Сейчас, когда наступает но�
вый исторический период, на�
чинается масштабная модер�
низация страны… принципи�
ально важно, чтобы партии по�
лучили новый мандат доверия
избирателей», — заявили пар�
ламентарии. По их словам, для
реализации антикризисных
мер нужна «широкая общест�
венная консолидация». В свя�
зи с этим, говорится в совмест�
ном заявлении, недопустимо
затягивать избирательный
цикл и тратить дополнитель�
ные бюджетные средства, а
лучше совместить парламент�
ские выборы с выборами в ме�
стные органы власти (маслиха�
ты), которые пройдут 29 марта.
Скорее всего именно на эту да�
ту и назначат голосование.

Однако было бы наивным
предполагать, что именно за�
бота о государственной казне
является главной причиной
самороспуска парламента.
Казахстан переживает силь�
нейший с 1990�х годов эконо�
мический кризис, вызванный
падением цен на нефть —
главный источник пополне�
ния бюджета. Для латания
финансовых «дыр» власти по�
шли на беспрецедентные по
масштабам реформы, вклю�
чая массовую приватизацию
и ужесточение трудового за�
конодательства. По сути,
страна откатывается на двад�
цать лет назад, к дикому рын�
ку «лихих девяностых». Но
даже эти элементы «шоковой
терапии» могут стать не по�
следними. Министр финан�
сов Бахыт Султанов уже за�
явил о возможном пересмот�
ре бюджета. Дело в том, что
главный финансовый доку�
мент составлен из расчёта
нефтяных цен в 40 долларов
за баррель (а она снизилась до

30 долларов) и курса нацио�
нальной валюты, равной 300
тенге за 1 доллар (уже сейчас
он достиг 365 тенге).

Это значит, что Казахстан
может столкнуться со свёрты�
ванием государством своих
социальных обязательств,
массовыми увольнениями и,
как следствие, ростом проте�
стных настроений и напря�
жённости в обществе. Ждать,
что в парламент пустят оппо�
зицию, не приходится, однако
легитимность главного зако�
нодательного органа может
быть при этом поставлена под
вопрос. Одно дело, когда де�
путаты все как один выражают
верноподданнические чувства
в период стабильного разви�
тия страны, и совсем другое,
когда акафисты поются власти
в пору кризиса.

В стремлении провести вы�
боры, не дожидаясь пика
кризисных явлений, и заклю�
чается главный мотив роспу�
ска парламента и досрочных
выборов. Но поможет ли этот
манёвр казахстанским влас�
тям сгладить социальные по�
следствия либеральных ре�
форм? В этом есть большие
сомнения.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Кризисные манёвры
казахстанских властей

Под таким лозунгом в Воронеже, на
Никитинской площади, состоялся ми�
тинг, организованный областным от�
делением КПРФ.

У ЧАСТНИКИ АКЦИИ выразили реши�
тельный протест против продолжающей�
ся либеральной политики властей, кото�

рая ведёт к ухудшению уровня жизни граждан и
может привести к трагическим последствиям
для страны и народа.

Открывая митинг, секретарь Воронежского
обкома КПРФ, депутат городской Думы А. По�
меранцев перечислил основные проблемы, ко�
торые волнуют людей. Это — рост цен и тари�
фов на фоне сокращения зарплаты и уменьше�
ния индексации пенсий. Это — сокращение
бюджетного финансирования на фоне роста
долгов. Это — поборы на капремонт, введение

налога на землю и недвижимость, исходя из
кадастровой стоимости, готовящееся обяза�
тельное страхование жилья. Это — грабёж гру�
зоперевозчиков по системе «Платон», продол�
жение которого неминуемо вызовет рост цен.
Это — перевод на коммерческие рельсы обра�
зования и медицины, что делает их недоступ�
ными людям... По сути, власть ведёт необъяв�
ленную войну со своим народом.

Первый секретарь Воронежского обкома
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в област�
ной Думе Сергей Рудаков и член ЦК КПРФ, де�
путат Государственной думы Руслан Гостев под�
черкнули в своих выступлениях, что изменить
ситуацию к лучшему можно только путём спло�
чения и борьбы за свои права всех людей труда.

Сергей ЩЕРБАКОВ.
г. Воронеж.

Хватит грабить народ!
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П РИНИМАЯ ЕГО, де
путаты от «партии
власти» одновременно

отклонили предложенный
коммунистами альтернатив
ный проект закона «О народ
ном образовании», в котором
были отражены требования
профсоюзных, родитель
ских, студенческих, ветеран
ских организаций, ректоров,
профессоров, — то есть всего
образовательного сообщест
ва, а также рядовых граждан.
В официальном же законе,
по нашим расчётам, на каж
дый шаг вперёд приходится
по меньшей мере три шага
назад. Стремясь както ис
править эти его пороки, мы
внесли в Госдуму 23 законо
проекта, из которых только 3
приняты, 12 — отклонены, а
8 вообще не рассмотрены.

Убеждён, что пора вновь
противопоставить прави
тельственному новый курс
образовательной политики.
До конца января мы плани
руем завершить работу над
таким законопроектом под
новым названием «Об обра
зовании для всех». Вот лишь
некоторые его отличия от
действующего закона и пра
вительственных реформаций
в этой сфере.

Финансирование. В 2016
году власти сократят бюд
жетные расходы на образова
ние, которые не дотянут и до
4% от внутреннего валового
продукта (ВВП). Это отодви
гает Россию по данному по
казателю на предпоследнее
место среди развитых стран.
Мы же требуем в течение
трёх лет поднять расходы на
образование до 7% от ВВП.
И не потому, что так хочется.
Просто никому в мире ещё
не удалось провести модер
низацию страны при мень
ших затратах на образование.
А лучше бы, чтобы на него
тратилось, как, например, в
1950х годах в СССР или как
намечено в Бразилии к 2020
му, не менее 10%. Известно,
что все «экономические чу
деса» всегда базировались на
росте финансирования обра
зования. Другого пути нет.

Информационная среда. Со
временное российское теле
видение в большинстве случа
ев напоминает, говоря слова
ми В. Высоцкого, «ящик для
идиота». Мы требуем на уров
не страны и регионов воссоз
дать государственные образо
вательные каналы и поддер
живать деньгами и налоговы
ми льготами те из них, кото
рые будут создавать просвети
тельские программы. Телеви
дение вновь должно стать,
вспоминая того же Высоцко
го, «окном в мир». Кстати, о
просветительстве в действую
щем законе нет ни слова.

Статус педагогов. За по

следние годы их зарплата не
много выросла, однако глав
ным образом за счёт увеличе
ния нагрузки. В среднем учи
тель проводит в неделю 28
уроков — это более полутора
ставок. Такая же ситуация в
вузах и колледжах. Педагоги
грустно шутят: работаем на

полторы ставки, потому что
на одну есть нечего, а на две
— некогда.

Мы требуем, чтобы за одну
ставку (18 часов в неделю,
или 720 часов в год) педагог:

— в детском саду, школе
или системе дополнительно
го образования получал зара
ботную плату не ниже сред
ней по региону и стране;

— в колледже (техникуме)
— не менее полутора средних
зарплат по региону и стране;

— в вузе — не менее двух
средних заработных плат по
стране и региону.

По пенсионному обеспече
нию и другим социальным
гарантиям педагогические
работники должны быть
приравнены к государствен
ным служащим. Работа педа
гогов не менее важна, чем ра
бота чиновников.

Статус студента. В этой ча
сти правительственный за
кон построен по известному
принципу: вот тебе три рубля
— и ни в чём себе не отказы
вай! Расчётная студенческая
стипендия в вузе сейчас со
ставляет около 13% от про
житочного минимума, тогда
как в советское время была
80%, в техникуме — около
4% против прежних 50%. И
та в реальных деньгах про
должает сокращаться.

Наши требования:
— социальная стипендия

малообеспеченного студента
должна быть не ниже прожи
точного минимума работаю
щего человека;

— академическая стипен
дия в вузе — не ниже 80% от
прожиточного минимума;

— академическая стипен
дия в колледже (техникуме)
— не менее 40% от прожи
точного минимума.

В советское время студен
ты учились, а некоторые ещё
и подрабатывали. Если ситу
ация не изменится, то сту
денты нынешние будут рабо
тать и лишь «подучиваться»! 

Дошкольное образование.
Официальный закон отме
нил льготы по оплате детских
садов. Родительские расходы
поднялись в среднем на 40—
50%, а гдето — и в разы. Мы
требуем вернуть льготы: за
детский сад обычные семьи
должны платить не выше
20% от реальных затрат, а
многодетные — не более
10%. Иначе президентский
указ о доступности детсадов

будет выполнен наизнанку:
изза неподъёмных цен мамы
останутся дома, а дети — без
дошкольного образования.

Школа. Назову лишь две
ключевые идеи, которые, на
наш взгляд, нужно реализо
вать. Первая. Действующий
закон не отвечает на главный
вопрос: чему учить наших де
тей? Мы требуем вернуть в
школьные стандарты содер
жание образования и прямо в
законе указать набор обяза
тельных учебных предметов.
Без этого единое образова
тельное пространство страны
рассыпается как карточный
домик. Ведь, например, при
переезде в другой регион или
даже в другую часть города
ребёнок попадает в другую
школу, где всё оказывается
не так.

Вторая идея касается экза
менов. ЕГЭ сейчас критику
ют даже его «отцыосновате
ли». Рособрнадзор, правда,
проводит некоторые поло
жительные преобразования,
но очень медленно. Вновь
предлагаем дать выпускнику
право выбора: сдавать экза
мен традиционно либо в
форме ЕГЭ.

Сельские школы. Прави
тельственный закон не оста
новил их ликвидацию. К
примеру, к 25 тысячам за
крытых ещё до его принятия
сельских школ за последние
три года прибавилось ещё
примерно 3 тысячи, на кото
рые в российской глубинке
повесили вечный замок.

Наши требования:
— финансирование сель

ской школы должно произ
водиться независимо от чис
ла детей;

— её ликвидация или реор
ганизация возможна лишь в

исключительных случаях и
только с согласия сельского
схода;

— должно быть в полном
объёме восстановлено право
сельского учителя на бес
платное жильё с бесплат
ными отоплением и освеще
нием.

Профессиональное образо!
вание. Новый закон совер
шил «благодеяние», объявив
начальное профессиональ
ное образование частью
среднего. При этом под шу
мок ликвидированы льготы и
гарантии, которые были у
учащихся ПТУ.

Мы требуем восстановить

для всех студентов среднего
профобразования все соци
альные гарантии и льготы,
которые существовали для
учащихся ПТУ, включая
льготное питание.

Высшее образование. Пра
вительство утвердило неви
данную Федеральную целе
вую программу развития об
разования, которую правиль
нее было бы назвать про
граммой разгрома. Она пред
полагает в ближайшие пять
лет закрыть 40% российских
вузов и 80% их филиалов.
Часть студентов неизбежно
окажется на улице. И это в
период кризиса!

Мы знаем: в стране ещё ос
талось небольшое количест
во вузов, которые лишь тор
гуют дипломами и которые,
разумеется, нужно закры
вать. Но система высшего
образования должна быть со
хранена. Если в СССР в
1930е годы не открыли бы
несколько сот вузов, мы бы
проиграли Великую Отечест
венную войну. 

Наши предложения:
— разрешить закрывать

или реорганизовывать госу
дарственные вузы только с
согласия Госдумы;

— вернуть в вузы полно
ценные выборы ректоров;

— разрешить вузам участ
вовать в Болонском процессе
исключительно на добро
вольной основе.

Дополнительное образова!
ние. Наш подход прост: в
рамках только школьной
программы многостороннее
развитие личности ребёнка
невозможно. Поэтому до
полнительное образование
столь же важно, как и основ
ное. А потому предлагаем: 

— учреждениям дополни

тельного образования предо
ставить равный статус со
школами, колледжами и ву
зами;

— педагогам дополнитель
ного образования — равный
статус со школьными учите
лями и вузовскими препода
вателями.

Образование инвалидов и
других лиц с ограниченны!
ми возможностями здоровья
(ОВЗ). В этой части действу
ющий закон проработан до
вольно хорошо. В нём учте
ны некоторые наши поправ
ки. Однако даже при этом,
по данным минобрнауки,
было закрыто более 300 кор
рекционных учреждений.

Наши ключевые требова
ния:

— право родителей с учё
том заключения специалис
тов выбирать детский сад
или школу для ребёнка с ОВЗ
— инклюзивную или коррек
ционную;

— возможность закрытия
или реорганизации коррек
ционного детского сада или
школы только с согласия ро
дителей, которое выражено
их общим собранием.

Если этого не сделать, ин
клюзивное образование в
стране превратится в профа
нацию.

Электронное обучение. Во
всём мире оно стремительно
развивается. В любой из ве
дущих стран работают десят
ки электронных университе
тов. Минобрнауки под видом
борьбы за качество тормозит
развитие современных тех
нологий. Поэтому наш зако
нопроект снимает бюрокра
тические тормоза и открыва
ет дорогу электронным уни
верситетам в России. В про
тивном случае мы проигры
ваем международную конку
ренцию и помогаем Западу
(прежде всего США) «отка
чивать» из нашей страны са
мую большую ценность —
интеллектуальный и челове
ческий потенциал.

Мы знаем секрет успеш
ной образовательной поли
тики: соединение лучших
отечественных традиций с
новейшими технологиями.
Именно этот «секрет» вопло
щён в нашем законопроекте.

Новая образовательная по
литика нужна нам как воз
дух. А обеспечить её может
только новый закон.

Вспоминая восточный ка
лендарь, берусь утверждать,
что действующая образова
тельная политика с её тесто
вой системой и философией
мёртвого бюрократического
образования способна запро
сто превратить человека в
обезьяну, а вот философия
живого образования и осно
ванный на ней закон позво
лят каждому ребёнку и сту
денту даже в год Обезьяны
развивать в себе человека!

Олег СМОЛИН.
Первый заместитель

председателя Комитета
Госдумы по образованию,

председатель общероссийского
движения «Образование — 

для всех».

Два с половиной года действует в
стране закон «Об образовании в РФ»,
принятый с подачи правительства «еди�
нороссовским» большинством Госдумы,
которому, кстати, здорово подсобила в
этом деле и фракция ЛДПР. И закон этот
уже успел принести немало бед.

Образование:
развивать
человека

— К НАМ В ЦЕНТР
приезжала проку
ратура, — расска

зывает Ольга. — Прямо в цен
тре беседовали с руководст
вом и сотрудниками. Только
со мной поговорить забыли.
Потом уже пригласили меня
на беседу в прокуратуру. И
Семёна тоже. Ну побеседова
ли... А толку? 

Однако шила в мешке уже
не утаишь. Интернет закипел,
начали всплывать всё новые и
новые свидетельства о бук
вально массовых приписках и
фальсификациях в медучреж
дениях. Минздраву, хочешь
не хочешь, требовалось пока
зать, что он бдит. Срочно бы
ли выбраны козлы отпуще
ния: узловая поликлиника на
станции Лосиноостровская
ОАО «РЖД», стоматологичес
кая поликлиника № 22, Го
родская клиническая больни
ца им. С.П. Боткина и ещё
шесть медучреждений столи
цы. По сообщению пресс
службы министерства здраво
охранения РФ, в данных ме
дучреждениях были «установ
лены случаи отсутствия части
медицинских карт», а также
«в 145 картах отсутствовали
записи, подтверждающие
оказание медицинских ус
луг», за что эти клиники ошт
рафовали более чем на 2 мил
лиона рублей. То есть, пони
маете, эти суммы были отоб
раны у и без того скудных
больничных бюджетов. 

А в Центр паллиативной
медицины, откуда, собствен
но, и пошёл весь этот сыр
бор, департамент здравоохра
нения Москвы также прислал
«комиссию» в лице одной
проверяющей, которой были
представлены… думаете, до
казательства фальсифика
ции? А вот и нет: «служебные
записки о нарушениях вра

чом Демичевой трудовой дис
циплины, ненадлежащем ис
полнении служебных обязан
ностей, нарушениях этики и
деонтологии, невыполнении
плановых патронажей, не
предоставлении меддокумен

тации о выполненных патро
нажах». В вину Демичевой
был поставлен даже факт эн
докринологических консуль
таций в момент выполнения
обязанностей врача по палли
ативной медицине.

— В результате проверки
оказалось, что всё у нас слад
ко да гладко, — иронизирует
Ольга Юрьевна, — за исклю
чением трёх досадных мело
чей, в которых виновата...
угадайте, кто?! Правильно,
врач Демичева О.Ю. Вот с ме
ня одной и потребовали объ
яснительную записку по ре
зультатам акта проверки.
Этот акт, шитый белыми нит
ками, я сохранила для исто
рии, как и свою объяснитель
ную записку. Функционеры
своих не сдают. Они назначат
виновных из круга тех, кто им
мешает. 

Вообще, администрация
центра отреагировала на
борьбу своего врача с припис
ками весьма своеобразно. За
чем бороться с фальсифика
цией, если можно бороться с

врачом, эти приписки обна
родовавшим? Дальше нача
лось то, о чём и писать както
неудобно. Повидимому, на
этом строится и расчёт. На
Ольгу Демичеву посыпались,
казалось бы, мелкие придир
ки и неприятности, суммиру
ясь, они и создают ту атмо
сферу, в которой человеку не
возможно нормально рабо
тать. 

Вот приходит Ольга в каби
нет, а все её книги на полу. «В
чём дело?» — «Был приказ,
что в кабинете нельзя держать
личные вещи». И демонстра
тивно вывалили книги из
шкафа: «Зачем вам справоч
ник «Детские инфекционные
болезни», здесь не детская

больница!» И всё в том же ро
де. Казалось бы, мелочь… И
ещё мелочь.

— Огорчил звонок паци
ентки, — переживает Ольга.
— Сообщила, что ей уже не
первый раз звонят из нашего
центра, проверяют, была ли у
неё доктор Демичева. Жен
щина меня спрашивает: что
это, проверка? А мне стыдно
объяснить ей, что устроили
«охоту на ведьм». То есть кто
то из руководителей ЦПМ
вместо решения проблем с
бревном в собственном глазу
пытается отыскать соринку в
моём. 

Опять же каждую неделю
вынуждают Ольгу писать объ
яснительные. А то и по две.
Ну ведь действительно, что
ещё врачу делать?! Врач от
безделья мается, мало ему пи
санины, пусть ещё напишет.
О том, страдают ли от этого
пациенты, руководство меду
чреждения, похоже, вообще
не хочет задумываться.

Перед Новым годом Ольга
за свою активную позицию

получила «предновогодний
подарок» от администрации
— за более чем 30 лет безу
пречной службы московско
му здравоохранению после
множества благодарностей,
государственных наград и по
чётных званий удостоилась
выговора. За нарушение Кон
ституции (!), а также закона
«Об основах охраны здоровья
граждан в РФ» и должност
ной инструкции. И все эти
громы небесные лишь за то,
что по просьбе дочери тяжело
больного пожилого пациента,
страдающего в том числе и
неврологической патологией,
на патронаже присутствовал
невролог Семён Гальперин.
Это было интерпретировано

как «присутствие на консуль
тации постороннего лица, на
рушающее врачебную тайну и
право на неприкосновен
ность частной жизни». 

То есть всё поставлено с ног
на голову: желание помочь
больному человеку уже при
равнивается к нарушению
Конституции. И в то же время
закрываются глаза на откро
венный криминал.

— Очевидно, что админист
рация заинтересована в при
писках, — считает Семён
Гальперин. — Ведь только та
ким образом она может со
здать иллюзию нормальной,
качественной работы и оп
равдать получение огромного
количества денег из бюджета,
уже поделенных среди своих
приближённых. 

Поэтомуто столько сил и
хитромудрости тратится не на
хорошую организацию здраво
охранения, работы лечебно
профилактических учрежде
ний, а на интриги против лю
дей, которые простонапросто
хотят честно трудиться.

— И требуют справедливо
сти, — добавляет Ольга. — 
А вот это последнее уже в на
ше время, повидимому, кри
минал… 

Между тем не правы те, кто
считает, что всё происходя
щее в ЦПМ — лишь мелкие
разборки, которые к нам не
имеют отношения. Здесь бла
годаря смелости двух честных
врачей накопившийся за по
следние годы гной здраво
охранения вышел наружу. Но
те же процессы — фальсифи
кации, приписки, унижения
— происходят практически во
всех ЛПУ. Иначе просто не
возможно было бы воплотить
в жизнь то, что нынче назы
вается «оптимизацией здра

воохранения». Но большин
ство медработников предпо
читают молча терпеть или
молча уходить. 

Наше здравоохранение те
ряет лучших врачей. Вот вам
последний пример: из Феде
рального научного центра
трансплантологии и искусст
венных органов им. Шумако
ва вынужденно уволился за
служенный врач РФ, заведу
ющий отделом транспланто
логии, доктор медицинских
наук, один из лучших транс
плантологов страны, за 30 лет
работы в центре спасший сот
ни жизней, профессор Ян
Геннадьевич Мойсюк. 

Выжить в России в самом
прямом физическом смысле
становится всё труднее. От
стоять честных врачейпро
фессионалов, создать им нор
мальные условия для работы,
наказать фальсификаторов и
гореоптимизаторов — толь
ко это может спасти нас и на
ших близких.

Мария ПАНОВА.

Три месяца назад «Правда» рассказала о
борьбе двух врачей — Ольги Демичевой и Се�
мёна Гальперина — со злоупотреблениями в
столичном Центре паллиативной медицины
(ЦПМ). Тогда Совет трудового коллектива
ЦПМ, возглавляемый Ольгой Демичевой, за�
явил о фальсификациях документов патронажа
тяжёлых больных: записях о выездах к пациен�
там и даже получении ими на дому наркотичес�
ких препаратов. По факту нашей публикации
прокуратурой было начато расследование.

О бревне и соринке
Столичный департамент здравоохранения изобразил 

бурную борьбу с приписками в медучреждениях

Сотрём ноли
без палочек!

Собрание коммунистов Тарасовского района Ростовской области было
намечено на 8 января. Да разгулялась непогода: в рождественскую ночь
снега насыпало до колена, к утру на дорогах возникли заносы. А с рассве�
том пошёл дождь. Стихия внесла коррективы: не смогли прибыть в рай�
центр представители из отдалённых поселений — из Большинки, что на
востоке, Можаевки и Милютинской, что у самой границы с Луганской об�
ластью. Но всё же собрание состоялось. И в небольшом райкомовском по�
мещении не осталось свободных мест. «Это хорошо, — шутили коммунис�
ты. — Мы готовы и в коридоре стоять, лишь бы организация росла!»

В ИТОГОВОМ ОТЧЁТЕ районного партот
деления вот уже третий год в графе «приём
в члены КПРФ» пришлось ставить про

черк. Ноль без палочки прижился и в графе о
внесении пожертвований в фонд партии. Так
вот и было сказано на последнем в ушедшем го
ду пленуме обкома: местное отделение Тарасов
ского района прочно заняло последнее место.
Но такой поворот событий не привёл в уныние
ряды самого «пожилого» партийного отделения
Ростовской области. И в канун Нового года у
ветеранов партии появилось «второе дыхание».

Когда первая группа «новобранцев» была го
това к приёму, назначили день проведения со
брания актива, для придания особой торжест
венности пригласили почётных гостей — члена
бюро обкома, председателя Совета Союза офи
церов генераллейтенанта в отставке Григория
Фоменко и секретарякоординатора обкома
КПРФ Дмитрия Николаевского.

— Давайте новый год начнём с достижений,
— предложил соратникам первый секретарь
Тарасовского райкома КПРФ Николай Скля
ров. — И каждый месяц стирать очередной
ноль в наших отчётах! 

И тут же «стёрли» не один, а целых два но
ля! Сначала все присутствовавшие внесли по
100 рублей в фонд поддержки партии. И про
голосовали за приём в Коммунистическую
партию супругов Юрия и Анжелики Борисе
вич, Ирины Гончаровой и Жанны Демирчян.
Партийные билеты «новобранцам» вручил
Григорий Петрович Фоменко. А с напутстви

ем к ним обратились ветераны партии —
Александр Михайлович Зубков и Нина Фёдо
ровна Чеботарёва. Затем коммунисты обсуди
ли план работы на наступивший год.

Самым важным был, конечно, пункт об уча
стии в кампании по предстоящим выборам
депутатов Государственной думы и муници
пальных собраний. Коммунистам Тарасовско
го района необходимо выдвинуть 115 канди
датов в представительные органы власти ме
стных поселений, организовать контроль за
ходом голосования, для чего следует подо
брать членов участковых избирательных ко
миссий с правом совещательного голоса и на
блюдателей на все участки. Сложности будут
и с подготовкой отчётов и выборов в партор
ганизациях: провести собрания в первичках и
районную конференцию нужно до начала ра
бот на полях и огородах. А ещё обязательно
продолжить приём молодёжи в партию.

В ближайшее время в райцентре будут приня
ты в партийные ряды четверо молодых ребят.
Есть база для роста организаций и в сельских
поселениях. С приходом этого пополнения у та
расовских партийцев пожилого возраста приба
вится сил и энергии. Главное, чтобы новогоднее
начинание получило продолжение.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Тарасовский район,
Ростовская область.

Фото автора.

Социальный барометр

Из почты

Нужна большая встряска
ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ РЕ

ФОРМЫ в стране всё более
возмущают. Кризис всё больнее
бьёт по обнищавшему населе
нию, вынужденному затягивать
пояса. Дело идёт, по всей види
мости, к окончательному ис
треблению бедноты. Вот так они
борются с бедностью! 

А что делается в медицине?
Цены на необходимые препара
ты растут, многие лекарства пе
рестали ввозить изза рубежа.
Чудны твои дела, Госпожа
Власть! Колхозы разорили и ре
шили, видимо, покончить с ос

татками сёл, коекак выживши
ми дворами в опустевших дерев
нях. Уже и последние островки
грамотности и образованности
— школы да Дома культуры —
хотят закрыть, библиотеки пе
ревести на колёса. Уже дело идёт
к обеспечению почтовыми услу
гами два раза в неделю, а там,
глядишь, и один раз в неделю
пожалует почта в деревню. Вро
де бы всё ради «экономии» в по
ру кризиса. Но сколько можно
экономить на простом народе?
Не пора ли с себя, «бесценных»,
начинать, господа «рабы на га

лерах». Для начала бы вам отка
заться от астрономической зар
платы и невиданных привиле
гий. Уничтожат окончательно
деревню — куда меньше станет
хлопот у местных властей. Тогда
уж и на прокладку дорог не надо
будет тратиться, не станет ни
школ, ни детсадов, ни магази
нов, ни почтовых отделений…
Всё само собой и решится. 

Идеал БИКБУЛАТОВ!
ДЕРГАЧЕВСКИЙ.

пос. Восточный,
Саратовская область.

В среднем — голубцы

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА в России, по данным
Росстата, составила в ноябре 2015 года (по

следние опубликованные данные) 33,9 тысячи
рублей. При этом среднее жалованье госслужащих
превысило 100 тысяч рублей. Средняя зарплата
топменеджеров в корпорациях исчисляется де
сятками миллионов рублей в месяц. Получается
примерно так: один ест только капусту, другой —
одно мясо, а в среднем оба едят голубцы.

Тем не менее изза обрушения рубля руководст
вом Центробанка в валютном выражении эта
средняя зарплата снизилась настолько, что оказа
лась ниже, чем в Китае — стране, которая являет
ся хрестоматийным примером «резервуара дешё
вой рабочей силы». Если в середине 2013 года
среднестатистический работающий россиянин
получал около 950 долларов, то в конце 2015го —
чуть более 500, исходя из среднего курса в ноябре
65 рублей за доллар. По нынешнему курсу получа
ется вообще 445 долларов. При этом в 2014 году
средний китаец получал 8800 юаней в месяц, что
при нынешнем курсе (после нескольких девальва
ций юаня) составляет 863 доллара.

Умеют только грабить

ПО УКАЗУ ПРЕЗИДЕНТА ПУТИНА «О мерах
по обеспечению национальной безопасности

Российской Федерации от преступных и иных
противоправных действий и о применении специ
альных экономических мер в отношении Турец
кой Республики» Россельхознадзор приступил к
уничтожению продуктов питания, поступивших
из Турции. В частности, в ходе мониторинга 8 ян
варя, проведённого ведомством совместно с
УФСБ России по Ставропольскому краю, в торго
вом комплексе ООО «Лента» были найдены ман
дарины из Турции и затем уничтожены «способом
механического разрушения с использованием
специальной техники на полигоне «Арго».

Казалось бы, зачем это варварство? Конфис
куйте товар у владельца (чтоб неповадно было) и

отправьте в детские дома. Нет, ещё и давят продук
ты питания на полигонах. Поистине, нынешняя
власть умеет только грабить и уничтожать создан
ное трудом людей.

Растёт лишь число бедных

ПО ДАННЫМ ИССЛЕДОВАНИЯ, проведён
ного Всероссийским центром исследования

общественного мнения, число семей, которым не
хватает даже на еду, и тех, кому на еду хватает, но
покупка одежды недоступна, за 2015 год выросло с
22 до 39%. При этом с 47 до 40% сократилось число
тех, кто может позволить себе покупку продуктов и
одежды, однако испытывает затруднения с приоб
ретением бытовой техники и мебели. А число тех,
чьих доходов на это хватает, снизилось с 27 до 16%.

По оценкам же Аналитического центра при
Российской академии народного хозяйства и го
сударственной службы при президенте РФ, «ар
мию бедных» в обозримом будущем рискуют по
полнить от 30 до 50% населения России, прежде
всего — дети, пенсионеры и их семьи.

Разбой на дорогах

ПЛАТНЫЙ РЕЖИМ на участке с 15го по 
58й километр трассы М11 Москва—Санкт

Петербург (от Бусиновской транспортной раз
вязки на МКАД до города Солнечногорска) был
введён 23 ноября 2015 года. При этом полная сто
имость разового проезда от Москвы до аэропор
та Шереметьево была установлена в размере от
100 до 250 рублей (в зависимости от дня недели и
времени суток), от МКАД до Зеленограда (район
Москвы) — 150—350 рублей, от МКАД до Сол
нечногорска — 200—500 рублей.

В результате платная трасса практически пусту
ет, так как подавляющее число водителей не мо
жет позволить себе выкладывать за проезд по ты
сяче рублей в день (ведь ехатьто нужно туда и об
ратно). Они попрежнему вынуждены давиться в
пробках на так называемых объездных дорогах.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

●● Генерал�лейтенант в отставке Григорий Фоменко вручает партийный билет 
молодому коммунисту.
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Век Октября. Моя революция

Мы стали первосоздателями государства
социальной справедливости

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

— Очень горячей была тогда
эта граница!

— Да… Но вот перевели его
как уполномоченного в неболь�
шое местечко Крайск, и он вы�
брал дом, где поселился. А в
этом доме жила будущая моя
мама. И через полгода они по�
женились.

Потом папа работал на та�
можне, потом — директором
лесопильного завода, то есть
началась у него хозяйственная
деятельность. Затем возглавил
большой лесопильный завод в
Пермилово — это теперь всем
известный Плесецк. Когда я
был в Архангельске в 2006 году,
ко мне приходила целая делега�
ция оттуда. И некоторые по�
мнили отца, хотя были тогда
ещё мальчишками. Помнили,
что завод работал хорошо и ра�
боту завода показывали в доку�
ментальном кино.

— Вот судьба рабочего, став�
шего в советское время руково�
дителем.

— Он окончил Промакаде�
мию и стал, согласно диплому,
инженером�организатором.
На нынешнем языке — это ме�
неджер. Но тогда готовили не
менеджеров «вообще», а с ос�
новательным знанием опреде�
лённой отрасли производства.
Так что у отца в дипломе, кото�
рый и сейчас я храню, записа�
но: инженер�организатор цел�
люлозно�бумажной промыш�
ленности.

— В этой отрасли он далее и
работал?

— В основном. Как видите,
отец устанавливал Советскую
власть, воевал за неё, а затем ру�
ководил промышленными
предприятиями. Понятно, как
много значила для него Ок�
тябрьская революция.

— Революционные имена он
даже дал своим сыновьям.

— Мой старший брат родил�
ся в 1924 году в Полоцке и был
назван Марксом. Есть у нас до�
ма газета, где рассказывается
об этом как о примете нового
быта. Тринадцати дней от роду
был принят в члены профсою�
за — «с освобождением от уп�
латы членских взносов до со�
вершеннолетия».

— Замечательно!
— А я родился в Витебске в

1930�м. Родители ждали девоч�
ку и готовились дать ей вполне
обычное имя Валерия. Но по�
явился мальчик, а отец как раз
прочитал статью о французском
революционере Жане Жоресе,
которая произвела на него
сильнейшее впечатление. Так я
стал Жоресом.

Почему главный
праздник нашей страны

должен быть 7 ноября

— Наверное, ваш отец (как и
многие другие, кого сегодня уже
нет) очень удивился бы и вряд ли
обрадовался, узнав, что праздник
7 ноября в честь Октябрьской ре�
волюции у нас теперь отменён.

— Его это поразило бы! Одно
из своих интервью в 90�е годы я
назвал: «Я счастлив, что мои ро�
дители не дожили до этого вре�
мени». Великая роль русской

революции признаётся во всём
мире. Как же не признать это на
родине Октября! Если францу�
зы продолжают праздновать
День взятия Бастилии, то на�
шим главным национальным
праздником, конечно же, опять
должен стать День Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции.

— Но головы людей, согласи�
тесь, за последние три десятиле�
тия настолько задурены оглуши�
тельной антисоветской и анти�
коммунистической пропагандой,
что им надо многое и многое за�
ново разъяснять. Каковы ваши
основные аргументы?

— Огромное значение Вели�
кого Октября для нашей страны
и всего человечества состоит
прежде всего в том, что это был
первый успешный опыт созда�
ния государства социальной
справедливости — опыт, про�
должавшийся более 70 лет. Да,
были на пути первопроходцев
серьёзные ошибки, недостатки
и даже преступления, что свой�
ственно любой власти во все
времена. Однако при всех имев�
шихся дефектах мы должны
смотреть в корень и видеть
главное, что дал народу Ок�
тябрь. Фабрики и заводы — ра�
бочим, земля — крестьянам, от�
мена частной собственности на
орудия и средства производст�
ва, на землю — вот главное!

— А людям внушают: всё это
был сплошной обман…

— Нет, реальность. Советская
власть дала народу бесплатное
образование, и мы из безгра�
мотной в массе своей страны
стали самой образованной
страной в мире. Бесплатное
здравоохранение — и продолжи�
тельность жизни увеличилась с
32 лет в среднем (учитывая по�
вальную детскую смертность в
царской России) более чем
вдвое. Практически всему насе�
лению было бесплатно дано в
собственность жильё. Нельзя
было иметь слишком много —
несколько квартир и домов, но
необходимое жильё люди полу�
чали. А что теперь?

Люди получили тогда те
права, которые провозглаша�
лись Сталинской Конститу�
цией, которая, безусловно (я
слышал это от самых автори�
тетных юристов), была луч�
шей не только в нашей стра�
не, но и в мире. Можно спо�
рить, насколько она выпол�
нялась, но в Советском Союзе
все имели право на труд, пра�
во на отдых, и это опять�таки
были совершенно реальные
права. Сегодня, я думаю,
старшее поколение может
сравнивать и видеть, сколько
всего мы потеряли. А приоб�
рели… увы, в основном ужас�
ные и кошмарные «новшест�
ва», которых, прямо скажем,
лучше бы не было. 

Нужно сказать, что Февраль�
ская революция 1917 года была
победой либералов�западни�
ков того времени, и всего за 9
месяцев они привели страну к
полному развалу. Сегодня ны�
нешние либералы, продолжа�
ющие уже 25 лет разваливать
страну, как огня боятся возвра�
щения Советского Союза. Я
всегда помню, что сказал гене�
рал Брусилов, объясняя, поче�

му он пошёл в Красную Ар�
мию: «Потому, что Ленин со�
хранил Россию».

— Словом, вы — за праздник 
7 ноября?

— Несомненно! Меня радует,
как относится к достижениям
советского времени Александр
Григорьевич Лукашенко. После
1991 года в Белоруссии пошла
такая же грабительская прива�
тизация, как в России, русский
язык изгнали из школ, а вся го�
сударственная символика —
флаг, герб и т.д. — копировала
так называемую Белорусскую
народную республику, которая
была провозглашена во время
оккупации Белоруссии немца�
ми в 1918 году. И день её про�
возглашения объявили государ�
ственным праздником — Днём
независимости.

А Лукашенко вернул совет�
скую символику, сделал рус�
ский язык вторым государст�
венным, и День независимости
решено было отмечать в день
освобождения Минска Крас�
ной Армией в 1944 году. Лука�
шенко так и сказал: Белоруссия
стала независимой благодаря
Красной Армии.

Я считаю, что величайший
праздник и настоящий День
независимости для России —
7 ноября. И пусть он к нам
вернётся.

Наука
в Советской стране

стала производительной
силой

— Для вас, Жорес Иванович,
основной сферой работы была и
остаётся наука. В преддверии
100�летия Октября хотелось бы
о ней поговорить.

— Что ж, наука в Советском
Союзе была престижной облас�
тью деятельности.

— Может быть, даже самой
престижной!

— В официальных докумен�
тах — партийных, правительст�
венных — наука провозглаша�
лась производительной силой
общества. И это шло от Карла
Маркса, это им было сформу�
лировано.

А главное, мы имели весо�
мый результат. Сегодня любят
говорить про нашу «односто�
ронность», про «оборонный
флюс» (что, кстати, в других
странах есть тоже), но не будем
забывать, что Советская страна
сделала гигантский рывок в
своём научно�техническом раз�
витии. А оно — основа разви�
тия цивилизации.

Я в своих выступлениях за
последнее время часто привожу
две вот такие цитаты. Первая —
из Фредерика Жолио�Кюри, из
лекции 1950 года в связи с его
50�летием, где великий учёный
и великий гражданин сказал:
«Наука необходима для страны.
Каждая держава завоёвывает
свою независимость тем, что
нового, своего она привносит в
сокровищницу цивилизации.
Если этого не происходит, она
подвергается колонизации».

А вот недавно, в Год света, ка�
ковым был объявлен 2015 год
по решению ООН, я услышал
характерное высказывание ми�
нистра энергетики Саудовской
Аравии, который заявил следу�

ющее: «Каменный век кончил�
ся не потому, что наступил де�
фицит камня, и нефтяной век
кончится не потому, что будет
дефицит нефти». Если вдумать�
ся в эти слова, то станет понят�
но: развитие цивилизации про�
исходит благодаря рождению
новых технологий, которые со�
здаются научными исследова�
ниями и научно�техническими
разработками.

— Собственно, вы и сами в
разное время о том же не раз го�
ворили.

— Потому что это действи�
тельно исключительно важно.
Ведь научные открытия могут
иметь и положительное, и отри�
цательное влияние. Ещё совсем
недавно мы все беспокоились
по поводу того, как будет ис�
пользоваться одно из величай�
ших научных открытий, в ре�
зультате которого было создано
атомное оружие. А каким обра�
зом это произошло? В основе
было два крупнейших иннова�
ционных проекта ХХ века —
Манхэттенский проект США и
Атомный советский. Соревну�
ясь между собой, они родили
фантастические по тем време�
нам технологии.

В каждом крупном научно�
техническом проекте решаю�
щее значение имеет, кто осу�
ществляет его. Квалификация
людей, кадры! Так вот, пробле�
ма ведущего кадрового состава
в Манхэттенском проекте бы�
ла решена Адольфом Гитле�
ром, поскольку самые видные
учёные бежали тогда из Евро�
пы в США.

— Имена тех физиков воспри�
нимались в самом деле как науч�
ные звёзды первой величины!

— Но и у нас уже была до�
стойная сила умов. Кадровую
проблему советского Атомного
проекта решил Абрам Фёдоро�
вич Иоффе, создавший в СССР
уникальную физическую школу
и выдвинувший целую плеяду
талантливых своих учеников и
последователей — Курчатова,
Арцимовича, Александрова,
Зельдовича, Харитона, Кикои�
на, Петржака, Флёрова… Если
бы не было этой советской фи�
зической школы, мы не смогли
бы лишить США монополии в
создании атомного оружия.

— Да, по праву ваш родной
Физико�технический институт в
Ленинграде носит имя А.Ф. Иоф�
фе — выдающегося советского
учёного и организатора научной
деятельности.

— Учитывая тему нашего раз�
говора, следует вот что особо
подчеркнуть. Абрам Фёдорович
начал создавать Физико�техни�
ческий институт сразу после
Октябрьской революции — в
1918 году, то есть в труднейшее
время Гражданской войны.

— Хотя ныне постоянно твер�
дят, что это было время разруше�
ния, а не созидания…

— Потому я и напоминаю
столь значительный факт. А
ещё хочу отметить: в царской
России физика была почти на
нулевом уровне. Мы имели на
этом направлении лишь от�
дельные группы учёных. Един�
ственная физическая школа,
пожалуй, — это Пётр Николае�
вич Лебедев. А что у нас было в
1930�е годы, когда возникла

атомная проблема и потребо�
валось затем срочно её решать?
Мы имели уже мощнейшую,
признанную во всём мире со�
ветскую физическую школу,
которая в соревновании с ка�
питалистическим Западом ус�
пешно выполнила свою ответ�
ственнейшую роль.

Не так много у нас лауреатов
Нобелевской премии. Но обра�
тите внимание: большинство
их — физики! И очень интерес�
но отметить, что практически
все они вышли из трёх инсти�
тутов: ФИАН им. П.Н. Лебеде�
ва и ИФП им. П.Л. Капицы в
Москве, ФТИ им. А.Ф. Иоффе
в Ленинграде. Институтов сот�
ни, а вышли из трёх потому, что
там были научные школы ми�
рового уровня, и их появление
вызвало развитие и востребо�
ванность научных исследова�
ний и разработок в стране. И
если бы не произошло разгро�
ма советской науки в начале
90�х годов, я уверен, мы по�
прежнему лидировали бы как в
этой, так и во многих других
научных отраслях.

Происшедшее в начале
90$х чудовищно

— Однако, увы, случилось то,
что случилось. Как вы оценивае�
те происшедшее?

— Наверное, самое подхо�
дящее слово для оценки — это
чудовищно. Будучи тогда ди�
ректором одного из крупней�
ших физических институтов
Советского Союза — Физико�
технического института имени
А.Ф. Иоффе, я всё пережил,
можно сказать, на себе. Чётко
помню, что бюджет наш на
последний советский год,
1991�й, составлял 80 миллио�
нов долларов. А на следующий
год, когда пошли реформы
господина Гайдара, — 4 мил�
лиона. Представьте себе: со�
кращение в 20 раз!

— Жутко представить…
— Выручили нас в таком

труднейшем положении между�
народные контракты. Оказа�
лось, что международное науч�
ное сообщество понимало зна�
чение нашей науки лучше, чем
правительство Ельцина и все
его прихвостни.

А сегодня, что я уже неод�
нократно подчёркивал, ос�
новная наша проблема даже
не низкое финансирование,
которое по�прежнему в не�
сколько раз меньше, чем бы�
ло в советское время. Основ�
ная проблема — невостребо�
ванность наших научных ре�
зультатов экономикой и об�
ществом. Потому что не мо�
жет наука развиваться, не
имея мощной промышлен�
ной высокотехнологичной
базы.

— Ясно это, кажется. И в со�
ветское время такая база была.

— Правда, всячески шельмуя
то время, любят ныне болтать
про засилье военно�промыш�
ленного комплекса и всё такое
прочее. Но я не устаю повто�
рять: десятка наших оборонно�
промышленных министерств —
это была великолепная органи�
зация. Почти каждое из этих
министерств имело ГНТУ, то
есть главное научно�техничес�

кое управление. Я считаю, ры�
ночная экономика может иметь
крайне ограниченное значение,
но даже в условиях рынка мож�
но было каждое из этих минис�
терств превратить в высокоэф�
фективный транснациональ�
ный картель.

— Но вместо этого их просто
разрушили — и всё. Так ведь по�
лучилось?

— В том�то и беда. А между
тем предприятия этого десят�
ка министерств производили
60 процентов высокотехноло�
гичной гражданской продук�
ции СССР!

— Неужели 60 процентов?
Впечатляет, иначе не скажешь…

— Конечно, эти Гайдары и
Чубайсы в определённом
смысле далеко не глупые лю�
ди. Всё, что делалось ими,
имело свою цель и направлено
было на определённый резуль�
тат. И один из ужаснейших ре�
зультатов их «реформ», в част�
ности чубайсовской привати�
зации, — это как раз ликвида�
ция высокотехнологичных от�
раслей нашей промышленнос�
ти. Что практически означало
ликвидацию рабочего класса
страны.

— Удар в самом деле нанесён
серьёзнейший, и последствия
ощущаются очень тяжёлые…

— Кроме всего прочего, что
должно быть очевидно для всех,
я подчеркну особую роль рабо�
чего класса в классовой струк�
туре общества. Он — единст�
венный, который в борьбе с ка�
питалом способен не продать�
ся. Но для этого он должен быть
многочисленным и квалифи�
цированным. Не будем забы�
вать, основой Октябрьской ре�
волюции 1917 года стали рабо�
чие Питера. Потому что они
были и многочисленными, и
квалифицированными.

— И сознательными.
— Конечно! А было это пото�

му, что большевиками велась
необходимая работа.

Сегодня интересы Компар�
тии, которую я представляю в
Госдуме, и интересы страны
совпадают в необходимости
создания высокотехнологич�
ных отраслей промышленнос�
ти. Такими же должны быть
интересы руководителей госу�
дарства, если они хотят, чтобы
наша страна продолжала су�
ществовать.

— Но пока, согласитесь, со
стороны руководства страны мы
слышим лишь провозглашение
необходимости того, о чём вы го�
ворите, а вот сдвигов реальных в
этом направлении как не было,
так и нет. А ведь дров наломано
ох до чего много!..

— Провозглашать всегда лег�
че, нежели делать. В опреде�
лённом смысле положение на�
ше сегодня даже сложнее и
труднее, чем было в 1921 году,
когда кончалась Гражданская
война и когда Ленин вводил
нэп. Кстати, он вкладывал в
это понятие идею соревнова�
ния частного и государствен�
ного секторов. При создании
властью преимуществ для госу�
дарственного сектора, но всё�
таки соревнование.

Замечу и ещё про один пери�
од в нашей истории — это когда
родился лозунг мирного сосу�

ществования. С кем? С капита�
листическим обществом. Но,
по�моему, сформулировано бы�
ло неправильно. Речь ведь шла
тоже о соревновании.

— Двух общественно�полити�
ческих и экономических систем?

— Разумеется. Да, вот есть в
мире другая система, но мы
считаем, что наша, социалисти�
ческая, прогрессивнее, лучше,
несёт массу настоящих преиму�
ществ трудовому народу. И вот
мы соревнуемся с вами!

Вспомните, в этом соревно�
вании мы выигрывали. Ска�
жем, выиграли запуск первого
в мире искусственного спутни�
ка Земли, и это была колос�
сальная победа. Первыми со�
здали атомную электростан�
цию. Первыми послали чело�
века в космос. Между прочим,
полупроводниковые гетеро�
структуры, определяющие раз�
витие современной электрони�
ки, мы тоже создали первыми.

На самом деле советская со�
циалистическая система во
многом показала и свою жиз�
неспособность, и свою эффек�
тивность.

— А во время войны?!
— О, это особый разговор.

Война войне рознь

— Вы согласны, что без Вели�
кого Октября в 1917�м не было
бы Великой Победы в 1945�м?

— Согласен. Более того, я ка�
тегорически не приемлю ны�
нешние попытки изобразить
Первую мировую войну тоже
как некую Отечественную.
Считаю, что исторически это
абсолютно неправильно.

Смысл той войны народу был
непонятен, и потому так быстро
кончился кратковременный па�
триотический угар, возникший
в 1914 году. Когда в 1915�м мы
понесли серию тяжких пораже�
ний, всё сразу сошло на нет. И
пример моего отца, его биогра�
фия того времени весьма ти�
пичны. Он же пошёл на войну
добровольцем: призывали с 21
года, а ему было только 20. За�
служил Георгиевский крест. А
потом становится большевиком
и выступает против войны, по�
тому что антинародный, по су�
ти, характер её раскрылся для
него вполне.

— Суть этих двух войн, конеч�
но, вопиюще разная, и попытки
уравнять их сегодня крайне
фальшивы. Не выдерживает
критики и стремление предста�
вить внутренний мир, движущие
силы большинства защитников
Родины во время Великой Оте�
чественной в отрыве от совет�
ского строя, коммунистической
идеологии, а то и в противопос�
тавлении им.

— Вы читали письма моего
старшего брата с фронта, кото�
рые я опубликовал?

— Не единожды. И каждый
раз — с большим волнением.

— Там, по�моему, достаточно
ярко видна идеология молодого
поколения, воспитанного Со�
ветской властью и Коммунис�
тической партией.

— Про это поколение верно
было сказано, что оно родом из
Октября. Много общего с пись�
мами вашего брата нахожу в за�
писных книжках Зои Космодемь�

янской, которая была лишь на
год старше его, в дневниках,
письмах, стихах других героев
Великой Отечественной. Читая
эти человеческие документы, в
которых отразилась эпоха, пони�
маешь: то было по своей убеж�
дённости действительно особое
поколение. Потому оно и стало
поколением победителей.

— И потому противники на�
шей страны, извлекая свои
уроки из прошлого, поставили
задачу: не допустить, чтобы у
нас и впредь воспитывались
новые Зоя Космодемьянская,
Александр Матросов, Олег Ко�
шевой. Развёрнутая против Со�
ветского Союза информацион�
ная война среди прочих целей
в качестве одной из главных
ставила и эту.

— Что ж, они своего в значи�
тельной мере добились. Ведь во
время так называемой перест�
ройки над героизмом стали изде�
ваться, а предательство — пре�
возносить.

— Предательство… Невоз�
можно не думать об этом, ана�
лизируя трагедию Советской
страны, окончательный удар по
которой был нанесён преслову�
той троицей в декабре 1991 года
в Беловежской Пуще. Да и не
только они предали волю наро�
да, выраженную на Всесоюзном
референдуме о будущем Совет�
ского Союза. Мне рассказывал
Евгений Максимович Прима�
ков (а он�то был человек очень
осведомлённый), что команду�
ющий Белорусским военным
округом с нетерпением ждал
тогда одного слова по телефону.

— От Горбачёва?
— От него.
— И не дождался…
— А обернулось уничтожени�

ем великой страны, которую
наш многонациональный на�
род создавал, строил и защищал
более семи десятилетий.

— И которая была примером,
надеждой для трудящихся всех
стран, что можно всё�таки до�
стигнуть социальной справедли�
вости.

— Я в самом начале сказал:
американцы разрушением Со�
ветского Союза причинили в
некотором смысле вред и самим
себе. Но вот недавно прочёл
статью Генри Киссинджера, от�
носящуюся к 1996 году, где он
утверждает: ни в коем случае
Россия, Украина и Белоруссия
не должны быть вместе! Иначе,
дескать, возрождение СССР
станет реальностью, а этого
нельзя допустить…

— Украинские события по�
следнего времени показали, что
враги нашей страны на всё гото�
вы пойти, чтобы только не допус�
тить этого.

— Невыносимо ужасно от то�
го, что происходит на Украине.
Я родился в Белоруссии, живу и
работаю в России, а на Украине
погиб и похоронен мой брат.
Всё это дорого и свято для меня.
С местами в Черкасской облас�
ти, где находится могила брата,
со школой в тамошнем селе у
меня давняя и прочная душев�
ная связь. Лучшие ученики по�
лучают там стипендию имени
Маркса Алфёрова. Я езжу туда,
а представители школы, несмо�
тря на все теперешние препо�
ны, были в марте 2015 года на
моём юбилее.

— Вот это в духе идеалов Ок�
тября: дружба, а не война между
народами.

— У нас же и была на протя�
жении десятилетий крепкая,
искренняя, бескорыстная
дружба. И взаимопомощь. Се�
годня сердце щемит при виде
угнетённого положения так
называемых мигрантов, при�
езжающих к нам из Средней
Азии. А ведь в своё время они
приезжали как студенты, ас�
пиранты, становились здесь и
у себя на родине учёными, вы�
сококвалифицированными
инженерами, писателями…
Сохранение и развитие нацио�
нальных культур при обога�
щении их достижениями ве�
ликой русской культуры — это
был магистральный путь для
многих народов, которые за
короткий срок вырвались из
средневековья и поднялись на
огромную высоту. Благодаря
Великому Октябрю!

А теперь нас всех снова сбра�
сывают в средневековье.

— Как вы думаете, неужели
народы с этим смирятся?

— Я думаю, в конечном счё�
те — не должны. Хотя всё
крайне сложно в мире сего�
дня!.. Однако опыт Великой
Октябрьской социалистичес�
кой революции, проложенный
ею новаторский фарватер, её
величайшие достижения и по�
беды во имя всего человечест�
ва, на мой взгляд, не могут в
будущем остаться забытыми и
неиспользованными.

● Супруги Алфёровы с детьми (сидит Маркс, стоит 
Жорес). Архангельск. 1934 г.

● С композитором Александрой Пахмутовой.

● У могилы брата. Деревня Хильки, Украина. 1956 г.

● Старший брат Маркс
Алфёров на фронте.

● Получая Нобелевскую премию. 2000 г.● С президентом Академии наук СССР Мстиславом Келдышем.

К нашим читателям
Напишите нам, с кем ещё

из достойнейших и особо
уважаемых вами соотечест�
венников хотели бы встре�
титься в «Правде» под но�
вой рубрикой «Век Октяб�
ря. Моя революция».
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Покушение 
на историческую память

Фильм, о котором пишет
Александр Георгиевич, был
показан крупнейшим государ�
ственным каналом ОНТ («Об�
щенациональное телевиде�
ние»). В центре повествования
— графиня Эмилия Пляттер.
Жившая в поместье Витеб�
ской губернии, она присоеди�
няется к начатому осенью
1830 года варшавской шлях�
той восстанию против России
— за восстановление Речи По�
сполитой и передачу ей бело�
русских земель. Участников
этого панско�шляхетского
восстания авторы называют
белорусскими повстанцами,
которых нещадно уничтожали
русские, а саму Пляттер — бе�
лорусской Жанной д’Арк. 

Так и кажется, что на экране
— очередной опус «нацыяналь�
на�сьвядомых». Идеологи их
сделали всё возможное, чтобы
«обосновать» миф о «вражде»
белорусов и русских. Начали с
самого, что называется, фунда�
мента — опровержения их ис�
торической общности, отрица�
ния древнерусской цивилиза�
ции и, соответственно, древне�
русского государства как общей
их и украинцев колыбели. Из
истории было выброшено че�
тыре столетия. А «исследова�
ния» начаты с той поры, когда
земли, на которых жили предки
белорусов, захватили литовцы. 

Была выдвинута «новая»
концепция: белорус — это эт�
нический балт. В действитель�
ности её разработали западные
историографы в прошлых сто�
летиях. «Балтские костыли»
они приделали белорусу, чтобы
проще было отрывать его от
России и тянуть под Запад.
Сначала — под Польшу. «Науч�
ная основа» для этого уже была.
В ХIХ веке польские этнографы
создали теорию, согласно кото�
рой белорусы не принадлежат к
восточнославянским народам,
а представляют ответвление по�
ляков, и даже предложили за�
менить название «белорусы»
названием «белоляхи».

На продвижении концепции
«балтского субстрата» — как ис�
ходной для антироссийской
идеологии — и сконцентриро�
вались в конце 1980�х и начале
1990�х годов здешние «демо�
краты». То было время, когда
судьбу нашей общей страны и
её республик начали решать
вскормленные своими закор�
донными хозяевами младшие (в
лучшем случае — старшие) на�
учные сотрудники. Таким со�
трудником, сначала младшим, а
потом — старшим, оказался ра�
ботавший в отделе археологии
Института истории Академии
наук БССР Зенон Позняк. Тот
самый, что создал и возглавил
откровенно прозападную орга�
низацию БНФ («Белорусский
народный фронт»). Под видом
национальной концепции ис�
тории он и его команда развили
концепцию «балтского субстра�
та». Белорусов объявили литви�
нами только потому, что они
входили в состав Великого кня�
жества Литовского (ВКЛ). Эт�
нический фактор был под�
менён территориально�полити�
ческим. 

После прихода к власти
шушкевичских «демократов»
концепция эта стала официаль�
ной. Правда, законодательно
закрепить за белорусами назва�
ние «литвины» не рискнули:
одно дело — стараться вбить в
людские мозги свою идеологию
и совсем другое — переимено�
вать целый народ. Зато к литви�
нам причислили польско�ли�
товскую шляхту, жившую на бе�
лорусских землях, которые ког�
да�то входили в состав Речи По�
сполитой. Чтобы сблизить эту
шляхту и белорусов и «дока�
зать», что они вместе сражались
с «чужынцами» (чужаками) рус�
скими за свои общенациональ�
ные интересы. Причислили к
литвинам и польку немецкого
происхождения, наследницу
шляхетского рода Эмилию

Пляттер: в фильме её называют
литвинской девой. 

Всё — в полном согласии с
«демократической» концепци�
ей: войны польско�литовской
шляхты против России — это
проявление кровавой вражды
между русскими и белорусами. 

Как не понять возмущение
Александра Георгиевича. Тем
более что свою концепцию «де�
мократы» дополнили злостны�
ми измышлениями о русском
народе и России. Вот лишь не�
сколько выдержек из про�
граммной статьи Позняка,
опубликованной в бывшем ру�
поре бэнээфовцев — «Народ�
ной газете»: «Это лоскутный
народ с сервильным (рабски
угодливым, лакейским, холуй�
ским. — О.С.) сознанием… Он
несёт с собой антикультуру,
хамство, распущенность и
пьянство, российское скверно�
словие, лень, ненависть и лжи�
вость... Существование этого
государства (России. — О.С.)
драматично для самого же рос�
сийского общества прежде все�
го тем, что в нём не сформиро�
вались полноценная русская
нация и полноценное европей�
ское национальное сознание». 

Белорусских «демократов»
поддержали их единомышлен�
ники из других стран СНГ,
прежде всего российские. Тру�
ды их пронизаны таким же
презрением к русскому наро�
ду: «тёмной, — как характери�
зовал его возглавлявший в
1993—2010 годах Институт
российской истории А. Саха�
ров, — стихии, огромной се�
рой массе, исповедовавшей
простые и одномерные формы
жизненного переустройства».

Вооружённые «научными»
доказательствами «демокра�
ты», дорвавшись вместе с бе�
ловежцем Шушкевичем до
власти, начали «очищать» Бе�
лоруссию от «москалей».

В русофобском угаре

Санитарная, как называли
её в «свободной» прессе, опе�
рация проводилась под нача�
лом Белорусского народного
фронта. Устроители «нового
порядка» вычисляли процент
«расейцев» в государственных
органах и учреждениях. С осо�
бым тщанием — среди право�
охранителей, офицерского со�
става армии и работников иде�
ологических служб. На пло�
щадях и улицах белорусских
городов замелькал лозунг «Че�
модан — вокзал — Россия!»

Не щадили и детей. Дошло до
конфликта, который раньше не
мог привидеться даже во сне.
«Забастовали первоклашки, —
сообщала внимательно следив�
шая за событиями «Правда». —
Те, кому от роду и восьми лет
нет. В 7�й средней школе Моги�
лёва, в 35�й — Бреста. Неспо�
койно и во многих других шко�
лах по всей республике». При�
чина? Они были русскоязыч�
ными, а с нового учебного года
обучение тут обязали вести на
белорусском языке. И жалобы с
сотнями подписей направляли
во все инстанции, и местные
депутаты подключились, и дети
полмесяца бастовали, как в той
же 7�й могилёвской школе, —
не помогло.

Опросы, проведённые соци�
ологами, свидетельствовали: на
русском языке думают, обща�
ются в семье, с коллегами и дру�
зьями большинство жителей
республики, а 88,3 процента хо�
тят, чтобы обучение велось на
двух языках. И хотя в Конститу�
ции было записано: «Государст�
во гарантирует в соответствии с
законом свободу выбора языка,
воспитания и обучения», влас�
ти, обслуживавшие бэнээфов�
цев, оставили только 4,9 про�
цента русскоязычных школ.
Растоптали и республиканский
закон о языках с его чётким тре�
бованием: «Всякие привилегии
или ограничения прав личнос�
ти по языковому принципу не�
допустимы». И обязали перейти
в официальном делопроизвод�
стве на белорусский. То было

неприкрытое «демократичес�
кое» насилие над народом. 

Проявлялось оно в разных
формах. Под видом борьбы за
национальную символику вме�
сто герба БССР — а он отражал
единство с Россией и другими
республиками великой страны,
— ввели древний герб «Погоня»
с изображением рыцаря на ко�
не. Это был герб Литвы, кото�
рый после завоевания ею зе�
мель, где живут нынешние бе�
лорусы, стал гербом Великого
княжества Литовского. Ника�
кого отношения к националь�
ным белорусским корням не
имел и бело�красно�белый
флаг, введённый во время разгу�
ла «демократии». В архивных и
прочих источниках белорус�

ской древности его нет. Есть,
правда, привязанные к копьям
белые флажки с красным крес�
том на картине «Битва под Ор�
шей», хранящейся в Варшаве,
которые ни флагами, ни знамё�
нами не назовёшь. Да и та битва
1514 года была битвой с русски�
ми не белорусов, а литовско�
польских магнатов. И флажки с
крестами, как и официальные
при королях Речи Посполитой
Жигимонте II и Владиславе
красно�белые флаги, которые
бэнээфовцы выдавали за наци�
ональные белорусские, были
польской либо польско�литов�
ской символикой.

Вот так, насилием и обма�
ном, старались они «доказать»
извечную «вражду» между бе�
лорусами и русскими.

Всё шло к нынешнему укра�
инскому варианту. И если бы не
сокрушительное поражение
«демократов» на выборах пре�
зидента в 1994 году, Белоруссии
пришлось бы пережить ту же
трагедию. Но Александр Лука�
шенко, став главой государства,
обратился к народу. На рефе�
рендуме, проведённом по его
инициативе, за придание рус�
скому языку равного статуса с
белорусским и за интеграцию с
Россией высказались 83,3, а за
новые государственные флаг и
герб — 75,1 процента голосо�
вавших. Русофобская истерия
была остановлена. 

Вроде бы можно поставить
точку. Но жизнь показала, что
рано.

В обнимку с призраками

«Демократы» сменили так�
тику. Потерпев крах на прези�
дентских, а затем — парла�
ментских выборах, от прямого
насилия перешли к «просве�
щению», как заявил Позняк,
«хворага, дурнога народа». И
продолжили приделывать ему
«изначальный» «балтский ко�
стыль». Для убедительности
вытянули из анналов литов�
ско�польского магнатства
«неопровержимое обоснова�
ние». То время, мол, когда
предки нынешних белорусов
находились в составе Велико�
го княжества Литовского, во�
шедшего потом в состав Речи
Посполитой, было для них зо�
лотым веком, тогда в обста�
новке комфортности и сфор�
мировалась особая нация —
литвины, которая продолжала
развиваться и благоденство�
вать в составе Польши.

На деле всё обстояло наобо�
рот. В «золотом веке» предки
нынешних белорусов были низ�
ведены до положения рабов. Ни

в одной из стран Западной Ев�
ропы, как и в России, закон не
разрешал феодалу приговари�
вать своих крепостных к смерт�
ной казни. И только статусом
Великого княжества Литовско�
го и постановлением сейма Ре�
чи Посполитой это людоедское
право было юридически за�
креплено за польско�литовски�
ми помещиками. Они могли
убить крестьянина и без приго�
вора, заплатив потом штраф 3
рубля 25 копеек. «Жизнь хлопа
(холопа�крепостного. — О.С.)
ценилась так низко, как нигде
не ценится жизнь негра, обра�
щённого в рабочий скот, — так
низко, что собака часто стоила
дороже», — писал историк ХIХ
века Михаил Коялович. Изве�

стно распоряжение князя Гри�
гория Потёмкина: «Все находя�
щиеся в польском имении у
князя Любомирского виселицы
предписываю тотчас же сло�
мать, не оставляя и знаку
оных». Виселицы были уста�
новлены и в других польских
поместьях. 

Белорусы не раз восставали
против такой «комфортности».
В имениях князя Иеронима
Радзивилла, где восстание, про�
должавшееся четыре года, было
подавлено с помощью королев�
ских войск Речи Посполитой,
«многих мужиков, — сообщал
очевидец, — поймав, за рёбра
на кручьё, других по деревьям
перевешано». 

Мифы о «золотом веке» и
«литвинах», благоденствовав�
ших в Великом княжестве Ли�
товском, а затем — в Речи По�
сполитой, нашли, к сожале�
нию, поддержку в официаль�
ных структурах и учреждениях
сегодняшней Белоруссии, фор�
мирующих идеологию. Нацио�
нальный академический театр
имени М. Горького, например,
поставил спектакль «Пане Ко�
ханку» («Господин Любимый»),
в котором показывает извест�
ного польского магната ХVIII
века Карла Радзивилла, вла�
дельца Несвижских земель
(сейчас — часть Минской обла�
сти. — О.С.), как истинного бе�
лоруса, служившего своему на�
роду. Но вот свидетельство со�
временников: «Проезжая Бело�
руссию (в том числе и Несвиж�
ские поместья), надрывается
сердце от боли и жалости. Бога�
тая земля населена людьми, ко�
торые изнемогают от работы, а
дурные паны управляют с безу�
держной властью крестьянами,
доведёнными до окончатель�
ной нищеты. Грабёж всюду бес�
совестный и бесстрашный».

«Дурного пана», доводивше�
го крестьян до нищеты и вое�
вавшего, как почти весь род
Радзивиллов, против России, за
сохранение всевластия и произ�
вола польских магнатов в Речи
Посполитой, авторы спектакля
пытаются представить борцом
за независимость Белоруссии. 

Или взять Купаловский те�
атр. Раньше главным его спек�
таклем была бессмертная
«Павлинка», в которой Янка
Купала высмеивает гонорли�
вую, чуждую его землякам
польскую шляхту. Сейчас
«брендом» театра сделали пье�
су «Пан Тадеуш», восхваляю�
щую и польскую шляхту, и
польско�шляхетскую историю.

Подыгрывает порой «демо�
кратам» и официальный орган
президентской администрации

— газета «Советская Белорус�
сия». То о «золотом веке» хва�
лебную опубликует статью, то
расскажет о «просветительской
деятельности» и выдающейся
роли магнатов Речи Посполи�
той в истории белорусской го�
сударственности. Таких, как
Лев Сапега — канцлер Велико�
го княжества Литовского, один
из организаторов и участников
польского похода на Москву. То
напишет о его потомке, «отваж�
ном Павле Яне Сапеге, одер�
жавшем победу над врагом у
местечка Полонка». Враг — это
русские, сражение против кото�
рых он возглавил. Или о другом
потомке — Евстафии Каетане,
который «не мог оставаться в
стороне от патриотического
движения» (борьбы против
России. — О.С.).

В честь Льва Сапеги ны�
нешние власти назвали улицы
в Минске и Могилёве, пять
лет назад открыли двухметро�
вый бронзовый памятник у
входа в центральный парк го�
рода Лепеля, что в Витебской
области, министерство связи
выпустило почтовую марку, а
Национальный банк — сереб�
ряную монету.

Трудно понять позицию офи�
циальных органов республики
и по отношению к Отечествен�
ной войне 1812 года. «Демокра�
ты» всё делают для того, чтобы
доказать: Отечественной та
война для белорусов не была, и
представить Наполеона их ос�

вободителем, а польскую шлях�
ту, воевавшую на стороне фран�
цузов, и польские корпуса Ива�
на Понятовского, Доминика
Радзивилла, других наполео�
новских марионеток — бело�
русскими. Не называет Отече�
ственной ту войну и официаль�
ная пропаганда — просто рус�
ско�французской. 

А ведь белорусы встали про�
тив захватчиков плечом к пле�
чу с русскими как один народ,
на защиту общего Отечества.
Сформированные на Витеб�
щине четыре полка 3�й пехот�
ной дивизии защищали на Бо�
родинском поле знаменитые
«Багратионовы флеши», 24�я
дивизия, состоявшая из крес�
тьян Минской губернии, геро�
ически сражалась около бата�
реи Раевского. А на временно
оккупированной белорусской
земле, где были образованы
польские администрации и со�
здано так называемое прави�
тельство Великого княжества
Литовского, развернулось все�
народное сопротивление. На�
полеон вынужден был выде�
лить около 30 тысяч солдат
(численность трёх дивизий)
для борьбы с партизанами, от
которых, как он признался, те�
ряет «ежедневно больше лю�
дей, чем на поле сражения». И
для белорусского народа та
война была вдвойне Отечест�
венной: он сражался не только
с французским, но и с поль�
ско�шляхетским нашествием.

Увы! Антирусская позиция
проявилась даже в фундамен�
тальных «Очерках истории Бе�
ларуси», изданных в 1994—1995
годах Институтом истории На�
циональной академии наук. За�
креплена она и в первой книге
двухтомной «Истории белорус�
ской государственности в кон�
це XVIII — начале XXI веков»
того же академического инсти�
тута, выпущенной три года на�
зад. Великое княжество Литов�
ское и Речь Посполитая, ут�
верждается здесь, представля�
ют собой исторические формы
белорусской государственнос�
ти, а вот Российская империя
исторической формой белорус�
ской государственности не яв�
ляется, хотя и существовала на
белорусских землях.

«Научное обоснование» —
то же, что и у «нацыянальна�
сьвядомых».

Зловещая цепь

Всё это выглядит по мень�
шей мере странным. Ведь пре�
зидент Белоруссии Александр
Лукашенко открыто выразил
обеспокоенность тем, что «в на�

учной среде не прекращаются
попытки предать забвению сла�
вянские корни белорусского
народа и растворить наше про�
шлое в истории как Польши,
так и Литвы». Да и жизнь пока�
зала, что с попыток обрубить
общерусские корни белорусов
началась зловещая цепь преда�
тельств, принёсших им неис�
числимые беды. 

Первым звеном в этой цепи
стало предательство собствен�
ного народа белорусской зна�
тью, которая полонизировалась
(ополячивалась), как Радзивил�
лы с Сапегами, и превратилась
в магнатов Речи Посполитой,
нещадно душивших своих «хло�
пов» и воевавших против рус�
ских. Вторым звеном стала из�
мена Отечеству буржуазной ин�
теллигенции, которая в 1918 го�
ду пыталась бросить Белорус�
сию под ноги германскому кай�
зеру. Воспользовавшись немец�
кой оккупацией, она создала
фантомную Белорусскую На�
родную Республику (БНР), ра�
зорвала связи с Россией и на�
правила Вильгельму Второму
верноподданническую теле�
грамму с выражением «наиглу�
бочайшей благодарности за ос�
вобождение Белоруссии немец�
кими войсками». И с лакейской
челобитной: «Рада БНР просит
Ваше Императорское Величе�
ство защиты края в связи с Не�
мецкой империей. Только под
защитой Немецкой империи
видит край своё будущее». Тре�

тьим звеном стала кровавая
служба «нацыянальна�сьвядо�
мых», называвших себя ещё и
«адраджэнцамi» («возрожден�
цами»), Гитлеру в годы Великой
Отечественной войны. И, нако�
нец, четвёртым — потуги ны�
нешних «демократов» разде�
лить братские народы, разжечь
вражду между ними и отдать
Белоруссию под власть своих
новых хозяев.

Эта зловещая цепь просле�
живается не только по истори�
ческим документам. Последние
звенья её живы в памяти стар�
ших поколений. И не у одного
Александра Георгиевича Куксо,
нашего читателя из Могилёва, —
у всех, кто не понаслышке знает
о зверствах «возрожденцев», от�
зываются болью. «Я не могу
стать под бело�красно�белый
флаг и считать его символом
своего Отечества, — писал по�
сле того, как «демократы» при�
няли чуждую народу символи�
ку, ветеран Великой Отечест�
венной войны и труда из Витеб�
ска Феликс Освейский. — Под
этим стягом полицаи — бело�
русские нацисты — с бело�
красно�белыми нарукавными
повязками вместе с фашист�
скими карателями расстреляли
моего отца, мать, трёх несовер�
шеннолетних сестёр и брата.
Брату было тогда семь лет».

В борьбе за чужеродную сим�
волику полностью отразилось
истинное лицо нынешних «де�
мократов». Дед Позняка был
главным редактором профа�
шистской антироссийской
«Ранiцы». Внук пошёл по его
стопам. «Правда» уже приводи�
ла выдержки из двух докумен�
тов: «Белоруссии можно было
бы передать в административ�
ном и этническом смысле по�
ловину теперешней Смолен�
ской области и части Калинин�
ской области. В результате гра�
ница Белоруссии приблизилась
бы к Москве примерно на 250
километров». «Мы не должны
забывать, что в результате рус�
ской политики Беларусь поте�
ряла треть своих исконных тер�
риторий с коренным белорус�
ским населением, в том числе
Смоленск, Брянск, Себеж, Но�
возыбков, Дорогобуж, огром�
ные земли на востоке вплоть до
Вязьмы. Пора восстановить
справедливость». Первое вы�
сказывание принадлежит Аль�
фреду Розенбергу — одному из
главных идеологов фашизма,
рейхсминистру по делам окку�
пированных восточных терри�
торий, второе — Позняку. Ха�
рактерно, что свою программ�
ную статью, суть которой укла�
дывается в требование Розен�

берга — восстановить народы
СССР против Москвы, он
приурочил к визиту в Минск
президента США Билла
Клинтона. «Никаких, — по�
дытоживал Позняк в статье
свои русофобские эскапады,
— «содружеств» с Россией не
должно быть. Нельзя даже
формально состоять с Россией
в каких�либо союзах. Беларусь
выйдет из СНГ. Наш путь —
это путь балтийских стран,
путь возвращения в Европу, в
европейскую цивилизацию».

За откровенно фашистскую
антирусскую позицию прези�
дент Соединённых Штатов
Америки оделил Позняка осо�
бым вниманием: встретился с
ним, вопреки протоколу, че�
тыре раза, тогда как с тогдаш�
ним главой белорусского госу�
дарства Шушкевичем — толь�
ко дважды. И назвал БНФ
ферментом демократического
развития. 

Вызвано это было, конечно,
геополитическими устремлени�
ями США. Но не только. «За�
паднорусская (белорусская. —
О.С.) история, — отмечал ещё
полтора века назад Михаил Ко�
ялович,— есть история социа�
лизма, ищущего восстановле�
ния … родных порядков жизни,
то есть, тоже русских». В «нати�
ске на Восток», кроме жажды
захватить обширные земли,
проявилась вражда Запада к по�
иску справедливого жизнеуст�
ройства, испокон свойственно�
му русской душе. 

После Октябрьской револю�
ции, проложившей дорогу со�
циализму, эта вражда к рус�
ским, к России переросла в от�
крытую ненависть. Президент
США, как и вся верхушка дру�
гой, не признающей социаль�
ную справедливость, форма�
ции, опасался, что Белоруссия
и Россия могут воссоединиться
и восстановить родные поряд�
ки. И в основе его непротоколь�
ной тяги к Позняку, вызванной
геополитическим интересом,
лежал интерес классовый. 

В общем�то, он всегда был
определяющим, главным. А на�
циональный фактор, как и все
остальные, — орудием для до�
стижения классовых целей. И в
Речи Посполитой, и в Великом
княжестве Литовском, чтобы
сохранить свои богатства, бе�
лорусские помещики меняли
национальность, веру. Преда�
вали, пытаясь бросить под ноги
кайзеру, своих земляков буржу�
азные «демократы», выступив�
шие против Советской России
лишь потому, что она повела
борьбу с классом эксплуатато�
ров. Из этого мироедского
класса в основном вышли те,
кто помогал Гитлеру в войне
против нашей Отчизны. И ны�
нешними «нацыянальна сьвя�
домымi» движет классовый ин�
терес — отказавшись от родных
народу порядков, они служат
буржуазному Западу. А для мас�
кировки своих истинных целей
используют один из наиболее
уязвимых — национальный
фактор.

К чему это ведёт, показала ук�
раинская трагедия. Укладывать
«неньку» под закордонных хо�
зяев тамошние «демократы» на�
чали с помощью спекуляций
вокруг национального вопроса.
Одной из главных задач они
объявили поиск идентичности
украинцев — чтобы обрубить их
общерусские корни.

Пересмотру не подлежит

На этом фоне, мягко гово�
ря, удивляет позиция некото�
рых официальных лиц Бело�
руссии, в том числе из высше�
го эшелона власти. «Я думаю,
что наша белорусская иден�
тичность ещё до конца не
сформировалась, — сказал в
интервью корреспонденту га�
зеты «Вашингтон пост» ми�
нистр иностранных дел рес�
публики Владимир Макей. —
В прошлом мы слишком долго
жили в тени больших народов.
У нас общая история с Поль�
шей, общая история с Росси�
ей. И не всегда самая радуж�
ная… Мы не пришли ещё к
осознанию того, что представ�
ляем как нация, как народ…
Мы ещё, наверное, как нация
находимся в поисках своей
идентичности».

Что это? Сигнал к пересмот�
ру истории? Но ведь белорус�
ская народность, нация сло�
жилась в ХVII—ХVIII веках из
общерусской — это неоспори�
мый исторический факт. И
свою идентичность как родст�
венная, братская русскому на�
роду она подтвердила в борьбе
против панско�шляхетского
владычества, в Отечественной
войне 1812 года, в совместном
устройстве жизненных поряд�
ков и в защите их от чёрной

ударной силы мирового импе�
риализма — фашистских за�
хватчиков. Эту идентичность
белорусская нация убедитель�
но подтвердила, отменив чуж�
дую символику, признав род�
ным, как и свой, русский язык
и создав Союзное государство
с Россией.

Не случайно позицию мини�
стра многие сочли не отвечаю�
щей интересам народа. Ведь
она опровергнута и жизнью, и
исследованиями тех, кто эти
интересы отстаивает. «Чтобы
нас признавали в современном
мире, надо прежде всего беречь
свою общерусскую историю, —
в статье «Куда идти белорусу»
пишет историк, доктор фило�
софских наук Лев Криштапо�
вич. — Отказываться же от неё
или подменять её чужой — зна�
чит отказываться от своей
идентичности, то есть исчез�
нуть как народ, как нация».

Кое�кто может счесть опасе�
ния учёного преувеличенны�
ми. Позняк давно сбежал за ру�
беж, Белорусский народный
фронт и все «демократичес�
кие» партии, из него выросшие
и схожие, по признанию их
функционеров, с БНФ, как пу�
говицы одного пиджака, вы�
брошены народом на обочину
политической жизни. Какая
тут опасность? 

Но зайдите в один из круп�
нейших в Минске книжных
магазинов «Светоч». Прилавки
забиты литературой об извеч�
ной вражде русских и белору�
сов, которых надо считать лит�
винами, об их «золотом веке» в
составе Великого княжества
Литовского и Речи Посполи�
той, об исторической неизбеж�
ности поворота от России на
«западный путь». Многое из
этого «просветительского на�
бора» — и в вузовских пособи�
ях. Загляните в Интернет: не
счесть кровавых битв между
русскими и белорусами, за ко�
торые выдаются сражения
польско�литовских магнатов с
Россией.

Заметного противодействия
русофобской литературе офи�
циальная пропаганда не ока�
зывает. Зато Запад старается
подкреплять «нацыянальна�
сьвядомых». Не только долла�
рами, сотни миллионов кото�
рых уже были брошены на их
поддержку, но и, так сказать,
живой силой. В помощь им за�
наряжена пригретая закор�
донными хозяевами и полу�
чившая Нобелевскую премию
«демократка» Светлана Алек�
сиевич. Первое, что она сдела�
ла, — на нобелевском банкете
вслух пожалела о провале про�
западного «цветного» перево�
рота в Минске: «Наша рево�
люция не победила, но герои
революции у нас есть». Кто
они, эти «герои», пояснять,
думаю, излишне.

Перед такими же «героями»
млеет она и на Украине: «Я не�
давно была на Майдане и ви�
дела фотографии «Небесной
сотни», я стояла и плакала… В
Украине ощущается дух вре�
мени, чувствуется дух нации,
которая возродилась, которая
не хочет, чтобы её затягивал
российский хомут». Ни дать
ни взять — Позняк в юбке.

Новоиспечённую нобелев�
ку, укрепившую четвёртое зве�
но зловещей цепи предатель�
ства, взахлёб прославляет вся
белорусская «демократия» как
образец верного служения на�
роду, открыто заявляя при
этом, что основной расчёт —
на молодёжь, которая ещё не
определилась в своей жизнен�
ной позиции. Именно в «про�
свещении» молодёжи прежде
всего и подыгрывают «сьвядо�
мым» официальные СМИ. И
не просто подыгрывают. К со�
зданию «документального»
фильма «Белорусская Жанна
д’Арк. Муза обречённых» те�
леканал ОНТ привлёк студен�
ток Белгосуниверситета. Они,
сообщила в громком анонсе
газета «Советская Белорус�
сия», призвавшая не пропус�
тить премьеру, и написали,
как с горечью заметил наш чи�
татель из Могилёва, русофоб�
ский сценарий.

История стала фронтом
борьбы за настоящее и буду�
щее. Пытаясь её переделать,
функционеры от «демократии»
не скрывают, что их работа рас�
считана на долгие годы. 

Под белоруса закладывают
мину замедленного действия.
И недооценивать эту опас�
ность — значит проиграть тем,
кто пытается подрубить его
древнерусские корни, чтобы
порушить союз с братским
русским народом.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Письмо это пришло в минский корпункт
«Правды» из Могилёва от Александра Геор%
гиевича Куксо. Человек он известный в рес%
публике. Был одним из руководителей обла%
стного агропромышленного комплекса, уча%
ствовал в ликвидации последствий черно%
быльской катастрофы. Сейчас — на пенсии.

«Не могу сдержать возмущения, — пи�
шет Александр Георгиевич. — Белорус�
ские «демократы», называющие себя «на�
цыянальна�сьвядомымi» (национально�
сознательными. — О.С.), перешли все
границы не только здравого смысла, но и
морали. В своих статьях, выступлениях,
книгах и «научных» трудах они стара�
ются доказать, что у белорусов и русских
нет общих исторических корней и что
русский народ, Россия всегда были глав�

ными врагами белорусов, против кото�
рых они чуть ли не постоянно воевали.

Кому не известно, что лозунг вражды
и ненависти к «москалям» был одним из
лозунгов здешних прислужников Гитле�
ра, заливших оккупированную захватчи�
ками землю кровью русских, белорусов,
всех советских людей? Против фашист�
ских пособников сражался за Белорус�
сию и Россию, за нашу общую Родину
вместе с Константином Заслоновым
мой отец Георгий Анисимович. От рас�
правы, которую вместе с эсэсовцами го�
товили подручные гитлеровских палачей
— местные национал�выродки, называв�
шие себя, напомню, «нацыянальна�сьвя�
домымi», спас, переправив в партизан�
ский отряд, нашу семью и меня, тогда

четырёхмесячного мальчонку, мой дед
Иов Яковлевич.

Меня, белоруса, как и большинство
моих соотечественников, поражает
откровенный цинизм, с которым прово�
дят русофобские идеи сегодняшние «де�
мократы». Невозможно смириться с
тем, как изощрённо, прикрываясь мас�
кой «исторической достоверности», они
перекраивают, фальсифицируют исто�
рию. Но ещё больше тревожит, что им
подыгрывают порой официальные СМИ.
Не могу забыть «документальный»
фильм «Белорусская Жанна д’Арк. Муза
обречённых», показанный государствен�
ным телевидением. В нём — та же идея
«борьбы» белорусов против русских, про�
тив России. Как это понять?»

Мина
под белоруса
Кто и зачем пытается лишить его общерусских корней

●● Белорусский гусарский полк. В Отечественную войну 1812 года полк находился в составе Дунайской
армии адмирала Чичагова и поначалу в боевых действиях не участвовал. В зону боёв Белорусский гусар!
ский прибыл поздней осенью 1812 года и успел вступить в схватку с врагом в деле под Вильно.

●● Вид на Минск с Троицкой горы. Рисунок неизвестного художника. Конец XVIII — начало XIX в.

●● Дом магнатов Сапег на ул. Юрьевской (район современной Октябрьской площади). Рисунок
Кароля Биске.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Такой завод казнить нельзя!

Предприятие 
должно работать

Руководство завода в конце ноября на�
чало проводить практически полное со�
кращение работников ЗАО «Станкозавод
Седин». Случайно или нет, но эта ликви�
дация предприятия началась как раз с тех
работников, которые в рамках выполне�
ния государственного контракта создали
уникальный обрабатывающий комплекс
«Макроцентр». Рабочие возмущены поли�
тическим лицемерием власти: с одной сто�
роны, ставится задача обеспечить выпол�
нение президентской стратегии по импор�
тозамещению, с другой — взят курс на
практически полное сокращение работни�
ков предприятия, имеющего станкострои�
тельную направленность. 

Трудовой коллектив уже обратился за
помощью в прокуратуру, Следственный
комитет, судебные органы, в админист�
рацию города Краснодара и Краснодар�
ского края, а с другой стороны — сам
трудовой коллектив поднялся на защиту
своего завода всеми доступными ему
способами. Ситуация на нашем пред�
приятии во многом показательная: она
является следствием ельцинско�чубай�
совской приватизации. От неё предпри�
ятие унаследовало непрозрачную струк�
туру после дробления завода на фирмы и
фирмочки, из�за чего, по мнению юрис�
тов, сейчас трудно по�настоящему воз�
родить предприятие.

Возможно, для того, чтобы чей�то приго�
вор о казни завода как можно быстрее при�
вести в исполнение, работникам предприя�
тия уже несколько месяцев не выплачива�
ют зарплату. Поэтому сейчас, получая уве�
домления о сокращении и видя, как гибнет

старейший завод Кубани, сединцы вынуж�
дены выходить с протестом на улицу. Если
завод прекратит своё существование, то
вместе с ним уйдут в небытие невосполни�
мые знания, квалификация, сединская за�
калка рабочих людей. Одновременно, если
будет ликвидировано наше предприятие,
значительно снизится технологическая бе�
зопасность России.

А. ЗИМБОВСКИЙ.
Рабкор.

Московские пикеты 
солидарности

Перед Новым годом, 30 декабря, в самом
центре Москвы, перед приёмной прези�
дента и министерством труда и социальной
защиты, прошла серия одиночных пикетов
солидарности, организованная коммунис�
тами. Пикеты были посвящены защите ра�
бочими старейшего промышленного пред�
приятия Кубани — Краснодарского стан�
костроительного завода имени Седина, на
котором уже год и два месяца хозяева не
платят трудящимся зарплату. Завод с более
чем столетней историей находится в пред�
банкротном состоянии. Долг собственни�
ков перед рабочими по зарплате уже пере�
валил за 20 миллионов рублей. Пришла по�
ра рабочим вспомнить известное положе�
ние классиков марксизма�ленинизма о
том, что пролетариат должен шаг за шагом
вырывать у буржуазии свои права и защи�
щать классовые интересы. Начать можно с
малого: с того, чтобы вернуть свою невы�
плаченную зарплату.

Мимо пикетчиков, требовавших сохра�
нить завод, проходили буржуазные чи�
новники и провокаторы из прокремлёв�

ского движения. Но те и другие предпо�
чли сделать вид, что ничего особенного
не происходит. В начале пикета полицей�
ские попросили пикетчиков предъявить
документы, а также фотографировали их
на специальную камеру… Прохожие оста�
навливались и снимали на фотоаппараты
одиночных пикетчиков. Было холодно, и
минуты часового пикета тянулись удиви�
тельно долго. Но рабочая солидарность
сильнее мороза.

Г. АЛЁХИН.
Рабочий корреспондент.

Борьба продолжается
Депутат Государственной думы, член

Президиума, секретарь ЦК КПРФ С.П.
Обухов сообщил редакции «Правды», что
задолженность по зарплате перед трудящи�
мися завода имени Седина в первые дни
нового года практически полностью пога�
шена. Он также сказал, что работники
предприятия и члены их семей отмечают
значительную помощь первого секретаря
Краснодарского горкома КПРФ, депутата
Законодательного собрания Краснодар�
ского края С.К. Лузинова, члена бюро
Краснодарского горкома КПРФ В.Г. Лось,
других наших депутатов и всех коммунис�
тов, участвующих в защите прав и интере�
сов работников старейшего станкострои�
тельного предприятия Кубани. Проблема
задолженности по зарплате решена, но мы
не можем расслабляться: завод имени Се�
дина находится на краю гибели. В результа�
те неэффективного управления предприя�
тием производство фактически остановле�
но. Впереди ещё борьба за выживание са�
мого завода.

(Соб. инф.).

Краснодарский станкостроительный завод имени Седина — одно из старей�
ших предприятий Кубани. Свою первую продукцию он выпустил ещё в 1911 году.
Предприятие «Кубаноль» («Кубанская нефть») тогда предназначалось для произ�
водства оборудования и машин глубокого бурения. Но вскоре его основной про�
дукцией стали токарные станки. А с 1922 года завод стал носить и имя токаря.
Большевик Глеб Митрофанович Седин до 1918 года работал здесь токарем. Мо�
лодой рабочий был организатором выступлений заводского пролетариата в за�
щиту своих коренных интересов, активным участником революционных событий.
Погиб в родном городе во время Гражданской войны, не дожив до 30 лет. А на�
званное его именем предприятие быстро развивалось. В 1935 году был выпущен
первый токарно�карусельный станок, что окончательно определило профиль за�
вода. Предприятие также выпускает ленточно�отрезные станки и уникальные об�
рабатывающие центры с диаметром обработки от 500 до 5000 миллиметров. Но
нынешние власти под щебетание о модернизации, инновациях и импортозаме�
щении намерены закрыть старейшее станкостроительное предприятие Кубани.
В последнее время с предприятия приходят особенно тревожные вести.

●● Бюст Глеба Седина 
у проходной завода.

Выбор: протест
или паперть

Социологи, статисти�
ки и чиновники с первых
дней года соревнуются,
кто точнее и полнее ука�
жет беды, которые несут
российскому народу ка�
питализм и власть. 

ЗА ДЕНЬ ДО Нового года
ВЦИОМ сообщил, что доля

тех, у кого не хватает денег на
одежду, а то и даже на еду, за
2015 год увеличилась практиче8
ски вдвое: категория нищих (а
как иначе назвать людей, кото8
рым не на что не только одеться,
но и поесть?!) выросла в стране
с 22 до 39%. Росстат в начале
января проинформировал, что
задолженность по зарплате до8
стигла 3,9 миллиарда рублей. А
ведь названная сумма в начис8
ленную зарплату вошла, но фак8
тически остаётся на счетах ра8
ботодателей. Главными долж8
никами являются капиталисты
(на бюджет приходится 2,3%
общей суммы долга), причём их
задолженность перед наёмными
работниками за год выросла на
11,3%. А глава минэкономраз8
вития Силуанов пообещал в
2016 году России дефолт.

Российский капитализм, не
знающий удержу в погоне за
прибылью, добился мирового
рекорда: в РФ абсолютное
большинство бедных — люди,
занятые в экономике, по дан8
ным ИС РАН, на них приходит8
ся около 80% лиц, чей доход
ниже прожиточного минимума.
А чему удивляться, если госу8
дарство считает, что минималь8
ный размер оплаты труда может
быть ниже этого самого мини8
мума? В 2009 году МРОТ со8
ставлял 77,7% прожиточного
минимума трудоспособного че8
ловека, в 20148м был доведён
до 64%, в 20158м — до 58,7%.
Зато капиталист доволен.

В царской России за подая8
нием нищие шли на церковную
паперть. Нынешним бедным не
позволяет туда идти рабочее до8
стоинство. Выход один: реши8
тельный пролетарский протест.

Виктор ТРУШКОВ.

НО ВОТ ЧТО бросается в
глаза. При проверке фак�
тов, о которых не просто

говорят, а уже кричат работни�
ки, присутствовал… только
представитель работодателя.
Инспекция не посчитала нуж�
ным привлечь к проверке пред�
ставителя работников филиала,
дать ему возможность подтвер�
дить свою информацию. Иначе
говоря, сигнал работников рас�
следовался однобоко, втайне от
них самих. 

В качестве представителя ра�
ботодателя была привлечена за�
меститель начальника отдела
правового обеспечения филиа�
ла юрист Наталья Александров�
на Батурина, являющаяся по
совместительству председате�
лем одной из действующих в
филиале профсоюзных органи�
заций. Таким образом, было до�
пущено прямое нарушение дей�
ствующего законодательства,
так как одно и то же лицо не
имеет права представлять инте�
ресы работодателя и работни�
ков одновременно. Очевидно
же, что современная админист�
рация предприятия считает
главным профессиональным
качеством одного из руководи�
телей своей юридической служ�
бы отнюдь не умение обеспечи�
вать законность деятельности
филиала, а умение красиво и
ловко оправдывать незаконные
действия работодателя. 

К тому же «профсоюзная
организация», возглавляемая
Батуриной, полностью под�
контрольна дирекции филиа�
ла, так как была создана самой
дирекцией. Да и финансирует�
ся эта «профсоюзная органи�
зация» работодателем, ибо в
ней даже не предусмотрены
профсоюзные взносы. Подав�
ляющее большинство членов
сего «профсоюза» — работни�
ки дирекции, начальники раз�
личных уровней и представи�
тели иных профессий, являю�
щиеся частью административ�
ного аппарата. 

Зная многолетние действия
Н.А. Батуриной, приходится с
сожалением констатировать: её
прямой задачей является со�
крытие фактов нарушений прав
работников работодателем,
крайне вольная трактовка норм
закона с целью оправдания на�
рушений своих хозяев, взаимо�
действие с этой целью с различ�
ными государственными ин�

станциями. Неудивительно, что
именно этого человека работо�
датель направил для участия в
инспекторской проверке.

Теперь рассмотрим качество
работы самого инспектора труда.
Ему прежде всего предстояло
проверить первый пункт заявле�
ния работников: «В аэродромном
диспетчерском центре до сих пор
нет распоряжения о минимальном
составе рабочей смены, что пери�
одически приводит к тому, что
необходимую своевременную под�
мену диспетчера в процессе рабо�
ты осуществить просто некем,
но считается, что смена выходит
в полном составе». 

В акте проверки ГИТ записа�
но: «Процедура подмены персона�
ла (в том числе — персонала
АДЦ) определена ... Правилами
внутреннего трудового распоряд�
ка филиала «Аэронавигация Вос�
точной Сибири»… Подмены про�
водятся в соответствии с зако�
нодательством РФ о труде, ком�
пенсация за сверхурочную работу
выплачивается.

Трудовым законодательством
и иными подзаконными актами, в
том числе Федеральными авиаци�
онными правилами не предусмот�
рена обязанность работодателя
издавать распоряжение о мини�
мальном составе рабочей смены».

Эта запись требует коммен�
тария. Пункты Правил внут�
реннего трудового распорядка
(ПВТР), на которые ссылается
инспектор Малышев, опреде�
ляют порядок перехода работни8
ка из одной бригады в другую. В
документе он называется тоже
«подменой», но к подмене ра�
ботников внутри рабочей смены
для предоставления обязатель�
ных перерывов, возможности
для сна или питания никакого
отношения не имеют. Возмож�
но, инспектор просто не пони�
мал, о чём идёт речь, и поверил
на слово Батуриной, намеренно
предоставившей ему недосто�
верную информацию. О непо�

нимании ситуации представи�
телем ГИТ красноречиво гово�
рит фраза о том, что «компенса�
ция за сверхурочную работу вы�
плачивается». Ясно же, что по�
нятие «сверхурочная работа»
неприменимо к тому, что про�
исходит внутри рабочей смены.
Выходит, инспектор «прове�
рял» совсем не то, чем недо�
вольны работники.

ТЕПЕРЬ ОБРАТИМСЯ ко
второму абзацу первого
пункта акта проверки. Ма�

лышев утверждает, что работо�
датель не обязан издавать доку�
менты, определяющие, при ка�
ком минимальном количестве
рабочей смены можно обеспе�
чить безопасность полётов. 

Законодательство предусмат�
ривает: численность авиадис�
петчеров должна обеспечивать
выполнение задач обслужива�
ния воздушного движения при
гарантировании приемлемого
уровня безопасности полётов,
при соблюдении требований
Положения об особенностях
режима рабочего времени и
времени отдыха работников,
осуществляющих управление
воздушным движением граж�
данской авиации РФ и с учётом
типовых нормативов численно�
сти оперативных органов Еди�
ной системы, утверждаемых её
руководящим органом. В тече�
ние рабочей смены диспетчеру
должен быть предоставлен пе�
рерыв для отдыха и питания
продолжительностью не более 
2 часов и не менее 30 минут. 

При работе в ночную смену
диспетчеру предоставляется до�
полнительный перерыв продол�
жительностью один час с пра�
вом сна в специально оборудо�
ванном помещении. Если он
осуществляет непосредствен�
ное управление воздушным
движением, то после двух часов
непрерывной работы положено
предоставлять ему специаль�

ный перерыв продолжительно�
стью не менее 20 минут. А если
интенсивность воздушного
движения больше допустимой
(она определяется в установлен�
ном порядке), то диспетчеру уп�
равления воздушным движени�
ем после каждого часа работы
предоставляется дополнитель�
ный перерыв продолжительно�
стью 10 минут.

Таковы минимальные зако�
нодательно установленные нор�
мы. Но они часто не соблюда�
ются. Бригады нередко заступа�

ют на дежурство в таком коли�
чественном составе, который не
позволяет произвести все необ�
ходимые подмены. Это чревато
тем, что диспетчер может допу�
стить фатальную ошибку в сво�
ей работе из�за усталости, а под�
менить его было просто некем.
Чтобы соблюдать установлен�
ные нормы, как раз и необходи�
мо издание распоряжения, ко�
торым бы определялся мини�
мальный состав рабочей смены.
Тогда бригада не сможет засту�
пать на дежурство в сокращён�
ном составе. Если же работода�
тель в целях экономии не вы�
полняет это требование, то воз�
растает вероятность наступле�
ния катастрофы. Увы, ответст�
венность за безопасность всё
равно несёт диспетчер. Потому
работодатель и не желает дер�
жать «лишних» людей на рабо�
те. А инспектор труда демонст�
рирует свою некомпетентность,
заявляя, что ничего не знает об
этих нормах. Интересно, он сам
на самолётах летает или нет?

ВТОРОЙ ПУНКТ акта
проверки не менее инте�
ресен. Исследовалась сле�

дующая претензия авиадиспет�
черов: «Привлечение к работе в
выходной день с нарушением про�
цедур, описанных в трудовом за�
конодательстве, становится
нормой. Наказание за издание не�
законных распоряжений началь�
ство не несёт».

Результат проверки ГИТ: «В
информации не указаны случаи
«незаконного привлечения к рабо�
те» в выходные дни, поэтому
проверить указанный факт не
представляется возможным».

Тут так и подмывает спро�
сить: а кто мешал вам, Сергей
Валентинович, спросить об
этих фактах у самих диспетче�
ров? Может, Батурина? Факты�
то не только имеются, но и до�
кументально подтверждены. К
сожалению, заинтересованнос�

ти государственных органов в
их исследовании почему�то не
проявилось.

ТРЕТЬИМ ПУНКТОМ
проверки исследовался уже
набивший оскомину во�

прос о предоставлении диспет�
черам оплачиваемого времени
на прохождение медицинского
контроля. Несколько лет назад в
нашем филиале существовала
норма: выделялось 25 минут на
15 заступающих в смену диспет�
черов, то есть меньше двух ми�

нут на человека. Однако при ак�
тивном участии возглавляемого
Батуриной «профсоюза» в кол�
лективный договор была внесе�
на новая норма: пять минут вме�
сто прежних 25. Мнения пред�
ставителей диспетчерских проф�
союзов при этом не спрашивали,
несмотря на то, что эта норма
касается исключительно диспет�
черского состава. Но зачем спра�
шивать авиадиспетчеров, если
есть «представитель работни�
ков», который подпишет любой
выгодный работодателю доку�
мент?! Пять минут, выделенные
на медосмотр, сохраняются и
поныне, хотя число заступаю�
щих в смену диспетчеров увели�
чилось до 25 человек. 

Если на осмотр одного ра�
ботника фельдшер затрачивает
около двух минут, то нетрудно
посчитать, что в течение мно�
гих лет работники ежедневно
вынуждены 45 минут находить�
ся на работе бесплатно, так как
фельдшер один и очереди ни�
кто не отменял. Это и вызывает
негодование работников, о чём
они заявили в своём обраще�
нии. По этому поводу в акте
проверки Малышев написал:
«Согласно приказу Минтранса
РФ от 30.01.2004 г. в состав ра�
бочего времени диспетчера
включается до 5 минут на про�
хождение предсменного меди�
цинского осмотра».

Документ процитирован ин�
спектором неверно. В действи�
тельности этот пункт приказа
минтранса РФ от 30 января 2004
года звучит так: «В состав рабо�
чего времени диспетчера включа�
ется: время на выполнение тех�
нологических обязанностей,
включая время приёма�передачи
дежурства; время на профессио�
нальную и (или) техническую учё�
бу — не более 8 часов в месяц; вре�
мя на инструктажи, разборы —
не более 1 часа в смену; время
предсменных медицинских осмо�
тров — до 5 минут в смену на од�

ного человека; время тренажёр�
ной подготовки и проверки тео�
ретических знаний по нормам,
утверждаемым в установленном
порядке; время специальных пере�
рывов для отдыха; время подго�
товки руководителей полётов
или старших диспетчеров смен к
инструктажу — не более 30 ми�
нут в смену».

Замечу: ни в одном другом
подпункте этих норм фразы «на
одного человека» нет. И это по�
нятно: все остальные нормы не
зависят от числа заступающих в

смену диспетчеров. Приведён�
ное в приказе минтранса уточ�
нение связано с тем, что в раз�
ных подразделениях страны
численный состав бригад раз�
ный. В одних аэропортах на
смену одновременно может за�
ступать 2 человека, в других —
более 100. Поэтому у работода�
теля есть выбор: либо обеспе�
чить прохождение медицинско�
го контроля за 5 минут всем
(тогда ему придётся принять на
работу как минимум по одному
фельдшеру на каждых двух дис�
петчеров), либо платить работ�
никам за стояние в очереди, так
как на это работник тратит своё
личное время не по своей воле.
Но от дополнительных расхо�
дов работодателя порой осво�
бождает такой удобный инспек�
тор ГИТ, как С.В. Малышев.

В конце третьего пункта он на
всякий случай пишет: «Неурегу�
лированные разногласия… явля�
ются предметом коллективного
трудового спора и не входят в
полномочия ГИТ». Приходится
напоминать ответственному
представителю государствен�
ной инспекции труда: исполне8
ние или неисполнение норм дей8
ствующего законодательства не
может быть предметом коллек8
тивного трудового спора. В фи�
лиале «Аэронавигация Восточ�
ной Сибири» наблюдается пря�
мое нарушение норм законода�
тельства. Кстати, в других фи�
лиалах у того же самого работо�
дателя эти нормы соблюдаются.
Выходит, Малышев подошёл к
выполнению своих обязаннос�
тей безответственно. А может,
наоборот — ответственно? Это
ведь зависит, с какой стороны
смотреть…

ИНАКОНЕЦ заключи�
тельный пункт провер�
ки. Претензия по поводу

нарушения регламентирован�
ных трудовых отношений:
«Под давлением руководства в

филиале подавляющим боль�
шинством работников подпи�
саны незаконные соглашения о
возможности увеличения про�
должительности дневной рабо�
чей смены до 12 часов, хотя
приказ минтранса РФ № 10 от
30 января 2004 года предпола�
гает максимально возможную
продолжительность — 9 часов.
Таким способом в филиале ком�
пенсируется фактическая не�
хватка диспетчеров». 

По этому поводу Малышев
пишет: «Трудовым кодексом
РФ предусмотрено право уве�
личивать максимально допус�
тимую продолжительность
ежедневной работы (смены) по
сравнению с продолжительнос�
тью ежедневной работы (сме�
ны), установленной для работ�
ников, занятых на работах с
вредными и (или) опасными ус�
ловиями труда, при 36�часовой
рабочей неделе с 8 до 12 часов,
только при наличии письменно�
го согласия работника, оформ�
ленного путём заключения от�
дельного соглашения к трудово�
му договору».

Очевидно, он имеет в виду
статью 94 Трудового кодекса
РФ, но, по непонятным причи�
нам, «забыл», что главное усло�
вие для реализации работодате�
лем такого права — наличие не
письменного согласия работни�
ка, а соответствующей нормы в
отраслевом (межотраслевом)
тарифном соглашении и кол�
лективном договоре. Ни в ОТС,
ни в колдоговоре такой нормы
не существует. Следовательно,
заключение таких соглашений
незаконно. Максимально воз�
можную продолжительность
дневной смены диспетчера — 
9 часов — определяет единст�
венный действующий норма�
тивный акт: приказ минтранса
РФ от 30 января 2004 года. Эта
норма родилась на основании
медицинских исследований, и
министерство предписывает:
«Диспетчеру работать больше 
9 часов нельзя!» Немудрено, что
работодатель жаждет нарушить
это предписание: «Специалис�
тов не хватает, фонд заработной
платы увеличивать не хочу, до�
полнительных работников на�
нимать не хочу. Потому хочу,
чтоб диспетчеры работали по 12
часов!» А инспектор труда во�
преки своим функциям заявля�
ет: «Можно, пусть работают по
12 часов!»

Что это? Некомпетентность?
Кумовство? Коррупция? Госу�
дарственная политика? Или
«высшая справедливость» капи�
талистического жизнеустройст�
ва? Напомню: речь идёт не
столько о нарушении трудовых
прав работников авиационной
отрасли, сколько о безопаснос�
ти авиапассажиров. Есть вооб�
ще в нашем государстве кто�ни�
будь, кто может ответить на эти
вопросы?

Олег ЕГОРОВ.
Авиадиспетчер.

г. Иркутск.

Тема защиты трудовых прав авиадиспетчеров не нова. Дело в том, что от ус�
ловий их труда зависит жизнь многих тысяч людей. Поэтому трудовые права
этой категории работников регламентированы очень подробно. Казалось бы, это
должно существенно облегчать жизнь и самих диспетчеров, и руководства аэро�
навигационных служб. Однако… После публикации 13 августа 2015 года в газе�
те «Правда» материала о нарушении требований, предъявляемых к условиям
труда авиадиспетчеров в Иркутске Государственной инспекцией труда (ГИТ) Ир�
кутской области, была проведена проверка по фактам нарушения трудовых прав
диспетчеров в местном филиале «Аэронавигация Восточной Сибири». Правда,
она коснулась только одного из пяти пунктов обращения работников: того, кото�
рый описывал нарушение трудовых прав диспетчеров. Проверку проводил не
абы кто, а главный государственный инспектор труда, и.о. начальника отдела
инспекции Сергей Валентинович Малышев. А результат? Нарушений законода�
тельства проверка не выявила. Не выявила в очередной …дцатый раз. 

Чьи интересы защищает
инспекция труда?

Запомни,
товарищ!
Практически доказано,

что деятели внутри рабо8
чего движения, принадле8
жащие к оппортунистиче8
скому направлению, —
лучшие защитники бур8
жуазии, чем сами буржуа.
Без их руководства рабо8
чими буржуазия не смогла
бы держаться.

В.И. ЛЕНИН.
II конгресс 

Коммунистического 
Интернационала.

●● Одиночные пикеты солидарности в Москве.
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НЕ ЗРЯ называют марку
визитной карточкой го�
сударства. На ней отра�

жаются события и даты, кото�
рыми гордится страна. Но ведь
и почтовая открытка (вдумаем�
ся в само название!) — тоже ви�
зитка страны. Во всех смыслах
— открытая, доходчивая, понят�
ная, близкая всем. Текст её до�
ступен для прочтения каждому,
кому попадёт она в руки, и чув�
ства, выраженные в ней, — тоже
самые открытые и искренние.

В 1953 году моя мама, тогда
школьница, отправила своему
дедушке Ивану Тимофеевичу
открытку: старшеклассница в
школьной форме с белым фар�
тучком и пионерским галсту�
ком обнимает младшего бра�
тишку, в руках которого —
«Родная речь». Оба улыбаются,
в руках букет: «С великим пра�
здником Октября». Дедушка
прикрепил её кнопкой к стене и
часто умилялся, повторяя: «На
моих внучков похожи!»

Старшие из читателей «Прав�
ды» наверняка помнят открыт�
ки художника Гундобина, хотя

фамилию автора, мелким
шрифтом публикуемую на её
адресной стороне, замечают
разве что коллекционеры�фи�
локартисты. Но так было не
всегда. Когда�то на адрес Ми�
нистерства связи СССР из раз�
ных городов и весей страны
приходили письма с припис�
кой: «Для художника Гундобина
лично». А в них — трогательные
слова благодарности: «…поло�
жила открытки перед собой и
пишу Вам, уважаемый товарищ
Гундобин. Вот за этих счастли�
вых людей, что Вы так хорошо
изобразили, земной поклон
Вам и сердечное спасибо!»

Да, именно счастливые люди
Советской страны стали глав�
ными героями художника Евге�
ния Гундобина. Про новогод�
нюю открытку, где изображены
малыши, несущиеся со снеж�
ной горы, и сказочный Дед Мо�
роз, приветствующий их, из�
данную тиражом 15 миллионов,
художник говорил: «В один
день я поздравил весь совет�
ский народ!»

Любопытно, что этот замеча�

тельный художник, всё творче�
ство которого стало ярким об�
разцом социалистического реа�
лизма, корнями своими был из
рода купцов Гундобиных, дер�
жавших полотняный завод в
древнем Муроме. В далёком
1909 году Николай Алексеевич
Гундобин со всеми домочадца�
ми перебрался из родных пена�
тов в Оренбург: крупная золо�
топромышленная компания
пригласила на должность стар�
шего присяжного бухгалтера
Казанского общества счетово�
дов. Красивым каллиграфичес�
ким почерком выводил он за�
писи в своих гроссбухах да ам�
барных книгах, как зеницу ока
хранил богатую коллекцию все�
возможных перьев.

А сын его — Евгений Нико�
лаевич, родившийся 22 декабря
(по новому стилю) 1910 года,
выбрал главными своими рабо�
чими инструментами и тонкое
острое перышко, и мягкую кис�
точку. Он усердно учился рисо�
ванию ещё в школе и после её
окончания в 1927 году стал
старшим чертёжником и ху�
дожником�картографом в
Оренбургском окружном зе�
мельном управлении. В 1931 го�
ду Евгений в столице уже по�
ступает в художественный ин�
ститут им. Сурикова (Вхутеин).
Студентом подрабатывает ка�
рикатуристом в газете Завода
им. Осоавиахима, ретушёром —
в иллюстрационном отделе га�
зеты «Правда».

С 1936 года рисует политиче�
ские плакаты и карты военных
действий в Европе для редак�
ции «Известий». В воздухе пах�
нет войной, но молодой худож�
ник как будто на время отвлека�
ется от тревожных реалий, по�
гружаясь в мир анимации, —
после окончания курсов худож�
ников�мультипликаторов ему
рады и на «Союзмультфильме».

Война… Ожидаемая, но такая
неожиданная. Художник Евге�
ний Гундобин отправляется на
курсы младших лейтенантов ра�
диосвязи, но командовать ра�
диовзводом пришлось недолго.
Фронту нужны и творцы тоже!
На Карельском фронте худож�
ник и фотокор армейской газе�
ты «Во славу Родины», снимая
боевые эпизоды, получает ране�
ние. После госпиталя возвраща�
ется на фронт выпускающим га�
зеты «В решающий бой». Фрон�
товые дороги довели до Венг�
рии, Румынии, Австрии, Чехо�
словакии. Лишь в мае 1946 года
Евгений возвращается в Москву
с орденом Красной Звезды и
медалями на груди, а в кармане
гимнастёрки — с осколком от
снаряда, что подарил на память
о спасении военный хирург.

Газета «Вечерняя Москва»
публикует его плакаты к знаме�
нательным датам и праздникам
на первой полосе. В 1947 году
«Вечёрка» поздравляет читате�
лей с 800�летием столицы пла�
катом Евгения Гундобина. В
1950 году он по заказу Дирек�

ции знаков почтовой оплаты
при Министерстве связи СССР
рисует первую свою почтовую
марку, по сути — художествен�
ную миниатюру, посвящённую
конечно же Дню Победы.

Сын художника, Виталий Ев�
геньевич, вспоминает отца че�
ловеком жизнерадостным, ост�
роумным, откликающимся ве�
сёлыми карикатурами не толь�
ко на мировые события, но и на
события в жизни своей семьи.
Накануне Всемирного фестива�
ля молодёжи и студентов в
Москве в 1957 году сын решил
«иллюминировать» свой вело�
сипед — вставил цветные лам�
почки в обода колёс. Отец на�
рисовал на сына шарж, доведя
«тюнинг» до абсурда, — Вита�
лик с лампочками во рту, в
ушах, лампочки и вместо глаз…

…Страна, живущая как одна
семья, не знала тогда, что идея
открытки, изображающей маль�
чугана с гирляндой флажков у
ёлки, родилась у художника,
когда смотрел он, как наряжал
ёлку его сынок. Примерил Ви�
талик новую школьную форму
— и отец нарисовал открытку
«Ещё «пятёрка»!» А когда сын
уходил в армию, по всей стране
разлетелась открытка с солда�
том, стоящим на страже Роди�
ны, украшенная лавровой вет�
вью и гвардейской лентой…
«Это я тебе в назидание перед
призывом», — сказал тогда отец.

К юбилею Евгения Гундоби�
на отделением «Отечественные

художники�иллюстраторы» Со�
юза филокартистов России и
стараниями филокартиста Свет�
ланы Корниловой был подго�
товлен изумительный календарь
с изображениями лучших его от�
крыток. Готовится каталог, где
будут представлены не только
открытки и марки, но ещё и
конверты, штампы, иллюстра�
ции для прессы, фото из семей�
ного архива. Оказывается, у со�
ветского народа было гораздо

больше праздников, кроме Но�
вого года, 23 февраля, 8 Марта,
1 Мая, 9 Мая и 7 ноября. И все
их можно «проследить» по от�
крыткам и плакатам художни�
ка, составить своеобразную рет�
роспективу жизни счастливых
советских людей: школьников
поздравляли — с 1 сентября и с
аттестатом зрелости, миллионы
семей — с новосельем и всю
страну — с величайшими собы�
тиями космической эры.

Сегодня всё творческое на�
следие замечательного совет�
ского художника Евгения Ни�
колаевича Гундобина стало на�
зиданием нам. Надо помнить о
том удивительном времени,
когда люди умели жить небога�
то, но дружно и счастливо. И
все праздники у них были — се�
мейными, но только вот семьёй
была вся страна!

Ольга ЖУКОВА.
Кандидат исторических наук.

Счастливые люди — визитная карточка СССР
К 105�летию художника Евгения Гундобина
9 октября 1957 года главная газета страны —

«Правда» опубликовала сенсационные, самые
первые материалы об искусственном спутнике
Земли. Схема его из газеты вдохновила художни�
ка Евгения Николаевича Гундобина на создание
первой почтовой марки на эту тему. Чёрно�синяя
марка, отпечатанная на голубой бумаге, поступи�
ла в продажу 5 ноября 1957 года. Так была откры�
та космическая эра в истории филателии!

На страже 
русской музыки

Как человек, не имеющий даже на�
чального музыкального образования, не
берусь судить об особенностях творчест�
ва В.А. Чернушенко и о его вкладе в му�
зыкальную культуру России. Это дело
музыкантов�профессионалов. Но возьму
на себя смелость сказать о его граждан�
ском и патриотическом, ратоборском
подвижничестве. Меня, как и многочис�
ленных почитателей яркого таланта Чер�
нушенко, поражает его неистовая
страсть в борьбе за чистоту русского му�
зыкального слова — русской песни. Для
него святы слова А.Н. Островского — ге�
ния русской драматургии: «Песня — ду�
ша народа». Губят песню — губят и душу.
Это происходит на наших глазах. Сего�
дня, когда засилье западной «массовой
культуры» (а в музыкальном мире это за�
силье какофонии поп�арта и пр.) теснит
и душит русскую народную и классичес�
кую музыку, русскую песню в особенно�
сти, тот, кто бросает вызов русофобии в
музыке, спасает нашу национальную
гордость.

А стало быть, спасает и наше общена�
циональное достояние, ибо русская пес�
ня, равно как и русское литературное
слово, духовно скрепляет все народы
России. Потому�то из кожи вон лезут от�
кровенные и прикровенные русофобы,
дабы предать всё русское остракизму.
Русская песня — русская душа не укла�
дывается в прокрустово ложе бездухов�
ности загнивающего капитализма. Рус�
ская музыкальная классика ему ни к че�
му — она не сулит прибыли. Более того,
она опасна для него, поскольку вызывает
«души прекрасные порывы». То же самое
можно сказать и о загнивающем капита�
лизме Запада: он загоняет в элитную ре�
зервацию классику — проникнутую на�
циональным духом музыку Моцарта, Ба�
ха, Брамса, Бетховена, Верди… Она стала
музыкальным деликатесом для избран�
ных — богатых.

Владислав Чернушенко защищает веч�
ные ценности русской и — подчеркнём
— советской музыки с такой самоотвер�
женностью, которую не охарактеризуешь
иначе как героической. Его можно на�
звать чернорабочим музыкального мира:
он ежедневно даёт новую жизнь народ�
ной песне на репетициях хора Капеллы,
на его гастрольных выступлениях по
России и за рубежом, в своих публицис�
тически страстных публичных выступле�
ниях. Он отстаивает то, что составляет
основы русского музыкального искусст�
ва: лад, тональность, классическую гар�
монию и, конечно же, мелодию. И глав�
ное, он отстаивает то, что, по словам ве�
ликого Свиридова, начинается у певца
после нот — необходимость раскрытия
душевного характера музыки, её душев�
ного движения. Что касается классичес�
ких основ русской музыки, то в их защи�
те Чернушенко непреклонен — не отдаёт
ни пяди. Стоит насмерть. Именно пото�
му так ненавидят его русофобы музы�
кального мира, отдавшие душу модерну
и постмодерну с их космополитизмом —
отчуждением от всего национального, с
их холодной измышленностью, с их без�
духовностью и бессердечностью. Для

них непереносимо кредо русского музы�
канта: пение есть внутренняя потреб�
ность человеческой души.

Тернистый путь 
к «Всенощной» Рахманинова

Когда я близко познакомился с Влади�
славом Александровичем, то узнал, что он
ещё в семидесятые—восьмидесятые годы
минувшего века вёл битву за чистоту рус�
ской песни, хоровой песни прежде всего.
Свиридов, вспоминая о том времени, пи�
сал: «Это была эпоха глубоких предчувст�
вий. В ней вызревала большая националь�
ная мысль, находившая себе сильное твор�
ческое выражение…» В эту эпоху Черну�
шенко прокладывал (и проложил!) дорогу к
возрождению русского духовного пения.
Дорога была трудной. Надо было найти в
руководящей партийной среде людей, сво�
бодных от воинствующего атеизма, способ�
ных понять, что русское духовное песнопе�
ние не равно каноническому церковному,
хотя и имеет с ним общий корень. Что оно,
это пение, есть народная редакция пения
церковного. А могло ли быть иначе в право�
славной Руси — России?.. В народной ду�
ховной песне нашли своё полное выраже�
ние лучшие черты национальной психоло�
гии русского человека, иначе говоря, рус�
ской души: исповедальность — совестли�
вость, всечеловечность — открытость миру,
неистребимое стремление к правде�спра�
ведливости и некрикливая — тихая, само�
забвенная любовь к Родине. В этом убеждал
Чернушенко ответственных работников
Смольного. Он доказывал им, что народно�
православный стиль есть в знаменитом
«Прощании славянки» В. Агапкина, в му�
зыке А. Александрова, в его грозной «Свя�
щенной войне». Что мотивы духовных пес�
нопений слышны в сочинениях А. Новико�
ва (песня «Дороги»), В. Соловьёва�Седого
(песни «Вечер на рейде», «Соловьи», др.).

Было бы неправдой утверждать, что не�
вежественный, а потому и агрессивный,
атеизм господствовал в партийной и совет�
ской жизни. Скажем, никто из самых что
ни на есть правоверных партийцев�догма�
тиков не решился бы воспрепятствовать
исполнению знаменитого романса Елиза�
веты Шашиной «Выхожу один я на дорогу»
на слова М.Ю. Лермонтова на том основа�
нии, что в положенном на музыку стихо�
творении русского поэтического гения есть
слово «Бог» («пустыня внемлет Богу»). Но
велика была сила инерции и трусливой пе�
рестраховки: а что скажут наверху? Взять на
себя ответственность и сказать «да» испол�
нению русской духовной песни — на это не
хватало смелости у многих в Смольном. Но
хватало скрыто препятствовавших этому
«да», видевших во всём русском якобы тая�
щуюся опасность русского национализма.
Чернушенко они на дух не переносили.

Воинствующий атеизм скрытых русофо�
бов давал себя знать. Он был столь же чужд
культуре, как и воинствующая религиоз�
ность. В этом Владислав Александрович
имел возможность убедиться, когда взялся
за изучение истории русской духовной пес�
ни. Оказывается, против её лучших образ�
цов в 60—80�е годы XIX века выступали
церковные иерархи и церковная пресса.
Прекрасные музыкальные произведения
подвергались гонению за малейшее отступ�
ление от церковных канонов. По этой при�

чине запрещено было исполнение Литур�
гии святого Иоанна Златоуста П. Чайков�
ского. Не по этой ли методе действовали и
иные «пламенные» партработники, для ко�
их коммунистическая идеология существо�
вала в виде набора догм — тех же канонов?
Невежество всегда агрессивно и жестоко.

Однако нашлись в Смольном настоящие
ответственные работники — люди культу�
ры. Второй секретарь Ленинградского об�
кома В.Г. Захаров сказал «да» исполнению
хором Капеллы «Всенощного бдения» Рах�
манинова, чего так долго добивался Влади�
слав Александрович. «Всенощная» Рахма�
нинова — шедевр русской духовной музы�
ки. В ней нет авторской мелодии. В ней ге�
ниально аранжированы древние русские
напевы, напевы православные, народные.
В ней звучит гимн России. «Всенощная» —
музыкальное сочинение только для хора,
но оно стоит в одном ряду самых великих
произведений гениев мировой музыки.
Это общепризнанное. Общепризнано ве�
личие русского духовного песнопения!

Хор Капеллы исполнил «Всенощную» в
1982 году и с тех пор поёт её ежегодно в
России и за рубежом. И как поёт! Слово
«потрясающе» здесь будет к месту. Приведу
один лишь пример тому. Вот что писала об
исполнении хором Капеллы рахманинов�
ского произведения английская пресса:
«Звучание такое недоступно ни одному ан�
глийскому хору, как бы они ни захотели…
Производит впечатление не только звуча�
ние, плотное и тёплое, как ковёр, но и ата�
ка звука. Английские хоры обычно атакуют
звук, как «выстрел винтовки»: прекрасный
и неожиданный удар. Русские же рождают
звук, как будто запускают ракету — прохо�
дит полсекунды набирания скорости до то�
го, как достигается полное звучание. Один
аккорд во «Всенощной» Рахманинова про�
должал звучать 20 секунд: великолепный
рокот то нарастал, то спадал, как колос�
сальный земной толчок» («Таймс»,
12.10.1993 г., Норвич).

Свиридов, Гаврилин, 
Чернушенко

Хор Капеллы — один из лучших профес�
сиональных хоров мира. Этим своим высо�
ким положением он прежде всего обязан
Владиславу Александровичу Чернушенко,
который руководит им с 1974 года — 42�й
год пошёл его бессменного служения хо�

ру… Можно сказать, что хор Капеллы — его
судьба, его ответственность перед русским
искусством хорового пения. И это не будет
преувеличением. В августе этого года хору
Капеллы исполнится 537 лет: он берёт своё
начало с хора Государевых певчих дьяков —
личного хора великого князя Ивана Васи�
льевича (Ивана III). Так что пять веков взял
Владислав Чернушенко под личную ответ�
ственность.

Он руководит также и созданным им
симфоническим оркестром Капеллы. До
того как возглавить хор, овладел всеми ви�
дами дирижёрского искусства, что считает�
ся феноменальным в музыкальном мире.
Ученик знаменитого Мравинского, Влади�
слав Чернушенко достиг вершин мастерст�
ва в управлении симфоническим оркест�
ром. Стал признанным Мастером — Маэс�
тро. Широкое признание получил и его пе�
дагогический талант в хоровом училище
при Капелле, Музыкальном училище им.
Глинки, Ленинградской консерватории.

Короче говоря, Чернушенко, до того как
возглавил хор Капеллы, имел в профессио�
нальной музыкальной среде заслуженную
славу музыканта высочайшего класса. Про�
должай он и дальше совершенствовать своё
мастерство, эта слава только бы возрастала.
Но он избрал гораздо более тернистый путь
творчества — путь возрождения в исполни�
тельском искусстве национально�патрио�
тической традиции русской музыкальной
классики. Традиции, требующей творения
(сочинения и исполнения) музыки нацио�
нально самобытной, отражающей любовь
композитора к родному народу, а также
особенности духовных переживаний и ис�
каний этого народа. Понятно, что в русской
музыкальной классике запечатлена любовь
к русскому народу — создателю многона�
циональной России. 

Начиная с Глинки корифеями русской
музыки народ рассматривался как «выс�
ший судья» поступков человека. Эта пат�
риотическая линия была продолжена и
классиками советской музыки. В ряду их
имён стоят великие современники Черну�
шенко: Георгий Свиридов и Валерий Гав�
рилин. Судьбе было угодно собрать их вме�
сте. Это творческое триединство — Свири�
дов, Гаврилин, Чернушенко — сложилось
стихийно и никак не было оформлено. Но
ему мы обязаны творческой интерпретаци�
ей гениальной свиридовской и гаврилин�
ской музыки. Прославленному дирижёру

Капеллы оба великих композитора доверя�
ли премьерное исполнение своих произве�
дений. Чернушенко стал первооткрывате�
лем ряда их музыкальных шедевров. Сви�
ридов и Гаврилин были классиками совет�
ской музыки, но в ней они являлись преж�
де всего носителями русской культуры.
Именно последнее и сблизило их с Черну�
шенко — он был их родственником по духу.

Когда я слушаю русские духовные моти�
вы Георгия Свиридова, его мелодии из ки�
нофильма «Метель», хоровую симфонию�
действо «Перезвоны» (по прочтении Шук�
шина) Валерия Гаврилина в исполнении
хора и оркестра Капеллы, то испытываю
одновременно чувство душевного покоя и
восторга от прозрачной чистоты музыки,
от её волшебной простоты. Я слышу, уга�
дываю в ней интонации древнего русского
молитвенного слова, светлого пушкинско�
го и чуткого чеховского (да!) слова. И я
слышу и зримо вижу — хотите верьте, хоти�
те нет — раздумчивое молчание Шукшина.

Я знаю, как пренебрежительно снобист�
ски отзывается о музыке Свиридова и Гав�
рилина либеральная «элита», называя её
простоватой, лишённой глобального
смысла (не модерн!). У неё, этой элиты,
слово «народность» — бранное. Говоря о
Владиславе Чернушенко, не удержусь и
приведу одну из дневниковых записей Ге�
оргия Свиридова (1980 года), где он размы�
шляет о причине зависти Сальери к Мо�
царту: «Народность Моцарта — вот с чем
он не может примириться. Народность
Моцарта — вот что вызывает его негодова�
ние. Музыка для избранных, ставшая и му�
зыкой народной. Вот что вызывает гнев и
преступление Сальери. Чужой — народу,
среди которого он живёт, безнациональ�
ный гений, становящийся злодеем… Борь�
ба с Моцартом — это борьба с националь�
ным гением». Зависть идейных космопо�
литов к могучему народному таланту пре�
следовала и Свиридова, и Гаврилина. Пре�
следует она и Чернушенко.

Пять веков 
под личную ответственность

Его недруги из завистливой «художест�
венной» среды горазды на измышления о
якобы узконациональной направленности
его творчества — о его слишком русскости.
Но музыкальная деятельность Мастера по�
вергает в прах все их измышления: в стенах

Капеллы звучат сочинения гениев и рус�
ской, и западной классики — Глинки и
Моцарта, Чайковского и Бетховена, Му�
соргского и Берлиоза, Римского�Корсако�
ва и Шуберта… «Настоящее интернацио�
нальное — прежде всего высокоразвитое
национальное» (В. Гаврилин, 1979 год).
Чернушенко верен этому кредо. Звучит в
Капелле и музыка советских композито�
ров. Чернушенко одним из первых круп�
ных музыкантов дал новую жизнь песням
Великой Отечественной войны. Русская и
советская музыка в исполнении хора и ор�
кестра Капеллы в последние десять лет зву�
чала на театрализованных вечерах, посвя�
щённых великим событиям отечественной
истории — 60�летию и 70�летию Великой
Победы, 90�летию Великого Октября, 
215�летию со дня рождения А.С. Пушкина,
памяти Валентина Распутина, др. В ряду
организаторов вечеров — Санкт�Петер�
бургский горком КПРФ, ЦК КПРФ.

…24 мая 2015 года в Санкт�Петербурге на
ступенях Исаакиевского собора состоялась
грандиозная акция «Мира восторг беспре�
дельный» (А. Блок) — выступление Свод�
ного хора Северной столицы в сопровожде�
нии большого симфонического оркестра.
Всего хористов было 4 тысячи 335 человек
— это все хоровые коллективы города. Хо�
ровое пение объединило ветеранов, студен�
тов, учащихся школ искусств, профессио�
налов и любителей. Возраст самого млад�
шего хориста — 7 лет, самого старшего — 
92 года. Главный дирижёр Сводного хора,
он же руководитель проекта, — художест�
венный руководитель Государственной ака�
демической капеллы Санкт�Петербурга,
народный артист СССР, лауреат государст�
венных премий России Владислав Черну�
шенко. Названный проект он впервые осу�
ществил в 2013 году. А в 2015�м на восьми�
десятом году жизни (!) повторил его реали�
зацию. Сколь неуёмен, неистов в своём по�
движничестве Владислав Чернушенко! Не
жалеет он сил своих для популяризации хо�
ровой культуры, для воспитания художест�
венного вкуса в хоровом исполнении рус�
ской и советской песни.

Просветитель — это высокое слово отра�
жает особенность подвижнической дея�
тельности выдающегося русского совет�
ского музыканта. Прирождённый оратор,
он завораживает аудиторию художествен�
ным рассказом об истории той песни, что
незаслуженно забыта, которой хор Капел�
лы даёт новую жизнь. Об искусстве русско�
го хорового пения Владислав Александро�
вич готов говорить где угодно и когда угод�
но, только были бы желающие знать об
этом. Слушаешь его — и ощущаешь удиви�
тельную музыкальность русского слова.

...Сводный хор пел самозабвенно. Про�
хожие застывали на месте, очарованные его
звучанием. Многие присоединялись к нему
и подхватывали песни Великой Отечест�
венной войны и другие популярные в наро�
де русские и советские мелодии. Очищение
души — вот что испытывали многие тысячи
ленинградцев, слушая могучее хоровое пе�
ние. Я слушал его и думал: как много может
один человек, способный своим талантом и
верой в дело, которому служит, увлекать и
вести за собой других. Как много может он,
если он — подвижник, герой нашего време�
ни. Владислав Александрович Чернушенко
есть герой времени настоящего. Уверен — и
будущего тоже. Он думает о нём: «Если бы
вернулись уроки пения в школьную про�
грамму. Запоёт школа — запоёт народ».
Чтобы это произошло, пусть и в неблизком
будущем, Чернушенко неустанно бьётся за
русскую музыку, русскую песню — за душу
великого народа.

Размышляя о подвижничестве человека,
давно ставшего национальной гордостью
России, я вспомнил сказанное Георгием
Свиридовым: «Хорошо известно, что не тот
человек патриот, кто кричит об этом на всех
углах, а тот, кто любит свою Родину, свой
народ, гордится им, верит в его могучие си�
лы, тяжело переживает и возвышает свой
голос против несовершенства жизни». В
этих словах выражена самая суть личности
великого патриота и великого музыканта
Владислава Чернушенко.

Юрий БЕЛОВ.

Дирижёр Владислав Чернушенко.

Герой нашего времени
14 января народному артисту СССР Владиславу Александровичу Чернушенко исполнилось 80 лет

Художественный руководитель
Государственной академической
капеллы Санкт�Петербурга, на�
родный артист СССР Владислав
Чернушенко — один из тех патрио�
тов России, которых называют ве�
ликими. Он велик, как может быть
велик человек русской культуры,
борец�стоик, наделённый приро�
дой светлым талантом и преис�
полненный неизбывного счастья в
страстном труде — служении на
благо народа, к которому он при�
надлежит. Выдающийся музыкант
с душой патриота — таким вот уже
четверть века знаю я Владислава
Александровича Чернушенко.
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Соединённые Штаты уже более семидесяти лет
строят однополярный мир, ими управляемый. Ре�
зультат не оправдывает ожиданий. Но работа про�
должается — за время конструирования глобаль�
ного доминирования в США выросли поколения,
одержимые идеей миссионерской роли своей
страны «в этом скверно устроенном мире».

Рузвельт не хотел 
«служить полицейским 

на Балканах»

Очевидно, нелепо было бы утверждать, что
все американцы — империалисты и потому
сражаются во многих уголках земли за гло�
бальное торжество своего гегемонизма. Один
из ветеранов президентского журналистского
пула, имевший возможность наблюдать раз�
ных хозяев Белого дома, рассказывал мне об
эпизоде, связанном с Франклином Рузвель�
том. В начале 1945 года, обсуждая со своими
военно�политическими советниками ситуа�
цию в Южной Европе, он резко бросил: «Я не
хочу служить полицейским на Балканах». Тог�
да некоторые специалисты предлагали ис�
пользовать американские войска для закреп�
ления позиций США в Греции и Турции. Это
позволило бы нейтрализовать коммунистиче�
скую Югославию и существенно ослабить по�
зиции СССР в восточном Средиземноморье.
Рузвельт не хотел ссориться со Сталиным и
решил в балканские дела не вмешиваться. Что
и было выполнено.

Однако через
полтора года по�
сле смерти Руз�
вельта его преем�
ник Гарри Трумэн
о б н а р о д о в а л
внешнеполитиче�
скую доктрину
(своего имени), в
соответствии с
которой Греция и
Турция были пре�
вращены в амери�
канские военные
плацдармы для бо�
евых действий против СССР и его союзников.
В Турции разместили ракеты США, нацелен�
ные на южные районы Советского Союза. А в
1999 году вооружённые силы США нанесли
мощнейшие авиационно�ракетные удары по
Югославии, что привело к полному разруше�
нию этой влиятельнейшей балканской стра�
ны. «Американский мир» укрепился в Южной
Европе.

По�корейски это будет так…

Доктрина Трумэна не ограничилась балкан�
ским регионом. В 1950 году войска США вме�
сте с боевыми частями их союзников, при�
крываясь голубым флагом ООН, вломились в
Северную Корею. Эта небольшая и очень бед�
ная азиатская страна имела огромное геостра�
тегическое значение для осуществления гло�
бальных гегемонистских планов Вашингтона.
Она располагается вблизи границ КНР и
СССР, что было очень важно для планирова�
ния будущих ударов по мировой коммунисти�
ческой системе. Об этом нелишне напомнить
сейчас, когда мировые СМИ нагнетают исте�
рию по поводу испытания в КНДР водород�
ного оружия.

Советский Союз не использовал право вето
при обсуждении корейского вопроса в Совете
Безопасности ООН, что легитимизировало
американское вторжение на Корейский полу�
остров 65 лет назад. Некоторые наши друзья в
Пхеньяне были шокированы таким решени�
ем. Но корейские лидеры прекрасно понима�
ли, что Советский Союз ведёт тяжелейшие
политико�дипломатические бои на Западе.
Базу антисоветского идеологического фронта
составили доктрина Трумэна и фултонская
речь Черчилля. Они знаменовали собой пере�
ход от антигитлеровского союзничества к «хо�
лодной войне» — жалкому суррогату настоя�
щего мира. Это был трудный и опасный пери�
од в истории всего человечества.

Основы такого развития событий были
очевидны, ещё когда воины антифашистской
коалиции плечом к плечу сражались с «ко�
ричневой чумой». Уже тогда Черчилль при�
казал складировать и ремонтировать трофей�
ное оружие вермахта, чтобы в случае войны с
СССР раздать его пленным немецким воен�
нослужащим. Заметный эпизод, характери�
зующий ситуацию, произошёл на одном из
греческих островов, где гарнизон вермахта
был пленён и разоружён английским десан�
том. Немцы покорно дожидались своей судь�
бы за колючей проволокой. Однако, когда на
острове появились греческие партизаны�
коммунисты и быстро прижали британское
воинство к береговой полосе, в Лондоне
вспомнили о пленных немцах. Англичане их
спешно построили в боевые порядки, верну�
ли оружие и бросили в бой против плохо во�
оружённых коммунистических партизан.
Грекам пришлось отступить. Англичане от�
праздновали победу.

Очень напугал Запад парад Победы, кото�
рый провели в центре Берлина, в Тиргартене,
войска антифашистской коалиции. Англича�
не, французы и американцы вывели на торже�
ственный марш скромные контенгенты не�
давно вышедших из боёв частей. А Георгий
Константинович Жуков приказал двинуть на
парад  200 новеньких тяжёлых танков ИС, ко�
торые только�только, в обстановке строжай�
шей секретности, были доставлены в Берлин с
Урала. По оценке военных специалистов, эта
стальная колонна при поддержке закалённых,
обстрелянных частей Красной Армии могла
бы дойти до Мадрида за шесть дней. Союзни�
кам было над чем подумать.

Ким Ир Сен о том времени вспоминал так: 
— Андрей Александрович Жданов (во время

встречи в Москве) спросил меня, в какой по�
мощи нуждается корейский народ в борьбе за
государственное строительство после осво�
бождения? Я ответил ему, что Советский Со�
юз вёл войну с Германией в течение четырёх
лет, а впереди — большая война с Японией.
Где вы найдёте силы, чтобы помочь нам?.. Мы
надеемся на политическую поддержку Совет�
ского Союза и хотели бы, чтобы Советский
Союз впредь активно поддерживал нас на
международной арене…

«Жданов остался доволен моим ответом», —
добавил корейский лидер.

Суровая поступь народа�воина

Сейчас, когда на Дальнем Востоке того и
гляди полыхнёт атомная война, когда амери�
канцы перебросили с базы на Гуаме тяжёлую
бомбардировочную авиацию, способную на�
нести ядерный удар по Северной Корее, а ко�
рабли ВМС США (в том числе и новейшие
подводные лодки) группируются у берегов
КНДР, многие аналитики задаются вопросом:
как оказалось, что небольшая, находящаяся
под международными санкциями страна стала
реальной опасностью для сверхмощной Аме�
рики? Ответ нашёлся простой: во всём вино�
ваты Россия и Китай. Они вроде бы осуждают

испытания водородной бомбы в Корее. А на
самом деле снабжают КНДР всем необходи�
мым для формирования сверхмощной армии.
По такой схеме Пхеньян находится в вассаль�
ной зависимости от Москвы и Пекина. И ког�
да нужно, создаёт опасное глобальное напря�
жение, пугая американцев и их союзников.

Мне довелось много лет писать о корей�
ских делах. И берусь утверждать, что война,
которую народ КНДР ведёт уже семьдесят лет
за свою свободу и независимость, — это ко�
рейская война, а не действия марионеток. В
своих мемуарах Ким Ир Сен, рассуждая о
том, что он называл «провалом социализма в
Восточной Европе», писал так: «Руководите�
ли стран Восточной Европы больше верили
Советскому Союзу, чем своим народам. Поч�
ти все страны Восточной Европы были осво�
бождены советскими войсками. И, ориенти�
руясь на Советский Союз, они строили соци�
ализм по советскому образцу. Низкопоклон�
ство у них укоренилось столь глубоко, что,
если советские руководители произносили
«А», и они тут же говорили «А». И если в
Москве шёл дождь, они у себя ходили под

зонтами. Одна из причин провала социализ�
ма в Восточной Европе кроется как раз в низ�
копоклонстве». И делал однозначный вывод:
у нас такого не будет.

Ким Ир Сен не путал дружбу с низкопо�
клонством. Он вспоминал: «В связи с пред�
стоящей операцией против Японии много
времени приходилось отводить на определе�
ние направлений боевых действий наших от�
рядов внутри Кореи и на координацию наших
оперативных планов со всеобщей подготов�
кой войны СССР против Японии».

Корейские коммунисты были настроены
решительно. «В связи с предстоящим послед�
ним, решительным боем мы направили много
малых отрядов и боевых групп в пределы Ко�
реи. Всем партизанам, народным вооружён�
ным отрядам и организациям сопротивления
нами было дано задание: после полного раз�
грома противника ликвидировать органы ко�
лониального господства, взять под охрану
жизнь и имущество народа, создать органы
партии и народной власти», — вспоминал
Ким Ир Сен. В его душу глубоко запала сов�
местная работа на Дальнем Востоке с марша�
лами Советского Союза К.А. Мерецковым,
А.М. Василевским, Р.Я. Малиновским. Особо
он выделял встречу в Москве с Г.К. Жуковым.

Партизанские отряды и боевые группы ко�
рейских коммунистов полностью владели ин�
формацией о боевых действиях, наносили
чувствительные удары по японским империа�
листам. Партизанский командир Ким Ир Сен
за мужество и умелые боевые действия был
награждён советским боевым орденом Крас�
ного Знамени.

Ким Ир Сен до последних дней своей жиз�
ни остался мужественным воином. В день
своего восьмидесятилетия он сказал, что ни
одна ядерная держава не подвергалась напа�
дению. Это значило, что КНДР бросит все
силы, чтобы обезопасить свой народ от про�
исков любого агрессора. И не случайно в
день столетия Ким Ир Сена в Пхеньяне при�
няли решение осуществить космический за�
пуск — Северная Корея ворвалась в закры�
тый клуб ракетно�ядерных держав. Сейчас к
дню рождения Ким Чен Ына осуществлено
испытание термоядерного оружия — в КНДР
есть что защищать, есть кому защищать и
есть чем защищать.

29 июля 1953 года «Правда» напечатала ста�
тью выдающегося советского публициста и
писателя Ильи Григорьевича Эренбурга. Эти
строки, написанные более шестидесяти лет
назад, удивительно актуальны и сейчас:

«Сегодня впервые спокойно спали матери Ко�
реи. Сегодня впервые за долгие годы люди в Пе�
кине, в Калькутте и в Лондоне, в Москве и Па�
риже, развернув газеты, не увидели страшных
сообщений о кровопролитии в Корее, о сожжён�
ных городах, о горе выжженной земли. Это хо�
роший день для всего человечества и это победа
мира…

Я хочу прежде всего преклониться перед му�
жеством патриотов Кореи, которые с редкой
самоотверженностью отстаивали право на
свою жизнь, на человеческое достоинство. По�
завчера господин Даллес с гордостью, которую
вряд ли кто�нибудь сочтёт уместной, пересчи�
тывал, сколько погибло мирных жителей Ко�
реи. Он говорил о том, что потеряла за годы
войны Северная Корея. Он не вспомнил, что
сберегла эта страна ценой великих жертв:
свободу…

Сейчас, припоминая два года трудных перего�
воров, три года грозных боёв, мы можем с бла�
годарностью вспомнить обо всех усилиях, на�
правленных для окончания кровопролития…

Поединок между миром и войной не кончен.
Тёмные силы не разоружены. Они могут ещё по�
пытаться возобновить войну в Корее. Возмож�
но, что где�нибудь в другом месте силы войны
попробуют взять реванш за неуспех в Корее.
Они приложат все силы, чтобы подогреть «хо�
лодную войну», чтобы помешать переговорам,
чтобы держать народы в постоянной тревоге.
Если им захочется заработать лишний милли�
ард, они попытаются перегнать кровь Вьетна�
ма в доллары. Если в их природе — жечь, они
найдут ещё и дома, и города, которые будут
пылать. Силы войны не побрезгуют ничем,
только чтобы помешать народам жить в мире,
торговать друг с другом, как того требует и
солидарность людей, и человеческая совесть…»

А пока у самых границ России барражирует
американская военно�воздушная мощь с
ядерным оружием на борту, внизу, в глубинах
корейских скал, изготовились к ответному
удару северокорейские ядерные ракеты — у
Пхеньяна есть всё необходимое, чтобы сте�
реть с лица Земли как минимум половину Ка�
лифорнии. Сумеет ли при этом Россия остать�
ся в стороне? Сомнительно. Более вероятно,
что от драки с гарантированным самоуничто�
жением не сможет уклониться никто, если
Америка не откажется от ориентации на при�
зрачную миссию доминировать в мире.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Миссия 
невыполнима

«ДЛЯ МНОГИХ граждан Арме�
нии мужского пола на родине
нет никаких перспектив, и они

уезжают на заработки в Россию. В ре�
зультате дома остаются только женщины,
старики и дети», — пишет Тигран Петро�
сян в репортаже на страницах немецкой
газеты «Тагесцайтунг».

Так, визит журналистов сильно напу�
гал Лусинэ Манукян, жительницу армян�
ской деревни Крашен, расположенной в
18 километрах от второго по величине го�
рода Армении Гюмри. Сюда, по словам
женщины, приезжают очень редко. «Я
думала, что это опять приехали люди из
банка», — сказала 29�летняя Люсинэ. 

Официально в деревне проживают 250
человек, но в действительности — только
половина от этого числа, причём исклю�

чительно женщины. Все мужчины — гас�
тарбайтеры в России. «Практически все
мужчины уехали», — говорит Люсинэ. Её
муж Зограб вместе со своим двоюродным
братом работает в Москве асфальто�
укладчиком и пересылает часть заработка
домой. Раньше он каждый месяц отправ�
лял по 200 евро. «Но в этом году из�за па�
дения рубля наш доход уменьшился
вдвое», — сообщила Люсинэ. Автор ста�
тьи напоминает: если летом 2014 года
доллар стоил 35 рублей, то теперь уже 70. 

На Новый год Зограб возвращается к
семье и ряд месяцев работает таксистом.
Для этого несколько лет назад была куп�

лена машина, что стало началом фиаско
для семьи Манукян, пишет журналист.
«На деревенской улице Зограб попал в
тяжёлую аварию. И нам пришлось взять
кредит в банке на операцию и ремонт ав�
томобиля», — рассказала Люсинэ. А за�
тем начались трудности с выплатой кре�
дита, и, желая погасить кредит в одном
банке, женщина взяла кредит в другом. А
потом ей пришлось брать ещё один —
чтобы обслуживать два первых. «В ре�
зультате у нас долгов примерно на 7 ты�
сяч евро в пяти банках», — подсчитывает
Манукян. На заработки в Россию уехали
и другие мужчины из деревни. 

«А что им делать здесь в деревнях?
Работать в коровниках? Мы и так зани�
маемся этим и не можем себя прокор�
мить», — сказала 62�летняя мать Зогра�
ба Светлана, закончив дойку. Утром и
вечером её коровы дают по семь литров
молока, и она сдаёт его молокозаводу.
«Но там платят нам слишком мало. В
магазине молоко стоит в четыре раза
дороже», — выражает своё недовольст�
во Светлана. Её мечта — поскорее вый�
ти на пенсию. С 63 лет, поясняет автор,
ей будут платить пенсию — примерно
30 евро. 

Небольшой, сложенный из блоков
дом, в котором живёт семья Манукян,
отапливается шишками и навозом. Кры�
ша в нём протекает.

(Inopressa.ru).

Деревня женщин

Н А ФОНЕ новогодних на�
падений на женщин в
Кёльне и ряде других не�

мецких городов в Европе обост�
рилась ситуация вокруг навод�
нивших её беженцев. Разнуздан�
ное поведение заполонивших
Старый Свет переселенцев с
Ближнего Востока и из Северной
Африки не только вызвало воз�
мущение жителей практически
всех приютивших их европей�
ских стран, но и дало весьма
удобный повод для активизации
сторонников националистичес�
ких, ультраправых и неонацист�
ских движений. Так, в Финлян�
дии постоянно увеличивается
количество городов, в которых
появляются уличные патрули
«вигилантов». Своей задачей они
называют поддержание порядка
и законности в условиях нараста�
ющего притока иммигрантов.

В качестве организаторов та�
ких групп часто выступают пред�
ставители крайне правых взгля�
дов. Например, создатель патру�
ля «Солдаты Одина» в лапланд�
ском городе Кеми Мика Ранта
открыто называет себя нацио�
нал�социалистом. Неонацист�
ское «Финское движение сопро�
тивления» объявило о формиро�
вании собственных уличных па�
трулей ещё в конце 2015 года.

К дискуссии о «народных дру�
жинах» подключилось и руко�
водство страны. «По определе�
нию, за законностью и порядком
в государстве следит полиция,
это очевидно. То, чем занимают�
ся патрули, важно, но они вне
всякого сомнения не могут под�
менить собой правоохранитель�
ные органы», — цитирует пре�
мьер�министра Финляндии Юху
Сипиля телеканал «Евроньюс».
А вот, по мнению главы МВД

Петтери Орпо, добровольческие
патрули «не укрепляют безопас�
ность, а, напротив, усиливают
враждебные настроения».

Кстати, в новогоднюю ночь
полиция Хельсинки в отличие
от коллег из Кёльна оказалась на
высоте и рассеяла большое
скопление мигрантов�иракцев,
которые, по её данным, плани�
ровали нападения на женщин,
аналогичные тем, что произош�
ли во многих городах ФРГ.

Тем временем не особенно це�
ремониться с беженцами реши�
ли и в Дании. Местные власти
подготовили законопроект, поз�
воляющий изымать у приехав�
ших в страну мигрантов ценные
вещи для оплаты их пребывания
в центрах приёма беженцев.
Правительство также ввело бо�
лее жёсткие меры контроля при
въезде в королевство. Спецотря�
ды полиции проводят проверку
документов на паромах датской
компании «Скандлайнс».

О новых временных мерах
контроля в середине января
объявил премьер�министр скан�
динавского государства Ларс
Лёкке Расмуссен. Кроме того,
усилено наблюдение за южной
материковой границей страны с
Германией, откуда в течение
прошлого года в страну прибыла
основная масса мигрантов.

Все эти меры, отмечает агент�
ство «Рейтер», последовали за
введением в соседней Швеции
строгого контроля всех приез�
жающих из Дании пассажиров.
За минувший год шведское ко�
ролевство приняло 160 тысяч
беженцев, в основном из Си�
рии, Ирака и Афганистана, для
которых Дания стала транзит�
ной страной. 

Елена МОРОЗОВА.

«Политкорректность» 
подкорректировали

Вести с Украины

Новый год на Укра�
ине начался песси�
мистичными ожида�
ниями, подкреплён�
ными серьёзными
аргументами.

ОСОБЕННО взрывоопасна
ситуация на западе Укра�
ины, где первыми в 2016

году на акции протеста вышли
шахтёры. Из�за долгов по зар�
плате работу прекратили горня�
ки государственного предприя�
тия «Львовуголь» и «Львовской
угольной компании». В знак
протеста шахтёры перекрыли
движение автотранспорта на ве�
дущей к польской границе меж�
дународной трассе М�09 во
Львовской области.

По заявлению организаторов,
акция «Отдайте зарплату» носит
предупредительный характер.
Более 300 горняков, приехавших
на шести автобусах, начали не�
прерывное движение на пеше�
ходном переходе в селе Смере�
ков Жовковского района, что
сделало невозможным проезд
транспорта. При этом машины
экстренных служб, а также авто�
мобили с женщинами и детьми
шахтёры пропускали.

Главное требование — выпла�
тить задолженность по зарплате.
За ноябрь и декабрь 2015 года
сумма долга на предприятии
«Львовуголь» превысила 70 мил�
лионов гривен. Червоноградская
районная прокуратура по факту
невыплаты зарплаты проводит
досудебное следствие.

По информации, которой рас�
полагает Независимый профсо�
юз горняков Украины, на 2016
год средств на выплату задол�
женности вообще не предусмот�
рено. В прошлом бюджете было
запланировано 500 миллионов
гривен на погашение долгов пе�
ред шахтёрами госпредприятий,
возникших на 1 января 2016 го�
да, но этого недостаточно. Ныне
общая задолженность по зарпла�
те перед шахтёрами государст�
венных угледобывающих пред�
приятий за 2015 год составляет
825 миллионов гривен.

Сложной остаётся ситуация с
выплатой зарплаты и на гос�
предприятиях Волынской, До�
нецкой и Луганской областей.
Шахтёрам ничего не остаётся,
как своими силами отстаивать и

собственные интересы, и инте�
ресы всей угольной отрасли. На
перекрытие трассы угледобыт�
чики решились для того, чтобы
привлечь внимание не только
правительства Украины, но и
международной общественнос�
ти к фактам коррупции и развала
угольной отрасли.

О возможности социальных
потрясений из�за проблем горня�
ков предупреждают и эксперты.
«Зарплата шахтёра составляет в
среднем 5—8 тысяч гривен, это
небольшие деньги за такой тяжё�
лый и опасный труд. Да ещё и
этих денег не платят, что может
привести к социальному взрыву,
— говорит директор энергетичес�
ких программ Центра мировой
экономики и международных от�
ношений НАН Украины Вален�
тин Землянский. — Уголь Львов�
ско�Волынского бассейна имеет
серьёзное значение для энергети�
ки страны, поэтому действия пра�
вительства не вполне адекватны».

ЭКСПЕРТ Фонда общест�
венной безопасности
Юрий Гаврилечко отмеча�

ет, что нет признаков того, что
Украина намерена отказаться от
львовского угля. «Если решили
отказаться, тогда закрывайте
шахты, организовывайте соот�
ветствующие программы. Но,
насколько я знаю, такой про�
граммы нет… Если её нет, а уголь
добыт и вывезен, значит, платите
зарплату. Ситуация странная,
минэнерго регулярно сообщает,
что у них всё нормально, все дол�
ги выплачены, а шахтёры при
этом продолжают бастовать», —
недоумевает эксперт.

Кроме выплаты задолженнос�
ти по зарплате, шахтёры требуют
нормально развивать нацио�
нальную угольную отрасль. «Не�
ужели чужой уголь обеспечит
энергобезопасность Украины?»
— написано на одном из плака�
тов. На другом — лозунг: «Нет
закрытию шахт!» Тот факт, что

правительство готово заменить
отечественное топливо «углём из
Африки», особенно возмущает
горняков. Известно, что антра�
цитовый уголь объёмом 168 ты�
сяч тонн поступил в порт Юж�
ный ещё в декабре. Прибытие
следующей партии — 85 тысяч
тонн — ожидается в конце янва�
ря наступившего года.

Из�за забастовки шахтёров
Львовской и Волынской обла�
стей может сократиться объём
поставок угля газовой группы,
который является основным
для Львовско�Волынского
бассейна. Остаток угля на
складах предприятий тепловой
генерации на сегодня состав�
ляет 2,1 миллиона тонн — это�
го хватит на месяц отопитель�
ного сезона даже с учётом низ�
ких температур. Как считает
тот же Валентин Землянский,
завершение отопительного се�
зона в феврале�марте 2016 года
стоит под вопросом. И всё бу�

дет зависеть от ритмичности
поставок угля.

Сопредседатель Фонда энер�
гетических стратегий Дмитрий
Марунич выразил предположе�
ние, что деньги шахтёрам всё�та�
ки заплатят, так как власть боит�
ся дестабилизации и усиления
социальных протестов. И дейст�
вительно, 13 января министерст�
во энергетики и угольной про�
мышленности Украины переве�
ло на счета ГП «Львовуголь» 20
миллионов гривен. «Упомяну�
тые средства в полном объёме
направят на погашение задол�
женности по зарплате перед
шахтёрами предприятия», — го�
ворится в сообщении. Решит ли
такая скромная сумма все про�
блемы? Очень сомнительно… 

Нынешнее правительство Ук�
раины и министерство энергети�
ки и угольной промышленности
не в состоянии справиться с за�
дачами по формированию госу�
дарственной политики в уголь�
ной отрасли. Есть желание за�
крыть западноукраинские шах�
ты, но средств на выплату ком�
пенсаций горнякам в бюджете
нет. Ранее выделялись кредиты
на программы переобучения
шахтёров на другие специально�
сти, однако деньги исчезли, а
шахты так и не были закрыты.
Отчитаться об использовании
заёмных средств никто не может.

ВБЛИЖАЙШЕЕ время, су�
дя по всему, ситуация будет
развиваться по заколдо�

ванному кругу: невыплата —
протесты — экстренное выделе�
ние денег — новое накопление
долгов и новые протесты.

Тем временем требования гор�
няков не сводятся только к ре�
шению проблем с зарплатой.
Шахтёры требуют также остано�
вить коррупцию в угольной от�
расли, повысить прожиточный
минимум, снизить коммуналь�
ные тарифы. 

На Украине обостряются со�
циальные и экономические про�
блемы не только шахтёров. Воз�
можно, народу придётся решать
насущные проблемы выживания
самостоятельно. Судя по всему,
ни правительство, ни парламент,
ни президент этим совершенно
не озабочены.

В.М.Т.
Фото с сайта rian.com.ua

Шахтёры начали.
Кто следующий?

Сегодня вьетнамский
город Нячанг и его окрест�
ности — весьма популяр�
ное место отдыха росси�
ян. И это оправданно. В
этой части Вьетнама — са�
мый стабильный климат,
только два месяца в году
бывает дождливая пого�
да. Длинная гладь песча�
ных пляжей. И масса мест,
которые стоит посетить,
когда устанешь загорать
на берегу моря.

Н ЕКОТОРЫЕ из них, та�
кие, как Океанографиче�
ский музей или Кафед�

ральный католический собор,
известны ещё со времён фран�
цузского колониализма. Другие
— порождение периода перехо�
да к рыночным отношениям,
когда, как известно, всё выстав�
ляется на продажу и ценится
лишь то, что приносит прибыль.
Период этот начался во Вьетна�
ме в конце 1980�х годов.

К таким своеобразным ус�
пешным бизнес�проектам отно�
сится Остров обезьян (символа
нынешнего года), расположен�
ный в Южно�Китайском море
километрах в двадцати от ня�
чангского берега. Ежедневно
несколькими рейсами отправ�
ляются на остров катера с тури�
стами. Здесь действительно жи�
вёт большая колония, порядка
полутора тысяч, обезьян — сим�
вола нового, 2016 года, которые
свободно расхаживают по ост�
рову, без опаски подходят к ту�
ристам, берут из их рук еду, а
иногда и сами залезают в сумки,
воруя то, что им приглянется. 

Есть на острове и помещение
для цирковых представлений,

где опять�таки главные актёры
— обезьяны, которые показыва�
ют акробатические этюды и
другие номера, вызывающие
улыбки зрителей. Немаловаж�
ную роль играет хлыст дресси�
ровщика, заставляющего жи�
вотных делать то, что им далеко
не всегда хочется.

Обезьяны содержат довольно
большую армию людей: лодоч�
ников, обеспечивающих подвоз
туристов, дрессировщиков, вла�
дельцев кафе, а их на острове не�
мало, продавцов орехов и чип�
сов, которые идут на подкормку
приматов и стоят здесь в два�три
раза дороже, чем на берегу. Тем
не менее цены на все товары и

услуги невысокие, вьетнамцы
традиционно довольствуются
небольшой долей прибыли, по�
этому и посещение Острова обе�
зьян никогда не бывает для ту�
ристов разорительным, а впе�
чатлений хватает надолго.

Что до эксплуатации братьев
наших меньших или ближай�
ших сородичей человека в жи�
вотном мире, то это мы, евро�
пейцы, так видим. Вьетнамцы
же, как бы они ни относились к
эволюционной теории Дарвина,
считать себя родственниками
обезьян точно не хотят. 

Павел КВИТКО.
Фото с сайта toury.ru

Обезьянье царство
в условиях рынка

Пульс планеты

● ДЖАКАРТА. Полиция взяла под контроль ситу,
ацию в столице Индонезии, где утром 14 января про,
гремела серия взрывов, в результате которых погибли
семь человек. Район терактов был оцеплен сотнями
полицейских, в операции также приняли участие
снайперы и военнослужащие. В центр города, где бо,
евики заняли в центре крышу здания «Джакартского
театра», прибыла бронетехника. По сообщениям пра,
воохранительных органов, все террористы нейтрали,
зованы, а занимавшиеся ими объекты зачищены.

● КВЕТТА. 15 человек погибли и свыше 20 получи,
ли ранения в результате теракта в столице пакистан,
ской провинции Белуджистан. Взрыв прогремел возле
центра вакцинации от полиомиелита. Большинство
жертв — полицейские, охранявшие медиков из,за уг,
роз со стороны исламистов движения «Талибан», счи,
тающих, что прививки приводят к бесплодию, а пото,
му вакцинация — часть заговора западных стран. 

● КАРАКАС. Верховный суд Венесуэлы лишил
оппозицию квалифицированного большинства в

парламенте. Приведение к присяге трёх депутатов от
штата Амасонас было признано недействительным.
Квалифицированное большинство позволило бы оп,
понентам президента Николаса Мадуро отзывать
судей Верховного суда, инициировать референдумы
и импичмент главы государства.

● БАРСЕЛОНА. Парламент Каталонии одобрил
вступление в должность своего нового председателя
Карласа Пуйчдемонда. Он сменил на этом посту Арту,
ра Маса и теперь возглавит движение за суверенитет
автономного сообщества и его независимость от Ис,
пании согласно предложенной 18,месячной дорожной
карте, предполагающей создание собственной Кон,
ституции и институтов власти, таких как армия, цент,
робанк и органы юриспруденции. Центральное прави,
тельство в Мадриде выступает резко против каталон,
ского референдума о независимости, считая это во,
просом, на который должна ответить вся страна. 

(По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

По страницам зарубежной печати

Фото Рейтер.
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд «Восемь букв»

Ответы на кроссворд «Музыкальный», 
опубликованный в № 144

По горизонтали: 2. Вибрато. 5. Соло. 6. Крон. 7. Кантата. 8. Сю�
ита. 9. Румба. 10. Ларчеми. 13. Кобыз. 14. Аркан. 15. Рабоб. 17.
Фагот. 19. Регистр. 21. Финал. 22. Мелос. 23. «Иоланта». 24. Ра�
мо. 25. Такт. 26. «Золушка».

По вертикали: 1. Мотив. 2. Вокализ. 3. Окарина. 4. «Норма». 11.
Гопак. 12. Мажор. 16. Берлиоз. 17. Фермата. 18. «Антар». 20. Алеко.

Вокруг цифр по ходу часовой
стрелки, начиная с клеточки со
штрихом, впишите восьмибук�
венные слова.

1. Русский живописец, пейза�
жист в духе импрессионизма 
и фовизма (1881—1964 гг.). 2.
Восьмой месяц французского
республиканского календаря
(1793—1805 гг.). 3. Игрок фут�
больной или хоккейной коман�
ды. 4. Другое название лопуха. 5.
Русский художник�портретист
(«А.С. Пушкин», 1827 г., «Кру�
жевница», 1823 г.). 6. Персонаж
романа Н. Чернышевского «Что
делать?» 7. Камерная лиричес�
кая музыкальная пьеса. 8. Хо�
лодное кушанье. 9. Склад воен�
ного вещевого имущества
(разг.). 10. Растение�паразит без
листьев и корней. 11. Фильм ре�
жиссёра А. Салтыкова (1970 г.),
где главную роль сыграл Н. Гу�
бенко. 12. Подразделение в ка�
валерии. 13. Пересадка отрезка
побега или почки одного расте�
ния на другое. 14. Водное пре�
смыкающееся. 15. Начальник

воинской части, военного суд�
на. 16. Русская мера массы в
XII—XVII вв. (409, 51 г). 17.
Шахматная фигура (разг.). 18.
Поэма Т. Шевченко. 19. Защит�
ный скелетный покров многих
беспозвоночных. 20. Доход ак�
ционера. 21. Знаток многих
языков. 22. Аквариумная рыбка.
23. Неоднократная чемпионка
СССР, Европы, мира и Олим�
пийских игр 1960 г. в гребле на
байдарке. 24. В римской мифо�
логии — Диана, в греческой — ...
25. Сторона листа бумаги в кни�
ге, тетради. 26. Слабовсхолм�
лённая вершинная поверхность
в Карпатах. 27. Многолетнее де�
коративное растение, цветок;
по преданию, кто посадит его
возле дома, дождётся благопо�
лучия и счастья. 28. Кубинский
народный танец и песня. 29. Го�
род в Тернопольской области
Украины, известен с 1226 г. 30.
Необычайно сильное впечатле�
ние от какого�либо события или
известия, а также само это со�
бытие, известие.

ООООтттт    ииииммммееееннннииии    ррррууууссссссссккккоооойййй    ккккууууллллььььттттууууррррыыыы

Эти старые"старые 
«новые формы»

Необходимость фестиваля,
сфокусированного на совре�
менной драме, наследующей
традиции русского психологи�
ческого театра, назрела давно.
В нынешней российской теат�
ральной реальности налицо
явный дисбаланс, уходящий
корнями в начало 90�х. Роль
отечественного искусства, и в
частности театра, в жизни на�
шего общества была настоль�
ко велика, что безнаказанно
разрушать фундамент, на ко�
тором это общество зижди�
лось столько десятилетий,
можно было только при усло�
вии, что искусство будет выхо�
лощено до уровня примитив�
ного развлекательного аттрак�
циона, лишённого какой бы
то ни было социально�нравст�
венной функции.

Широкому зрителю были
оставлены в качестве «духов�
ной» пищи в основном плос�
кие комедии второсортных
западных авторов, а «продви�
нутой» публике предложили
так называемую новую драму,
скроенную никому доселе не�
известными российскими
драматургами по лекалам за�
падного же постмодерна, ге�
роизирующего маргинальную
личность, отрицающего ка�
кие бы то ни было моральные
императивы, меняющего мес�
тами полярные нравственные
критерии. Именно такая дра�
матургия превалирует в ре�
пертуаре московских театров,
претендующих на флагман�
ские позиции в современном
театральном процессе, она
востребована фестивалями
«современной пьесы», как
российскими, так и зарубеж�
ными, активно поддержива�
ется прессой и ТВ, то есть
пребывает, что называется, в
тренде.

При этом пресловутая «но�
вая драма» даже в этих театрах
существует преимущественно
в масштабе эксперимента на
малой сцене. Большой зал ей
собрать просто не под силу —
не так много желающих нахо�
дится понаблюдать за схват�
кой бомжей у помойки или
выслушать рассуждения нар�
комана об отсутствии смысла
в жизни. А основную сцену в
этих «флагманах» отдали на
откуп «младореформаторам»,
озабоченным, как и сто лет
назад их предшественник —
чеховский Треплев, поиском
новых форм и экзистенциаль�
ным осмыслением бытия. Но
поиски эти сводятся по боль�
шей части к безобразному
препарированию классики:
куда как увлекательно явить
изумлённой публике сексу�
альную подоплёку в отноше�
ниях братьев Карамазовых
или Онегина с Ленским…

Зритель адекватный, дума�
ющий, имеющий твёрдые
представления о том, «что та�
кое хорошо и что такое пло�
хо», подобными изысканиями
давно уже сыт по горло, но
найти в столичной афише со�
временную пьесу с актуальной
проблематикой и живыми
персонажами не так�то про�
сто. Не вдохновляет нынеш�
них драматургов на творчество
наша сегодняшняя жизнь. Это
в прежние времена драматург
на русской сцене был власти�
телем дум и чувств, а сегодня
это ремесленник, движимый
жаждой сиюминутной славы и
сомнительных фестивальных
лавров: хочешь, чтобы тебя
ставили, — гони то, что в мо�
де. А «сеять разумное, доброе,
вечное» — это по нынешним
временам консерватизм!

Те, кто не хочет участвовать
в этой вакханалии, кто по�
мнит, что испокон веку рус�
ский театр был кафедрой, с
которой, по гоголевскому за�
вету, «много можно сказать
людям добра», на столичные
подмостки пробиваются с тру�
дом. Зато в российской глу�
бинке пьесы драматургов, го�
ворящих со зрителем на одном
языке, годами не сходят с ре�
пертуара, а эксперименталь�
ные опусы строгаются исклю�
чительно для фестивалей. Та�
мошняя публика, как извест�
но, на модные веяния не пад�

ка, чернуху в театре не прием�
лет.

Однако театр, которому по�
прежнему интересен обычный
человек с его повседневными
заботами и надеждами, театр,
готовый поднимать перед зри�
телем непростые нравствен�
ные проблемы и вместе искать
пути их решения, был не про�
сто отодвинут на обочину. Оп�
ределённая часть театральной
общественности упорно дела�
ет вид, что такого театра в
России не существует и более
того — в нём нет необходимо�
сти. При этом она прекрасно
отдаёт себе отчёт в том, что,
занимая такую позицию, на
самом деле просто игнорирует
потребности значительной ча�
сти зрительской аудитории.

В течение многих лет у та�
кого театра практически не
имелось шансов должным об�
разом быть представленным
на крупных российских фес�
тивалях, включая националь�
ный — «Золотую маску». Вот
«Смотрины» и были задума�
ны как форум, призванный
восстановить нарушенный
баланс сил, предоставив со�
временной отечественной
драматургии, наследующей
лучшие традиции русского
репертуарного театра, воз�
можность для полноценного
художественного высказыва�
ния. Это смотр театров, не за�
бывших о высоком предназ�
начении искусства, режиссё�
ров с чёткой гражданской по�
зицией, драматургов, знаю�
щих силу и цену слова, обра�
щённого к душе человека.

Доказательство 
от противного

Вокруг фестиваля практи�
чески сразу же разгорелись
нешуточные страсти. В стра�
не, дескать, кризис, многим
проектам, в том числе и фес�
тивальным, бюджеты уреза�
ны, а тут такая щедрость. С
чего бы?!

Но главный повод для на�
гнетавшегося гнева заключал�
ся в теме фестиваля. Почему,
собственно, он посвящён
именно драматургии Юрия
Полякова — писателя, кото�
рого либералы от искусства
откровенно не жалуют?

А выбор этот отнюдь не
случаен. Дело в том, что пье�
сы известнейшего писателя
Ю. Полякова ставятся по всей
стране — от Владикавказа до
Владивостока и годами идут
при полных залах. В Москве,
несмотря на то, что столичная
критика держит этого автора
вне «зоны прямой видимос�
ти», его пьесы играют во
МХАТ имени М. Горького, в
Центральном академическом
театре Российской армии,
Московском академическом
театре сатиры, который бук�
вально на днях с блеском сыг�
рал премьеру новой пьесы
драматурга. Репетиции ещё
одной пьесы идут в театре
«Модернъ». И кто из «трендо�
вых» творцов «новой драмы»
может представить в качестве
доказательства своей актуаль�
ности и востребованности та�
кую сценическую географию:
Санкт�Петербург, Белгород,
Волгоград, Иркутск, Кали�
нинград, Курган, Мурманск,
Нижний Новгород, Оренбург,
Пенза, Рязань, Самара, Сим�
ферополь, Ставрополь, Там�
бов, Тверь, Тобольск, Тула,
Минск, Ереван, Кишинёв,
Харьков, Кечкемет (Венгрия),
Тырново (Болгария), Чимкент
(Казахстан), Лос�Анджелес,
Сидней... 

Юрий Поляков в своё время
начинал как прозаик и о дра�
матургии даже не помышлял.
Но вот как�то само собой по�
лучилось. Сначала сценичес�
кую жизнь обрели его повести
второй половины 80�х: «ЧП
районного масштаба», «Сто
дней до приказа», «Работа над
ошибками», «Апофегей». Не�
вероятно, но факт: Олег Таба�
ков открыл в 1987 году свою
«Табакерку» спектаклем
«Кресло» — инсценировкой
одной из самых злободневных
«перестроечных» повестей
Полякова. Правда, сейчас он
об этом эпизоде в истории
своего любимого детища

вспоминать не любит. И дру�
гих в воспоминаниях такого
рода не поощряет. Примерно
в то же время Станислав Ми�
тин поставил в Ленинград�
ском ТЮЗе повесть «Работа
над ошибками» — один из са�
мых дискуссионных спектак�
лей той поры. С лёгкой руки
Вячеслава Шалевича покорил

сцену и роман�эпиграмма
«Козлёнок в молоке».Почти
20 лет шёл этот спектакль в
возглавляемом им театре
имени Рубена Симонова. Сы�
грали его 563 раза. Играли бы
и дальше, если бы в 2014�м
этот театр не прекратил свое�
го существования…

Но всё это были инсцени�
ровки прозы, а не пьесы в чи�
стом виде. Обратился бы
Юрий Поляков, признанный,
снискавший любовь и уваже�
ние огромной читательской
аудитории писатель, к драма�
тургии, если бы им не двигала
искренняя любовь к театру?
Видимо, он просто не мог по�
ступить иначе. Каждой новой
пьесой он опровергает то, что
намеренно отрицает воинст�
венное театральное мень�
шинство: социально�психо�
логическая драма, продолжа�
ющая гражданские, нацио�
нальные и гуманистические
традиции отечественного ис�
кусства, сегодня необходима
зрителю как воздух! Фестива�
лем, призванным отстаивать
интересы этого зрителя, и
стали «Смотрины».

«Одноклассники»
и все"все"все

Название фестивалю дала
одна из ранних пьес Юрия
Полякова, которая была по�
ставлена Станиславом Говору�
хиным и стала легендарным
мхатовским «Контрольным
выстрелом». Открывались
«Смотрины» на сцене МХАТ
им. М. Горького недавней пре�
мьерой театра — спектаклем
«Как боги» в постановке на�
родной артистки СССР Татья�
ны Васильевны Дорониной.
Отставной дипломат, сломав�
ший себе карьеру непрошеной
откровенностью с первым ли�
цом государства, его супруга,
вынужденная зарабатывать на
всю семью, обучая хорошим
манерам свиноподобных кан�
дидатов в олигархи, и уже
окончательно оскотинившие�
ся олигархи, возводящие вил�
лы на цветущей ниццкой на�
бережной только затем, чтобы
можно было плевать с балкона
в море... За каждым поворо�
том сюжета, как это всегда бы�
вает в пьесах Ю. Полякова, —
ситуации, с которыми в той
или иной мере сталкивается

сегодня каждый из нас. Дока�
зательство — присутствие
этой пьесы в фестивальной
афише сразу в четырёх верси�
ях, помимо мхатовской.
Спектакль привезли в столи�
цу театр им. Луначарского из
Пензы, Белгородский драма�
тический им. Щепкина и те�
атр им. Горького из Крыма.
Тульский академический те�
атр драмы играл его на род�
ной сцене: предусмотрел фес�
тиваль и «дистанционный»
формат участия для коллек�
тивов, у которых не было воз�
можности приехать в Москву
и выступить на сцене театра
«Модернъ», принимавшего у
себя всех, кто пожаловал на
«Смотрины».

Разумеется, без «Контроль�
ного выстрела» афишу фести�
валя представить было бы не�
возможно. Выступая на цере�
монии открытия, Татьяна До�
ронина подчеркнула, что эта
постановка до сих пор пользу�
ется неизменной любовью
взыскательной, привержен�
ной классическим традициям
мхатовской публики. Пьеса
была написана по просьбе
Михаила Ульянова, искренне
сокрушавшегося по поводу
отсутствия в репертуаре воз�
главляемого им театра акту�
альной отечественной пьесы,
но вахтанговских подмостков
так и не увидела. Ульянову она
показалась уж слишком ост�
рой. Множество и других об�
лечённых худруковской влас�
тью персон были столь же ос�
торожны. Самой смелой ока�
залась Татьяна Васильевна
Доронина. Спектакль, став�
ший режиссёрским дебютом
С. Говорухина, не сходит с
афиши МХАТ им. М. Горького
пятнадцатый сезон. И, как и
на премьере, тонет в овациях
реплика академика Кораблё�
ва: «Я, знаете ли, человек не�
завистливый. А теперь зави�
дую… Завидую тем товарищам
моим, которые не дожили до
этого поношения! Говорят,
под конец жизни человек
словно с ярмарки едет: людей
посмотрел, себя показал и ба�
рыш в кармане. Не знаю… Та�
кое чувство, что на этой самой
ярмарке меня избили, обокра�
ли, да ещё в душу плюнули…
За что?»

Поляков — драматург раз�
ноплановый: отточенная иро�
ничная комедия ему столь же
близка и интересна, сколь и
социальная драма. Ереван�
ский русский драматический
театр им. Станиславского
привёз на фестиваль «Левую
грудь Афродиты» — пьесу, с
которой в 1997 году собствен�
но и началась биография По�
лякова�драматурга. История о
том, как забавное поначалу
курортное приключение в
конце концов обнажает ис�
тинную сущность тех, кто в
него ввязался. Бизнесмен с
полным кейсом долларов
вдруг осознаёт, что из�за «ре�
заной бумаги отвратительно
зелёного цвета люди лишают�
ся самого главного — солнца,
моря, благодарного женского

шёпота». А его законная поло�
вина, пробившаяся в супруги
из секретарш, пускается в го�
ловокружительный шантаж,
чтобы завладеть содержимым
этого разнесчастного кейса.
Эта пьеса стала своего рода
ответом начинающего драма�
турга на половодье непритяза�
тельных пошловатых запад�
ных комедий, затопившее в
середине 90�х сцены отечест�
венных театров.

На своей сцене играл спек�
такль «Женщины без границ»
Драматический театр Балтий�
ского флота — пьесу, виртуоз�
но балансирующую на стыке
этих самых границ. Не каж�
дый театр отважится на такую
постановку: эпатаж в духе Се�

ребренникова или Кулябина
— всего лишь эффектный (в
силу своей запредельной
омерзительности) трюк, а вот
откровенный разговор о
странностях любви заставля�
ет зрителя всерьёз задуматься
над проблемами, которые по�
ка ещё многим кажутся неак�
туальными. Герои мечтают о
том, чтобы у любви было
только начало, и полагают,
что вскоре это будет вполне
осуществимо — достаточно
завести себе… клоника: ты се�
бе живёшь «как хочешь, на
разрыв аорты, а неподалёку
твой клоник на травке пасёт�
ся». Отказали у тебя печень
или, скажем, почки — не бе�
да, у клоника отрежут, тебе
пришьют, и ты опять как но�
венький! И никакой тебе ста�
рости, тем более — смерти.
Сквозь остроумный фарс
просвечивает трагичное…

Драматический театр «На
Васильевском» из Питера,
представил московской пуб�
лике «Небо падших» — инсце�
нировку известной повести
Юрия Полякова, интерпрети�
рованную как мистическая
драма, хотя в ней есть что�то и
от детектива, и от политичес�
кой сатиры. В «новых рус�
ских» автора интересовал не
броский антураж в виде доро�
гих авто, элегантных костю�
мов и длинноногих секре�
тарш, а то, что скрыто за па�
радным фасадом. Что внутри у
человека, который за несколь�
ко лет из младшего научного
сотрудника, влачащего полу�
нищенское существование,
превращается в миллиардера?
О чём думает человек, еже�
дневно недрожащей рукой ве�
дущий свой бизнес по тонкой
грани между законом и безза�
конием? Что чувствует тот, кто
может купить всё что угодно,
кроме любви, которая, как из�
вестно, не продаётся (ибо если
продаётся, то называется уже
совсем иначе)? 

Все рекорды побила на фес�
тивале пьеса «Одноклассни�
ки». В своё время её чуть было
не поставили в «Ленкоме» —
здесь думали о спектакле для
Николая Караченцова, даже
собирались специально зака�
зать пьесу для актёра, страст�
но мечтавшего вернуться на
сцену. А тут — как по заказу —
главный герой, прикованный

к инвалидному креслу, за весь
спектакль не произносит ни
слова. Директор уже потирал
руки в предвкушении очере�
дей за билетами длиной до са�
мого Кремля. Но когда Марк
Захаров узнал, кто автор,
столь многообещающая идея
была погребена заживо. Впро�
чем, не один «Ленком» попы�
тался похоронить эту пьесу. От
неё под разными благовидны�
ми предлогами отказались
ещё с дюжину московских теа�
тров, репертуар которых от�
нюдь не ломился от постано�
вок на злобу дня.

Сам Ю. Поляков не устаёт
иронизировать по этому пово�
ду: «Мои «Одноклассники» не
подошли многим столичным
театрам по классовому при�
знаку. «Мы разноклассники!»
— как справедливо заметил
пьющий, но думающий поэт
Федя Строчков». В столице
«одноклассником» автора стал
только худрук Центрального
академического театра Рос�
сийской армии Борис Моро�
зов, а вот за пределами МКАД
её поставили едва ли не боль�
ше театров, чем в Москве от
неё отказались. На сцене теат�
ра «Модернъ» свои версии,
пожалуй, самой популярной
пьесы Юрия Полякова пред�
ставили Нижегородский театр
драмы им. Горького, Киров�
ский областной драматичес�
кий театр им. Кирова, народ�
ный молодёжный театр�сту�
дия «Крылья» из Подмосковья
и Южно�Казахстанский рус�
ский драмтеатр из Чимкента.
Нужно ли удивляться тому,
что театры глубинной России
и их коллеги, продолжающие
служить русской культуре на
постсоветском пространстве,
нашли в Юрии Полякове дра�
матурга своей группы крови?

В режиме ожидания

Завершались «Смотрины»
на сцене Московского акаде�
мического театра сатиры
спектаклем «Хомо эректус,
или Свинг по�русски». Эту
пьесу, кроме театра, для кото�
рого она когда�то и была на�
писана, показали на фестива�
ле Волгоградский театр
«НЭТ» и Городской театр вен�
герского Кечкемета. Сегодня
«Хомо эректус» — бесспорный
сатировский хит, идущий уже
одиннадцатый сезон. Худрук
театра Александр Ширвиндт
на церемонии закрытия фес�
тиваля с присущим ему юмо�
ром рассказывал, как озадачи�
ла его при первом чтении эта
пьеса, несмотря на то, что она
абсолютно вписывалась в кре�
до Театра сатиры, которому по
нынешним временам так
трудно следовать: по части не�
любви к этому жанру свободо�
мыслящие олигархи дадут сто
очков вперёд самому замше�
лому цэковскому геронтокра�
ту. Ну как же можно — на дво�
ре свобода кипит�пузырится�
пенится, а со сцены звучит:
«Теперь куда ни плюнь, попа�
дёшь в совесть русской интел�
лигенции. Оттого все такие
бессовестные стали». Или ещё
похлеще: «Я всегда верил, что
человека уродует несвобода.
Оказывается, свобода уродует
его ещё больше». Ну нельзя же
так, господа!

Но премьера состоялась.
На худсовете, принимавшем
постановку, легендарная Оль�
га Аросева сказала, что такую
сатиру театр ждал 20 лет —
так долго, что не сразу и по�
нял, что это — она! Спектакль
живёт и здравствует, лихо пе�
ревалив за 300 представле�
ний, и не собирается сдавать
позиции. А Александр Шир�
виндт под занавес фестиваля
пригласил публику на пре�
мьеру спектакля по новой
пьесе Юрия Полякова — «Че�
моданчик». Забегая вперёд,
скажем, что в назначенный
день в зале Театра сатиры яб�
локу было негде упасть.

Первые «Смотрины» закон�
чились, театры разъехались, а
публика уже с нетерпением
ждёт следующего фестиваля.
Форум создавался не как разо�
вый проект, а как продуман�
ная стратегия, призванная по�
казать, что традиционный те�
атр нужен зрителю, что совре�
менная пьеса, ориентирован�
ная на национальные тради�
ции и проблематику, волную�
щую широкого зрителя, может
годами держать репертуар, что
драматург, не утративший чув�
ства ответственности перед
публикой, по�прежнему дер�
жит перед жизнью зеркало, за�
частую оборачивающееся уве�
личительным стеклом.

Хочется надеяться, что
«Смотринам» уготована дол�
гая жизнь и не без их помощи
российский театр вернётся к
принципу многополярности,
испокон веку определявшему
пути и судьбы отечественной
сцены, когда драматург и ре�
жиссёр, актёр и зритель вмес�
те составляли ту самую чуткую
систему сил и противовесов,
которая только и может обес�
печить устойчивость хрупко�
му, почти эфемерному миру
под названием театр.

Виктория ПЕШКОВА.

Беспристрастные «Смотрины»
на радость зрителям
Фестиваль современной драмы был посвящён творчеству Юрия Полякова

На исходе минувшего года в Москве прошёл Международный
фестиваль современной русской драмы «Смотрины», в котором
приняли участие более двух десятков российских театров, а также
театры из Армении, Казахстана и Венгрии. Первые «Смотрины»,
которые в дальнейшем планируется проводить регулярно, были
посвящены творчеству Юрия Полякова, известного российского
прозаика, драматурга, публициста, и стали знаковым событием в
театральной жизни не только столицы, но и всей страны.

●● Юрий Поляков и Татьяна Доронина во время открытия фестиваля «Смотрины» 
на сцене МХАТ имени М. Горького.

Всё могут
короли

В столичной гостиной имени Владимира
Дворковича завершился матч*турнир поколе*
ний «Щелкунчик», где гроссмейстерам, входя*
щим в мировую элиту, противостояли молодые
спортсмены, которые только начинают заяв*
лять о себе в больших шахматах.

С ХЕМА, по которой
проводилось состяза�
ние, включает в себя

матч�турнир по классичес�
ким шахматам, а также ана�
логичное, но двухкруговое
сражение по рапиду. Юные
гроссмейстеры на фоне
опытных смотрелись достой�
но, однако мастерство сказа�
лось, и «короли» завоевали
заслуженную победу.

Завоёванное в классику оч�
ковое преимущество после
ничьей в первом круге рапи�
да пополнилось очками, на�
бранными на финише, где
«короли» победили со счётом
9,5:6,5. Общий счёт —
35,5:28,5 в пользу «королей».
Лучший результат в турнире
показал Борис Гельфанд, на�
бравший 11 очков. В команде
«принцев» больше всех очков
(9) набрал Владислав Арте�
мьев.

Параллельно сражались сов�
сем юные спортсмены. На фи�
нише мальчики сумели срав�
нять счёт, обыграв в заключи�
тельном матче девушек с ре�
зультатом 9:7. Общий счёт —
32:32.

Ответный
удар короля

А. Морозевич — М. Антипов
г. Москва, 2015 год

Ход белых.
Фрагментом прошлого вы�

пуска стала победа Михаила
Антипова над Александром
Морозевичем. Конечно,
опытный мэтр жаждал реван�
ша:

34. Лh1!
Красивый «засадный» ход.
34... Кg7 35. Крg1+ Кh5 36.

Лxh5+
И ввиду неизбежного мата

чёрные сложили оружие.

А между тем…
12 декабря исполнилось 99 (!) лет мастеру спорта Советско�

го Союза Самуилу Жуховицкому. В шахматном клубе «Слонё�
нок» в честь мэтра донских шахмат, кавалера знака «Во славу
донского спорта» провели массовый турнир. Его организовал
«юный» по сравнению с именинником, но тоже по�своему ле�
гендарный 78�летний детский тренер и международный судья
с большим стажем работы Владимир Канцын.

В Московском государственном университете им. М.В. Ло�
моносова в шахматном клубе юридического факультета про�
шёл необычный турнир. В парных шахматах сражались «Деды
Морозы» и «Снегурочки». Остальные участники мероприятия
параллельно играли традиционный блиц. Соревнование было
приурочено к дню рождения клуба. В турнире по парным
шахматам первенствовал дуэт Александр Пономаренко и
Майя Терешечкина, следом за ними финишировали Евгений
Окунь и Анна Хворостова. «Бронза» у Дольгана Нюдлеева и
Елены Вербовой.

В новогоднем блицтурнире по шахматам победил Юрий
Капустин, на втором месте был Кирилл Каюков, на третьем —
Пётр Антреев.

Футболист, бывший капитан «Барселоны» Хави, ныне вы�
ступающий за катарский «Аль�Садд», посетил шахматный су�
пертурнир в Дохе. Он встретился с Магнусом Карлсеном.
Также испанец совершил символический первый ход в пар�
тии Аниша Гири и Радослава Войташека.


